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"Транснефт" не изключва вариан-
та да бъде построен петролопровод
до Гърция през територията на Тур-
ция, заобикалящ България, която из-
лезе от проекта "Бургас-Александ-
руполис", съобщи пред журналисти
вицепрезидентът на руската компа-
ния Михаил Барков, цитиран от РИА
"Новости".

"Идеята се зароди не много отдав-
на. Тя е на инициативна група, на-
мираща се в чужбина, която пред-
лага да бъде постигнато споразуме-
ние с Турция и Гърция и да се изгра-
ди тръба, заобикаляйки България.
Има вероятност да осъществим та-
зи идея", каза Барков.

Заседанието на надзорния съвет
по проекта "Бургас-Александрупо-
лис" е насрочено за 13 март. В на-
чалото на февруари "Транснефт" по-
лучи от България 4,7 млн. евро за
погасяване на дълга по проекта. Още
не са платени обаче лихвите по дъл-
га. В края на миналата година об-
щите задължения на България по
проекта "Бургас-Александруполис"
бяха около 6 млн. евро, припомня
РИА "Новости". "Проблемът с дълга
на България по проекта не е изчер-
пан напълно. Има и щета, нанесена
на компанията. Освен това постра-
да и имиджът ни", каза още Барков.
"Транснефт" планира да предяви пре-

тенциите си към българската стра-
на, допълни шефът на руската ком-
пания, уточнявайки, че това е труд-
но изпълнимо.

Ръководството на България заяви
през декември, че планира да прек-
рати действието на междуправител-
ственото споразумение по проекта
за строителство на трансбалкански
петролопровод. Министърът на фи-
нансите на България Симеон Дян-
ков съобщи тогава, че правителст-
вото е решило да прекрати участи-
ето на страната в проекта, опреде-
ляйки го като неизгоден, отбелязва
РИА "Новости".

На стр. 2

Студен душ
за обзетите
от шистов
възторг
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Тайна смерти поэта
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В России 15 февраля возложили вен-
ки к памятникам воинам, погибшим
за рубежом

В Питере готов ресторан - Put In Box.
Ему отказан бренд "Пут-ин-пот" из-
за похожести с фамилией премьера

Вторая
ракетка мира
Мария
Шарапова
блеснула на
открытии
"Недели
моды" в Нью-
Йорке
Фото: Reuters

Вячеслав Екимов получит "золото"
Олимпиады-2004, т.к. Тайлер Хэмил-
тон (США) признался в принятии
допинга

Информация о выборах Президен-
та РФ на стр. 3

Така изглежда строителството на Главния олимпийски стадион в Со-
чи, където през 2014 г. ще се състоят основните тържествени събития
и съревнования на Зимната олимпиада. А Големият леден дворец, кой-
то вече е покрит, ще приеме над 12 хиляди зрители, които ще наблю-
дават хокейните мачове и състезанията по фигурно пързаляне.

Студовете вдигат рейтинга на "Южен поток"
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 Компютърен дизайн

Светлана ГЮРОВА

От стр.1
Същевременно перс-

пективите пред изграж-
дането на газопровода
"Южен поток" засега се
развиват благополучно.
Шефът на "Газпром"
Алексей Милер в сряда
организира среща по
проекта, на която при-
състваха ръководителят
на отдела по проектен
мениджмънт Леонид Чу-
гунов, шефът на отдела

Òóðöèÿ çàåìà ìÿñòîòî íè â ïåòðîëîïðîâîä äî Ãúðöèÿ
по международен биз-
нес Павел Одеров и
главният изпълнителен
директор на проекта
Марсел Крамер, съоб-
щиха от пресслужбата
на газовия гигант. Учас-
тниците в срещата са
прегледали в детайли
сегашния статут на про-
екта и са констатирали,
че графикът за реали-
зирането му стриктно
се спазва. Особено

внимание е било обър-
нато на изпълнението
на всички необходими
условия за ускореното
начало на строителст-
вото още през декемв-
ри тази година, както
настоява премиерът
Владимир Путин.

Отбелязва се, че
окончателното инвести-
ционно решение за
"Южен поток" ще бъде
взето през ноември.

Алексей Милер е одоб-
рил и правилата за из-
граждане на газопрово-
да. Документът съдържа
подробности за целия
обем строителни рабо-
ти за водните и сухо-
пътните участъци. "Нав-
лязохме в етапа на ре-
алното строителство на
"Южен поток". Без да
преувеличавам, мога да
кажа, че "Газпром" ра-
боти по проекта 24 ча-

са на ден. Тази необи-
чайно студена зима, ко-
ято предизвика рязък
растеж на търсенето на
руски газ в Европа, е
още едно потвържде-
ние, че "Южен поток"
трябва и ще бъде изг-
раден. Европа се нуж-
дае от нови коридори
за доставки на руски
газ, без транзитни пос-
редници", заяви Алексей
Милер.  /"Русия днес"/

Посланикът на Репуб-
лика Казахстан у нас Те-
миртай Избастин се
срещна в сряда с бъл-
гарски журналисти в за-
лата на СБЖ. Гостът за-
позна представителите
на медиите с обръще-
нието на президента на
Казахстан и лидер на
нацията Нурлсултан На-
зарбаев към народа,
посветено на социално-
икономическата модер-
низация като главна на-
сока в развитието на
страната. В документа
се отбелязва, че Казах-
стан е навлязъл в тре-
тото десетилетие на
своята независимост с
нов парламент и обно-

Ïîñëàíèê Èçáàñòèí ñå ñðåùíà ñ æóðíàëèñòè â ÑÁÆ
Казахстан си върна приватизирани навремето активи; БВП на глава от населението е 11 000 долара

вено правителство, с
икономически ръст за
2011 г. 7,5%, с БВП на
глава от населението
11000 долара.

Интересно за бълга-
рите е, че сред успехи-
те, постигнати от стра-
ната, президентът На-
зарбаев отрежда специ-
ално място на факта, че
е "одържавена значи-
телна част от привати-
зираните навремето ак-
тиви". "Някога казах, че
ще приватизираме спо-
ред ситуацията, че е
време да разпродава-
ме, но че ще си върнем
всичко, когато му дой-
де времето. И ето това
време дойде. Контролът

на акциите вече е в ръ-
цете на правителството
на Казахстан. Ще ръко-
водим всичко сами. Се-
га народът на Казахс-
тан е обединен, зрял и
силен. Но ние живеем
в сложно време, изпъл-
нено с трудности и про-
тиворечия. Виждате, че
предсказаната глобал-
на криза вече е факт.

Според експертите но-
вата световна криза мо-
же да продължи 5-6 го-
дини. Наша грижа е да
подготвим икономиката
за това предизвикателс-
тво и да продължим ней-
ното диверсифициране",
се казва в документа.

Самото развитие на

Казахстан, мястото, ко-
ето си завоюва страна-
та на световната аре-
на, говорят, че ръковод-
ството е на прав път, че
поставените цели са
постижими и реални.

Българските журна-
листи с интерес изслу-
шаха експозето на г-н
Избастин и го засипаха
с въпроси. Мнозина се
интересуваха от нацио-
налната политика на
страната, от това какви
права има и как живее
там българската диаспо-
ра, какви са връзките
между нашите страни.
Посланик Избастин из-
черпателно отговори на
всички въпроси.

Първият потомствен
космонавт Сергей Вол-
ков бе удостоен с най-
високата професионал-
на квалификация - кос-
монавт първи клас.
Въпреки младостта си
Волков се смята за
един от най-добрите в
отряда на руските кос-
монавти. Той е летял
два пъти на МКС /об-
що 365 дни/, като по
време на полетите три
пъти е излизал в отк-
рития Космос - общо за
18 часа 36 мин. Първи-
ят полет на сина на Ге-
роя на Съветския съюз
Александър Волков е

Руските сили, бази-
рани на двата курилс-
ки острова, за които
неоснователно претен-
дира Япония, ще полу-
чат сериозно подкреп-
ление в областта на
противовъздушната от-
брана и инфраструкту-
рата. Това съобщи ге-
нерал Николай Мака-
ров, началник на гене-
ралния щаб на въоръ-
жените сили на Русия,
цитиран от "Интефакс".

Радарното оборуд-
ване на островите Ку-
нашир и Итуруп ще
бъде напълно модер-
низирано, а за вое-
нослужащите там ще
бъдат построени нови
казарми. По думите
на Макаров обновява-
нето на двете бази ще
започне това лято и
ще приключи до края
на 2013 г.

Двата острова - най
южните от Курилския
архипелаг са част от
територията на Руска-
та федерация от края
на Втората световна
война. Токио ги смята
за част от северната
японска провинция
Хокайдо и това досе-
га пречи между двете
страни да бъде склю-
чен мирен договор.

  /"Русия днес"/

Ñíåãúò ñïðÿ âëàêà îò Ìîñêâà
Заради обилните снеговалежи и големите на-

вявания на територията на Румъния и България
руските железници временно са съкратили мар-
шрута на влак №59/60  по маршрут Москва-Со-
фия-Москва и той временно ще пътува само до
Букурещ, съобщи ИТАР-ТАСС.

От руската Федерална пътническа компания
уточняват, че от 15 февруари до пълното възста-
новяване на движението на територията на Ру-
мъния, влак №59 Москва-София ще се движи по
разписание по маршрут Москва-Букурещ, а влак
№60 София-Москва - по маршрут Букурещ-Моск-
ва. Пътниците, които са си купили по-рано биле-
ти за станции след Букурещ, ще бъдат транспор-
тирани до пунктовете на местоназначение с ав-
тобуси.                                 /Русия днес/

Ðóñèÿ
óêðåïâà
àðìèÿòà íà
Êóðèëèòå

"Руска зимна приказка" са нарекли концерта си
певците от ансамбъл "Донские казаки" и канят
всички желаещи. Положителните емоции са га-
рантирани. За да ги преживеете, елате на 17 фев-
руари /петък/ в 19 ч. в галерия "Хермес" /бул.
"Ал. Стамболийски" 45 А/

Îöåíèõà âèñîêî êîñìîíàâòà Âîëêîâ

Руските власти тряб-
ва да осигурят "равни
възможности за всички
кандидати за президент
на Русия" се казва в
приета на 16 февруари
резолюция на Европар-
ламента във връзка с
вота в Русия. Както се
отбелязва в документа,
цитиран от ИТАР-ТАСС,
процедурата за регист-
рация на претенденти-
те  не позволявала на
някои кандидати да
участват в изборите, а
техни представители да
осъществят наблюдение
на вота. Остава безпо-
койството по отноше-
ние спазването права-

Åâðîïà èñêà 600 íàáëþäàòåëè çà âîòà
та на човека и на об-
щоприетите демокра-
тични принципи в Русия
- се посочва в резолю-
цията. Обременителни-
те процедури по регис-
трация на политически-
те партии не съответст-
ват на стандартите на
Съвета на Европа и ОС-
СЕ и ограничават кон-
куренцията и политичес-
кия плурализъм в стра-
ната, смятат евродепу-
татите. Те призовават
руските власти да оси-
гурят условия за рабо-
та на 600 международ-
ни наблюдатели за пре-
зидентските избори,
както и за национални-

те наблюдателски мисии.
Европарламентът отбе-
лязва още зачестилите
случаи на използване на
националното законода-
телство срещу институ-
ции на гражданското об-
щество, като дава при-
мер с центъра "Мемори-
ал". Очаквано евродепу-
татите не подкрепиха
предложението да бъдат
замразени отношения с
Държавната дума на РФ
- идеята е на Алианса на
либералите и демократи-
те в подкрепа на Евро-
па - третата по големи-
на политическа група в
Европарламента.

/"Русия днес"/

през 2008 г. на кораба
"Съюз ТМА-12", заедно
с космонавта Олег Ко-
ноненко и "корейската
Терешкова" - Ли Со Ен.
Тогава Волков за пър-
ви път излиза в откри-
тия Космос. Най-висо-
кото звание Роскосмос
присъжда на Сергей
Волков с мотива "За
образцово изпълнение
на два особено слож-
ни пилотирани косми-
чески полета по прог-
рамата на МКС, както
и за реализация в пъ-
лен обем на програма-
та на полетите".

 /"Русия днес"/
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1 Добрич, бул."25 септември" 62А 18.02 10.00-15.00
2 Шумен, пл."Възраждане" 1 18.02 10.00-15.00
3 Враца, ул."М.Цветков" 2 19.02 10.00-14.00
4 Перник, ул."Търговска" 13 19.02 10.00-14.00
5 Самоков, ул."Цар Борис III" 3 19.02 10.00-14.00
6 Бургас, ул."Цар Симеон I" 111 25.02 10.00-15.00
7 Сливен, ул."Хаджи Димитър" 14, офис 11 25.02 10.00-15.00
8 Дупница, ул."Николаевска" 11 25.02 11.00-15.00
9 Видин, ул."Градинска" 7 25.02 10.00-14.00
10 Пловдив, ул."Иван Вазов" 25 25.02 10.00-15.00
11 Смолян, бул."България" 12 25.02 10.00-14.00
12 Плевен, ул."Димитър Константинов" 23 25.02 10.00-16.00
13 Благоевград, ул."Владо Черноземски" 26 26.02 10.00-14.00
14 Карлово, ул."Петко Събев" 1 26.02 10.00-14.00
15 Стара Загора, ул."Г.С.Раковски" 66 26.02 10.00-14.00
16 Хасково, пл."Свобода" 5 26.02 11.00-15.00
17 Велико Търново, пл."Майка България" 2 26.02 10.00-16.00
18 Курортен комплекс "Камчия", хотел "Лонгоз" 28.02 10.00-15.00
19 София, бул."Драган Цанков" 28 04.03 08.00-20.00
20 Варна, ул."Македония" 53 04.03 08.00-20.00
21 Русе, ул."Ниш" 1 04.03 08.00-20.00

Приглашаем всех граждан Российской Федерации принять участие в выборах!
Дополнительная информация: 4 марта с.г. на избирательном участке в Посольстве

будет работать книжная выставка-ярмарка и буфет.

Кандидат-президентът Вла-
димир Путин предложи в
Москва да се обособи мяс-
то по подобие на лондонс-
кия Хайд парк, където всеки
желаещ да може да се из-
казва по всяка тема или по-
вод. Важно е не къде се съ-
бират хората, а да могат да
се изкажат по всеки въпрос,
медиите да отразят тяхната
гледна точка и тя да бъде чу-
та, е мнението на Путин. Той
предложи тази идея да се из-
пробва по време на митинга
на 23 февруари. Путин отбе-
ляза, че е съгласен със заб-
раната на кметството митин-
гът да се проведе по Тверс-
кая улица, защото това ще
създаде много неудобства за
транспорта и хората. Зато-
ва митингът в подкрепа на
кандидат-президента Влади-
мир Путин със заявени за
участие 200 хиляди души ще
премине в Лужники.

Кметът на столицата Сер-

Ðàáîòíà ãðóïà ñå çàåìà ñ
âúïðîñà çà ìîñêîâñêè Õàéä ïàðê

гей Собянин се разпореди да
бъде създадена работна гру-
па, която да обсъди с общес-
твеността идеята за създа-
ване на територията на гра-
да на своеобразен Хайд
парк, където да се провеж-
дат митингите. Въз основа на
предложенията на тази гру-

па ще бъдат внесени проме-
ни във Федералния закон "За
митингите, събранията, шес-
твията демонстрациите и пи-
кетите". С проблема ще се
заеме зам.-кметът Алексан-
дър Горбенко, който сега от-
говаря за съгласуването на
митингите в града.

Ìåäâåäåâ èñêà áúðçà
ïîëèòè÷åñêà ðåôîðìà

Президентът на РФ Дмитрий Медведев пред-
ложи да бъде създадена работна група, която да
се заеме с поправките в законопроекта за по-
литическата реформа. Първият зам.-ръководител
на президентската администрация Вячеслав Во-
лодин ще оглави тази група, съобщи прессекре-
тарят на президента Наталия Тимакова.

Медведев огласи идеята си на 15 февруари по
време на срещата с ръководителите на регист-
рираните политически партии. В състава на гру-
пата вероятно ще бъдат включени и представи-
тели на нерегистрирани политически формации.

През декември 2011-януари 2012 г. Дмитрий Мед-
ведев внесе в Държавната дума на РФ редица
законопроекти във връзка с политическата ре-
форма. Предлага се например опростяване на
регистрацията на политическите партии, както и
връщане на преките избори на губернаторите.
Медведев обеща да внесе за разглеждане в пар-
ламента и още един законопроект - за начина
на избиране на Държавната дума. По думите на
президента всички внесени от него законопро-
екти са насочени към развитие на демократич-
ните институции в страната.

На 20 февруари Медведев ще обсъди полити-
ческата реформа с лидери на нерегистрирани
партии, но засега не са известни участниците в
тази среща.

В кметството на Бар-
наул е получена заявка
за митинг на играчки,
насрочен за 18 февруа-
ри. Чиновниците не са
дали разрешение на ор-
ганизаторите с мотива,
че заявката за протес-
та на войничета и чо-
вечета от играта Lego
не е надлежно оформе-
на. Акцията е подготвя-
на от регионалния ко-
ординатор на Лигата на

Çàáðàíèõà íà Lego äà ïðàâè ìèòèíã
избирателите в Барна-
ул и активист на граж-
данското движение "Де-
кабристи" Владимир
Лямкин. В заявката си
той е посочил, че ми-
тингът на играчките ще
се проведе в съответс-
твие с член 31-и на Кон-
ституцията на РФ и Фе-
дералния закон "За съб-
ранията, митингите, де-
монстрациите, шестви-
ята и пикетите".

Първият "наномитинг"
премина в Барнаул на
7 януари, вторият - сед-
мица след това. Те бя-
ха организирани от
участниците в декемв-
рийските протестни ак-
ции. В ролята на демон-
странти с плакати се
изявяваха фигури от
конструктора Legо, кин-
дер-сюрприз и други иг-
рачки. Те бяха строени
в снежна преспа с
прикрепени към тях

транспаранти с лозун-
ги.

Полицията първона-
чално не знаеше как да
реагира, но по-късно
след запитване до град-
ската прокуратура, по-
добна форма на про-
тест бе обявена за пуб-
лично мероприятие, ко-
ето трябва да се съгла-
сува с местните влас-
ти, а организаторите съ-
ответно да носят отго-
ворност пред закона.

ÂÛÁÎÐÛ ÏÐÅÇÈÄÅÍÒÀ ÐÎÑÑÈÉÑÊÎÉ ÔÅÄÅÐÀÖÈÈ
УВАЖАЕМЫЕ ГРАЖДАНЕ

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ!
В соответствии с Феде-

ральным законом Российс-
кой Федерации "О выборах
Президента Российской Фе-
дерации" и Постановлением
Совета Федерации Феде-
рального Собрания Российс-
кой Федерации "О назначе-
нии выборов Президента
Российской Федерации" №
442/СФ от 25.11.2011г. 4 мар-
та  2012 г. проводятся выбо-
ры Президента Российской
Федерации.

В голосовании смогут при-
нять участие все граждане
России, достигшие на день
голосования 18-летнего воз-
раста, проживающие или
временно находящиеся на
территории Болгарии. Для
внесения в список избира-
телей Вам необходим рос-
сийский загранпаспорт либо
заменяющий его документ.

4 марта с.г. с 08.00 до 20.00
на территории Болгарии бу-
дут открыты избирательные

участки в Софии - в клубе По-
сольства России (бул. "Дра-
ган Цанков" 28, тел. 02/963-40-
21, 02/963-09-14), Варне - в Ге-
неральном консульстве Рос-
сии (ул. "Македония" 53, тел.
052/61-14-65 и 052/60-27-21) и
Русе - в Генеральном консуль-
стве России (ул. "Ниш" 1, тел.
082/82-22-52 и 082/82-22-51).

Избиратели, которые не
могут по уважительным при-
чинам лично прибыть в по-
мещения для голосования в
Софии, Варне и Русе, могут
обратиться по указанным те-
лефонам с заявлением о
вызове членов Участковых
избирательных комиссий для
проведения голосования на
дом. Такие заявления прини-
маются до 14.00 4 марта с.г.

18, 19, 25, 26 и 28 февраля
с.г. для граждан России, про-
живающих в удаленных от По-
сольства и Генеральных кон-
сульств населенных пунктах,
организуется досрочное
выездное голосование по сле-
дующим адресам:

Ïðîõîðîâ îáåäèíÿâà
íàáëþäàòåëè çà ÷åñòíè èçáîðè

Кандидат президентът Михаил Прохоров ще се бори за
честни избори заедно с Лигата на избирателите, споразу-
мение за което бе подписано на 16 февруари, информира
ИТАР-ТАСС. От щаба на Прохоров уточниха, че двете стра-
ни имат намерение да координират усилията си в борбата
за честни избори, да създадат обединена система за съби-
ране, съхраняване и обработка на отчетите на наблюдате-
лите на вота. Ще бъде съгласувана и програмата за подго-
товка на наблюдателите, които ще получат предварително
заверени копия на протоколите за гласуване и ще преда-
ват отчетите в обединената информационна система. Пре-
ди дни Михаил Прохоров реши да предаде част от манда-
тите за наблюдатели на представители на партията "Демок-
ратичен избор" на Владимир Милов. С тази формация също
има споразумение за съвместни действия по наблюдение и
преброяване на гласовете по време на вота на 4 март.
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По случай Деня на дипло-
мата в РФ - 10 февруари,
посланикът на Русия у нас
Юрий Исаков, сътрудници
на посолството и на РКИЦ
положиха венци и цветя
пред паметника на граф Ни-
колай Игнатиев в Докторс-
ката градина в София.
Празникът е учреден на 31
октомври 2002 г. от тога-
вашния президент на Русия
Владимир Путин. Датата е
свързана с историята на
първото външнополитичес-
ко ведомство на Русия - По-
солския приказ /учрежде-
ние/. На този ден през 1549
г. цар Иван Грозни възлага
на Иван Висковатов "посол-

ското дело". През 1802 г. император Александър Първи формира новото ведом-
ство, което фактически се смята за предшественик на МВнР на РФ. Паметни-
кът в Докторската градина е издигнат благодарение на Форум "България-
Русия", Столичната община и "Главболгарстрой". Граф Николай Игнатиев сла-
га подписа си върху Сан-Стефанския мирен договор като посланик на Русия в
Константинопол, заедно с наследника си на поста Александър Нелидов

На 10 и 11 февруари в изложбената
зала на Тишинския площад в Моск-
ва бе представено изложението "Нед-
вижимост в България". Консулът на
България в Москва Ангел Георгиев
запозна посетителите с реда за изда-
ването на визи, със законите във
връзка с придобиване на недвижимо
имущество, отговори на въпроси. Из-
ложбата "Недвижимост в България"
предизвика огромен интерес сред рус-
ките граждани и през цялото време
залата беше препълнена

Сн. Христо Събев

Два дни на сцената на двореца на културата "Неф-
тяник" в Уфа звуча старинна музика на различни
народи. Сред най-именитите участници в музикал-
ния фестивал бяха легендарният, известен в много
страни по света ансамбъл "Хуун-Хуур-Ту" /"Слънчев
кръг" или "Слънчеви лъчи, пронизващи облаците
или короните на дърветата"/ от Тува и петербургс-
кият "Терем-квартет". Гостите от Тува свирят на ста-
ринни инструменти, направени от натурални мате-
риали. При ударните инструменти се използват ис-
тински конски копита и дори вкаменени гениталии
на животни. Старинните инструменти съпровождат
песните, създадени пред 11, 12, 17 век

В Българския център на про-
мишлеността в Москва се със-
тоя презентация на парфюме-
рийна продукция. Стоката си
представиха няколко извест-
ни български фирми, произ-
водителки на изключително
качествена козметика за въз-
растни и деца, която се реа-
лизира в много страни по све-
та, ОНД, Близкия и Далеч-
ния Изток. Директорът на
центъра Кирил Мазнев позд-
рави участниците в презента-
цията и им пожела успех

Сн. Христо Събев

В Новочеркаския музей
по история на Донското
казачество бе открита
изложба, посветена на
участието на казаците в
Отечествената война
1812 г. и европейските
походи през 1813-1814 г.
Това е първата от
многото предвидени
инициативи, посветени

на 200-годишнината от
победата над Наполеон.
Мултимедийни техноло-
гии позволяват експози-
цията да се допълни със
справочни материали,

анимация, фрагменти от
филми. Самият Наполе-
он високо оценявал
ролята на казаците, дори
се опитвал да ги прима-
ми на своя страна и
казвал, че "това са
безспорно най-добрите
леки войски, каквито
изобщо съществуват"

Ято от няколко стотин къдрави пеликани се приюти в залива на Каспийско
море при Махачкала. Експертите смятат, че студът е принудил птиците да
напуснат традиционното си място - Аграханския залив на Каспийско море. За
да се спасят пеликаните са изминали повече от сто километра. Жителите на
столицата на Дагестан се радват на гостите и ги хранят с риба
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Общото събрание на
ООН в четвъртък гласу-
ва по проекторезолю-
ция, в която се осъж-
дат репресиите в Си-
рия, съобщи РИА "Но-
вости". Това става само
броени дни, след като
подобен текст бе бло-
киран в Съвета за си-
гурност от ветото на Ки-
тай и Русия.

В резолюция отново
остро се осъждат нару-
шенията на човешки
права от страна на
властите, без да се взе-
мат под внимание про-
явите на насилие сре-
щу гражданското насе-
ление от страна на въ-
оръжени опозиционни
групировки. В докумен-
та се изразява подкре-
па за плана на Арабс-
ката лига за слагане
край на продължаващия
от 11 месеца конфликт,
като това предвижда
прекратяване управле-
нието на сегашния пре-
зидент Башар Асад. Ру-
сия вече изрази несъг-
ласието си с определе-
ни моменти в текста и
предложи поправки. Те
обаче бяха отхвърлени
от арабските страни.
Проекторезолюцията,
чийто текст е изработен
от Саудитска Арабия и
Катар със съдействие-
то на Франция, е с не-
обвързващ характер. В
Общото събрание гласу-
ват всички страни член-
ки и не се предвижда
налагане на вето. Въп-
реки това, нейното при-
емане дава "морално
право" на целящите ре-
жимът на Асад да бъде
свален със силови
средства.

Русия не може да под-
крепи използването на
Съвета за сигурност на
ООН за легитимиране
на смяна на режима в
Сирия, заяви руският

Ôèíàíñîâ íàòèñê ñðåùó
ïðèçíàâàíåòî íà Àáõàçèÿ

САЩ и Великоб-
ритания целенасо-
чено пречат на
признаването на
независимостта на
Абхазия. Ако не бе-
ше натискът от тях-
на страна, през
последната година
най-малко 20 стра-
ни от Азиатско-Ти-
хоокеанския регион
(АТР) биха подкепи-
ли официално суве-
ренитета на репуб-
ликата.

В това е убеден
посланикът за спе-
циални поръчения
на Министерството
на външните рабо-
ти на Абхазия Юрис Гулбис в АТР. "Големите дър-
жави - САЩ, Великобритания и Европейският
съюз като цяло, подкрепят Грузия. Тя иска връ-
щане на Абхазия в нейния състав. Позицията на
Абхазия, която има права да бъде призната ка-
то независима държава, напълно се игнорира",
заяви той.

Дипломатът обясни какви методи за оказване
на натиск се прилагат: "Особено трудно е на
малките островни държави, които вече призна-
ха независимостта на Абхазия. Става дума, в
частност, за Науру, Вануату и Тувалу. Западът
просто спря финансирането на жизненоважни
проекти в тези страни. С това той даде на оста-
налите да разберат, какво ги очаква, ако приз-
наят суверенитета на Абхазия".

Отричането суверенитета на Абхазия от запад-
ните страни на фона на активното лобиране за
отделянето на Косово от Сърбия ясно показва,
какъв в проблемът. Вашингтон, Лондон и ЕС прес-
ледват собствените си геополитически интере-
си и използват грузинско-абхазката карта, за
да отслабят авторитета на Русия на междуна-
родната арена, смята експерът от Центъра за
политическа конюнктура Евгения Войко. "Кога-
то някоя страна признае независимостта на Юж-
на Осетия и Абхазия, това потвърждава правил-
ността на решението, което бе взето от руското
ръководство през 2008 г. за признаване на тех-
ния суверенитет. Безусловно, САЩ и ЕС се опит-
ват да изпреварят събитията, за да не допуснат
разширяване на броя на страните, които биха
могли сега или в близко бъдеще да признаят
независимостта на тези кавказки републики",
смята той.

Юрис Гулбис е уверен, че още тази година
страните, признали независимостта на Абхазия
и Южна Осетия, ще станат много повече. Води
се активна работа в това направление, съобщи
дипломатът.

Ñèëîâîòî ðåøåíèå â Ñèðèÿ å îïàñíî
Москва е против използването на ООН като параван за военна намеса

външен министър Сер-
гей Лавров по време на
визитата си в Холандия
през тази седмица. Той
изтъкна, че е готов да
изслуша френския си
колега Ален Жупе, но
добави, че ако планът
е да се използва Съве-
тът за сигурност на
ООН за легитимиране
смяната на режима,
международното право
не го позволява и Ру-
сия няма да подкрепи
подобен подход. Преди

това Жупе съобщи, че
Париж обсъжда с Мос-
ква нова резолюция за
Сирия на Съвета за си-
гурност на ООН и при-
зова Съвета да обмис-
ли създаването на "ху-
манитарни коридори" в
Сирия. "За съжаление,
някои от нашите парт-
ньори отдавна пренеб-
регват сирийското пра-
вителство. Вместо диа-
лог, има опит за него-
вото изолиране. Смята-
ме, че единствено по-
литическият диалог мо-
же да доведе до реше-
ние, но диалогът тряб-
ва да включва Сирия",
каза Лавров, като уве-
ри, че Москва е против
външна намеса в конф-
ликта.

Руският министър на-

помни, че властите в
Дамаск са представили
нов проект за консти-
туция, който предвижда
премахване на върхо-
венство на партията БА-
АС и прекратяване на
монопола й от близо 50
години, което е стъпка
напред.

Трябва да има спора-
зумение за спиране на
огъня, заяви Лавров по
време на среща в Мос-
ква с колегата му от
Обединените арабски

емирства Абдула бин
Заид ал Нахаян. Най-
добрият начин за сла-
гане на край на наси-
лието в Сирия е предс-
тавители на сирийска-
та опозиция да започ-
нат преговори с вицеп-
резидента Фарук аш
Шараа, смята шефът на
руската дипломация. На
пресконференция след
срещата Нахаян отбеля-
за, че според него диа-
лог между сирийския
президент Башар Асад
и опозицията би бил
възможен единствено,
ако режимът на Асад
прекрати гоненията сре-
щу опонентите на пра-
вителството. Арабската
лига е оказвала на си-
рийската опозиция ма-
териална и политичес-

ка, но не и военна под-
крепа и не възнамеря-
ва да го прави, изтъкна
Нахаян.

Преди това руската
позиция по събитията в
Сирия подробно бе из-
ложена от говорителя
на руското МВнР Алек-
сандър Лукашевич, ци-
тиран от ИТАР-ТАСС. "В
Сирия сме свидетели на
вътрешен конфликт, а
не на революция", зая-
ви той. Лукашевич при-
зова за решаване на
конфликта от самите си-
рийци чрез преговори
по примера на Йемен.
"Сирийското ръководс-
тво е готово на такъв
сценарий, то потвърди
това", подчерта говори-
телят и призова Дамаск
за ускоряване на ре-
формите и въвеждане
на многопартийна сис-
тема.

Лукашевич определи
конфликта в Сирия ка-
то сложен и тежък, кой-
то може да прерасне в
гражданска война, и за-
това трябва да бъде ре-
шен само по пътя на
преговорите и без вън-
шна намеса. Русия се
обявява против какви-
то и да било варианти,
предвиждащи засилва-
не на външната намеса
и по-конкретно срещу
създаването на т. нар.
контактна група или гру-
па на приятелите. Опи-
тът с такива формати е
изключително негати-
вен, както това бе в Ли-
бия, отбеляза Лукаше-
вич. Ден след като Ру-
сия и Китай наложиха
ветото си в Съвета за
сигурност, държавният
секретар Хилари Клин-
тън предложи "прияте-
лите на демокрацията в
Сирия" да се обединят
в група, за да се моби-
лизират срещу режима
в Дамаск.

Êèïúð î÷àêâà èíâåñòèöèè
Президентът на Република Кипър Димитрис

Христофиас заяви, че очаква руски енергийни
компании ще проучат възможностите за инвес-
тиции на острова. На съвместен руско-кипърски
бизнес форум в Никозия държавният глава на
Кипър изтъкна, че Русия действа като катализа-
тор за развитието на кипърската икономика.

Кипър е завидно средище за руския бизнес и
това се вижда от факта, че преките инвестиции от
Русия рязко са нараснали през последните годи-
ни, каза Христофиас. Във време на политическа
нестабилност в Близкия изток и Северна Африка,
руската предприемаческа общност "има един си-
гурен и надежден партньор, на който може да
разчита за реализирането на своите стратегичес-
ки планове", допълни кипърският президент. Той
увери, че Република Кипър ще продължи да съ-
действа за по-нататъшно укрепване на политичес-
ките, деловите и икономически връзки с Русия.

Сръбският вицепреми-
ер и министър на вът-
решните работи Ивица
Дачич, който е и лидер
на Социалистическата
партия на Сърбия (СПС),
заяви, че ако кандида-
турата на Сърбия за
членство в ЕС не полу-
чи подкрепа през
март,"големите симпатии
на сръбския народ към
Русия още повече ще
нараснат, а популяр-
ността на ЕС все пове-
че ще намалява". За
САЩ сигурно би било го-
лям проблем в Сърбия
да бъде изградена рус-
ка военна база, смята
той и отбеляза, че на За-
пад много пъти са го пи-
тали за базата в Ниш,
на което той отвръщал
с въпроса "А какво пред-
лагате вие?". Отговор
обаче не получавал.

"За да не дойде наум
на някой да предложи
на руснаците да постро-
ят военна база тук, ЕС
и САЩ трябва да водят

безпристрастна полити-
ка спрямо нас. Ако аме-
риканците имат интерес
да постигнем голям до-
говор за Косово, наши-
ят интерес може би бил
да бъдем приети в НА-
ТО. Очевидно е обаче,

че те не искат такава
сделка", каза Дачич.
Според него ЕС и САЩ
няма да смекчат отно-
шението си към Сърбия
заради предстоящите в
страната избори, защо-
то "са в сътрудничество

с онези, за които смя-
тат, че може да дойдат
на власт след Тадич".

Ñúðáèòå âàäÿò ðóñêè êîç
â ïàçàðëúêà ñ ÅÑ è ÍÀÒÎ

Многохилядни тълпи с руски и
сирийски знамена излязоха по

улиците на Дамаск да приветст-
ват руската делегация

Юрис
Гулбис

Преди година президентите на двете страни подписа-
ха програма за развитие на сътрудничеството в об-
ластта на икономиката и финансите

Ивица Дачич

"Не искаме в ЕС" е лозун-
гът, който днес издигат 60%
от сърбите, сочат последни
анкети
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Неотдавна авторитетното нем-
ско сп. "Шпигел" публикува об-
ширен анализ на своя кореспон-
дент в Москва Бенямин Бидер.
Той пише, че за разлика от кри-
тиките, които някои откровено
антируски ориентирани неправи-
телствени организации отправят
към състоялите се на 4 декемв-
ри 2011 г. парламентарни избо-
ри в Русия, представителите на
германските делови среди отк-
рито приветстват "първите сво-
бодни избори в тази страна". Съ-
щевременно огромното мнозин-
ство от тях не крият положител-
ното си отношение към очаква-
ното завръщане на Владимир Пу-
тин в Кремъл след президентс-
ките избори на 4 март.

Авторът посочва, че германс-
ките бизнесмени, работещи в Ру-
сия, не случайно са следили с
огромно внимание хода на из-
борите. "Германия е вторият след
Китай най-голям търговски пар-
тньор на Русия. Тази страна пред-
ставлява гигантски пазар, но
шансовете за успех на чуждест-
ранните компании, до голяма
степен зависят от условията,
предлагани от политическата
рамка", отбелязва Бидер.

Така например, изпълнителни-
ят директор на Източния коми-
тет на германската икономика
Райнер Линднер твърди, че на 4
декември в Русия са се провели
"първите свободни избори". Той
е леко изненадан от резултатите
в тях, но смята, че те само пот-
върждават тезата му и се надя-
ва, че в страната ще се осъщес-

За Нова де-
м о к р а ц и я
енергийните
проекти с Ру-
сия ще бъдат
приоритетни,
заяви неот-
давна в интер-
вю за ИТАР-
ТАСС лидерът
на гръцката
дясноцентрис-
тка партия Ан-
донис Сама-
рас при посе-
щението си в Москва.

Европа трябва да има раз-
нообразни източници на
енергия и поради това една
крачка в посока към руски-
те доставчици на енергоно-
сители е движение в посока
на тази цел по отношение и
на газа, и на петрола, каза
Самарас. Според него Гър-
ция може да стане център
на транспортиране на енер-
гоносители и трябва да се
стреми към подобен вариант
с всички сили. "Това се от-
нася и за газопровода
"Южен поток", и за петролоп-
ровода Бургас-Александру-
полис - проект, чието разра-
ботване започна преди по-
вече от 19 години, бе дебло-
киран преди четири години
и който днес отново е на ну-
лево ниво. Ние всички зна-
ем, че тези проекти или бя-
ха преустановени, или се
сриват. Ние възнамеряваме
да ги деблокираме и отново
да ги включим в списъка на
приоритетните заедно с все-
възможни крупни проекти за

Стив Ливайн

Темата за шистовия
газ продължава да тре-
вожи световната геопо-
литика, но последните
новини за провалите на
добива му в Европа, со-
чат, че "шистовото цу-
нами" най-вероятно ще
се ограничи само в гра-
ниците на Америка.

Бумът на добива на
шистов газ в САЩ раз-
търси основите на съв-
ременната геополитика,
отправяйки предизвика-
телство към руския кон-
трол върху газовите
доставки за Европа и
застрашавайки бъдеще-
то на недотам екологич-
ните видове енергоно-
сители в целия свят.
Мнозина смятаха, че
съвсем скоро добивът и
доставките на шистов
газ от Европа и най-ве-
че от Полша ще станат
реалност. Те се надява-
ха, че това ще усложни
живота на Владимир
Путин, тъй като иконо-
миката на Русия в зна-
чителна степен зависи
от износа на петрол и
природен газ.

В края на януари т.г.
обаче, кореспондентът
на агенция Bloomberg
Джо Керъл съобщи, че
според ръководството
на  корпорацията
ExxonMobi опитите за
сондажи и добив на
шистов газ в Полша не

Ñòóäåí äóø çà øèñòîâèÿ âúçòîðã
Запасите на газ в Европа се оказват недостатъчни, за да объркат сметките на "Газпром"

са довели до положи-
телни резултати. Еxxon,
която е най-голямата
частна газодобивна
компания в света зая-
ви, че двата й проучва-
телни сондажа в Пол-
ша не са дали достатъч-
но количество газ, та-
ка че добивът му да се
приеме за ефективен и
изгоден. Това съвсем не
е първият лош знак за
това, че надеждите, въз-
лагани на европейския
шистов газ, може да се
окажат илюзорни.

Както съобщи на кли-
ентите си на 1 февруа-
ри компанията Bernstain
Energy, през последни-
те две години проучва-
телните сондажи на
Lane Energy, 3Legs
Resources и BNK
Petroleum в Североза-
падна Полша са дове-
ли до добива на съвсем
малки обеми газ. През

шистов газ не секва. Та-
ка, в края на миналия
месец американското
Управление за енергий-
на информация понижи
оценката си за възмож-
ните обеми на добива
на шистов газ в САЩ с
цели 40%, като това би
трябвало най-сетне да
охлади ирационалния
възторг, който доскоро
пораждаше темата за
шистовия газ, особено
в САЩ.

Що се отнася до Ев-
ропа, ако в крайна смет-
ка се окаже, че в Пол-
ша няма такива запаси

от шистов газ, за как-
вито се говореше до не-
отдавна, вниманието мо-
же да се премести на
изток, към Украйна, къ-
дето обаче корупцията
и зависимостта от Ру-
сия, пречат на разработ-
ването на собствени и
запаси от петрол и газ.

Всичко това означа-
ва, че още много годи-
ни в Европа няма да бъ-
де добиван и изнасян
шистов газ. А също, че
в обозримо бъдеще Пу-
тин и руският "Газпром"
ще имат един проблем
по-малко.

Американските прогно-
зи за добив на огромни
количества шистов газ

в Полша се оказаха
илюзия, а вредите за
природата - реалност

Швеция, а през 2010 г.
Exxon съобщи за про-
вала на проекта си за
добив на шистов газ в
Унгария. Междувремен-
но, Франция и България
забраниха технологията

на хидравличното раз-
биване, която се изпол-
зва за добива на шис-
тов газ.

Впрочем, потокът от
лоши новини за привър-
жениците на добива на

Стив Ливайн е смятан за
един от най-добрите експер-

ти по Русия и анализатор
на американското
сп. Foreign Policy

Ïðîåêòèòå ñ Ðóñèÿ ãàðàíòèðàò
íà Åâðîïà åíåðãèéíà ñèãóðíîñò

транспортиране на енергий-
ни ресурси, които облекча-
ват снабдяването не само на
Гърция, но и на Европа като
цяло и които се реализират
на гръцка територия", заяви
лидерът на "Нова демокра-
ция".

Самарас изрично подчер-
та, че реализацията на енер-
гийни проекти с Русия пома-
га на развитието на Гърция
и на гарантирането сигур-
ността на доставките на
енергоносители в Европа.
Той смята, че в по-широк
план инфраструктурните про-
екти в енергетиката, транс-
порта и услугите превръщат
Гърция в транспортен център,
позволяват да се развиват
нейните сравнителни преи-
мущества в различни облас-
ти. "По този начин се създа-
ва широк спектър възмож-
ности за чуждестранни ин-
вестиции като цяло и в час-
тност за капиталовложения,
които може да се окажат ин-
тересни за руснаците", зая-
ви Самарас.

Ãåðìàíñêèÿò áèçíåñ î÷àêâà çàâðúùàíåòî íà Ïóòèí
тви плавен преход от "управля-
вана демокрация" към "ускорена
модернизация".

"От една страна германските
компании изключително ценят
стабилността, установила се по
времето на тандема Медведев-
Путин, а от друга мнозина чуж-
дестранни инвеститори смятат, че
реформите в Русия не се реали-
зират достатъчно бързо и разчи-

тат, че сега това ще се проме-
ни", пише кореспондентът на
"Шпигел".

На свой ред шефът на борда
на Руско-германската външнотър-
говска палата Михаел Хармс оце-
нява факта, че на последните из-
бори управляващата партия
"Единна Русия" е получила срав-
нително по-малко гласове
(49,3%), отколкото на предиш-
ните, като "позитивен сигнал",
свидетелстващ за демократич-
ността на изборния процес. Спо-
ред него, усилването на ролята

на опозицията в новия парламент
ще съдейства за това приемане-
то на законите, отнасящи се до
икономическата сфера, да става
след по-балансирани дискусии.

Според Бенямин Бидер, предс-
тавителите на германските пред-
приемачи имат големи очаква-
ния от предстоящото влизане на
Русия в Световната търговска ор-
ганизация и питаят много сери-
озни надежди в тази връзка. Жур-
налистът обаче подчертава, че
"във фокуса на вниманието на
германския бизнес е преди всич-
ко предстоящото завръщане на
сегашния премиер Владимир Пу-
тин в Кремъл. Разбира се, рус-
ката опозиция би предпочела да
успее да попречи на осъществя-
ването на неговите планове, но
за чуждестранните, включително
за немските, инвеститори поли-
тическата турбулентност е по-
скоро риск. Затова те залагат на
стабилността и предсказуемост-
та".

Ето защо, както посочва ше-
фът на Източния комитет на гер-
манската икономика Екард Кор-
дес, съобщението, че Путин се
кандидатира за президент през
март 2012 т.г., е "една много ра-
достна новина". От своя страна,
Михаел Хармс има своите пре-
поръки. Като изтъква доброто от-
ношение на Путин към немския
бизнес, той предлага през след-
ващия си мандат руският лидер
да разшири още повече подкре-
пата си за него, като освен на
големите германско-руски проек-
ти, обърне повече внимание и
на проектите с участие на хиля-
дите компании от средния сег-
мент на германската икономика.

За успешен бизнес е нужно до-
верие между политиците

Страницата подготви
Светлана Михова

При посеще-
нието си в
Москва Ан-
донис Сама-
рас се срещ-
на с шефа на
кремълската
администра-
ция Сергей
Иванов

миналата година Shell
обяви за аналогични не-
гативни резултати в
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Алевтина Стоянова -
председатель МОФСС

Команда КВН Моло-
дежной организации
при Федерации "Союз
соотечественников"
/МОФСС/ приняла

участие в фестивале
"Софийскиx КиВиН". Ор-
ганизатором этого юмо-
ристического фестиваля
является Посольство
Российской Федерации
в Болгарии и Средняя
школа при посольстве
РФ в Болгарии. В КВН
в честь Дня дипломати-
ческого  работника при-
нимали участие коман-

"Ïîíèìàåøü, ìàìà, ÿ ñòóäåíò"
В фестивале Софийскиx КиВиН никто не проиграл

да дипломатов, учащих-
ся, учителей и соотечес-
твенников.

Для нашей команды
было очень приятно, но
в то же время и ответ-
ственно принять учас-
тие в этом фестивале

так, как мы были лицом
молодых соотечествен-
ников на столь важной
сцене, как Клуб Посоль-
ства РФ. Подготовку мы
начали с самого нача-
ла - объяснение что та-
кое КВН для некоторых
из ребят. Потом начали
думать как же делает-
ся КВН вообще, пробо-
вали разные варианты,

шутки, этюды. Писали
сценарии в кафешках,
на работе, собирались
репетировать друг у
друга дома, постоянно
что-то поправляли, пе-
ределывали. Три неде-
ли прошли в постоян-

ной подготовке к КВН.
Тема была "Понимаешь,
мама, я студент", основ-
ное задание - передать
тему старыми сказками
на новый лад. В коман-
де участвовали Алевти-
на Стоянова, Александр
Йовчев, Димитр Петков,
Илья Медведевских,
Милен Николов, Радос-
лава Ненкова, Станис-

лав Златинов. Капитан
команды - Дмитрий Пет-

ков, озвучитель - Вла-
дислав Николов.

Команды дипломатов,
учителей и учащихся
были на высоте и тя-
гаться с ними было
сложно. В конце фести-
валя статуетки и гра-
моты всем командам
вручил лично Чрезвы-
чайный и Полномочный
Посол Российской Фе-
дерации в Республике
Болгария Юрий Никола-
евич Исаков. А так же
все команды получили
и денежные призы. В
итоге справились прек-
расно, испытали огром-
ное удовлетворение и
почувствовали силу и
вдохновение продол-
жить играть в КВН и
провести междугород-
ние игры МОФСС.

Программа по оказанию
содействия добровольному
переселению соотечествен-
ников, проживающих за ру-
бежом, начала действовать
в полном объеме, сообщи-
ла сегодня пресс-служба
минэкономики Бурятии

Готовы принять соотечес-
твенников шесть сельских
районов: Баунтовский, Джи-
динский, Еравнинский, Се-
ленгинский, Муйский, Тун-
кинский районы, которые
объединены в один Прибай-
кальский макрорайон. Пред-
полагается, что в эти районы
приедут 259 семей сооте-
чественников. Их числен-
ность составит 1022 чело-
век и при этом более 600
человек будут трудоспособ-
ного возраста.

Программой предусмот-
рены вакансии для сооте-
чественников в бюджетной
сфере, в промышленности и
сельском хозяйстве, кото-
рые постоянно обновляются.

Также соотечественники
могут воспользоваться госу-
дарственной поддержкой
при организации собствен-
ного дела при содействии
службы занятости населения
и в дальнейшем в рамках
государственной поддержки
малого бизнеса.

На 13 февраля в респуб-

Ñåìüÿ èç Ãåðìàíèè õî÷åò æèòü â Áóðÿòèè

На расширенном со-
вещании правительстве
Саратовской области 14
февраля, организован-
ное региональным ми-
нистерством занятости,
труда и миграции, шла
речь о реализации прог-
раммы по оказанию со-
действия добровольно-
му переселению сооте-
чественников, прожива-
ющих за рубежом.

Открывая мероприя-
тие, глава областного
минтруда Александр
Шваков вспомнил о пос-
ледней программной
статье Владимира Пути-
на (о социальной поли-
тике). В ней, в частнос-
ти, отмечалась значи-
мость программы. "Там
говорилось, что ежегод-
но Россия должна при-
нимать порядка 300 ты-
сяч наших соотечествен-
ников", - заявил глава
областного минтруда.

Выступая с докладом,
министр Шваков сооб-
щил, что региональная
программа действует в
области с 22 июня 2010
года. Основная ее цель
- повышение инвестици-
онной привлекательнос-

лику поступило четыре ан-
кеты от иностранных граж-
дан Таджикистана, Армении,
Молдовы, Узбекистана, же-
лающих проживать на тер-
ритории Бурятии, которые
были успешно согласованы.
Соотечественникам выданы
свидетельства участника Го-
сударственной программы,
предоставлено разрешение
на временное проживание.

Из временной группы ФМС
России в Германии третьего
февраля поступила анкета
участника программы-граж-

данки России, в которую так-
же включены четыре члена
семьи. Для вселения ими
выбран Тункинский район. Ан-
кета проходит согласование.

Шестого марта запланиро-
ваны видеоконференции с
соотечественниками на Ук-
раине, в апреле-мае - с
Кыргызстаном и Молдовой.

Республика готова принять
участие также в видеокон-
ференции с соотечественни-
ками, проживающими в Лат-
вии, сообщает пресс-служ-
ба минэкономики Бурятии.

В рамках Программы по переселению в РФ соотечес-
твенников, проживающих за рубежом, 6 марта 2012
года планируется проведение видеоконференции для
информирования и консультирования по возникаю-
щим вопросам соотечественников на Украине (г. Сим-
ферополь). В апреле-мае будет проведен ряд таких
видеоконференций с Кыргызстаном, Молдовой.
В видеоконференциях приглашены желающие пере-
селиться в Республику Бурятия

ти региона, улучшение
демографической ситу-
ации и развитие его
экономики.

Первые соотечествен-
ники начали прибывать
в регион в рамках прог-
раммы в ноябре 2010 го-
да. По состоянию на се-
годняшний день, прие-
хало 600 человек из-за
рубежа (278 участников
и 322 члена их семей).
Среди стран, откуда
преимущественно нап-
равляются потоки пере-
селенцев, лидируют Ка-
захстан (46%), Узбекис-
тан (24%), Армения
(10%), Киргизия (4%),
Украина (3%) и др.

В основном, на исто-
рическую родину возв-
ращаются молодые лю-
ди в возрасте 25-35 лет,
с высшим и средним
специальным или техни-
ческим образованием и
опытом работы. Наибо-
лее востребованы на
рынке труда области
специалисты инже-
нерных направлений,
медицинские работни-
ки, экономисты, бухгал-
теры, менеджеры. "При
отборе граждан минис-

терство ориентируется
именно на этих специ-
алистов", - подчеркнул
министр.

Шваков рассказал,
что изначально террито-
риями для переселения
соотечественников в об-
ласти были определены
Саратов, Маркс и Озин-
ки. Однако в последую-
щем министерство ре-
шило расширить пере-
чень и разработало до-
полнительные проекты
переселения. В "Бала-
ковский район" и "Село
Саратовской области"
вошли более 20 муници-
пальных районов. По
мнению выступающего,
данные меры обуслов-
лены необходимостью
реализации крупных ин-
вестиционных проектов,
требующих привлечения
дополнительной рабо-
чей силы.

Министр отметил, что
за время реализации
программы было отка-
зано в переселении 287
гражданам. "Мы откло-
нили анкеты тех, кто не
подтверждал свою ква-
лификацию", - объяснил
Шваков.

Ïî÷òè 300 ãðàæäàíàì îòêàçàíî â
ïåðåñåëåíèè â Ñàðàòîâñêóþ îáëàñòü
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8. СООТЕЧЕСТВЕННИК

Хорошо задуманная
Программа содействия
добровольному пересе-
лению граждан из быв-
ших республик СССР по
мнению очевидцев и
экспертов, явно буксу-
ет. За все время ее
действия возможнос-
тью переезда на исто-
рическую Родину вос-
пользовались очень
немногие. Одна из глав-
ных причин - проблемы
с получением граждан-
ства. Чтобы его полу-
чить, требуются годы.

С какими же пробле-
мами сталкиваются пе-
реселенцы? Те, кто про-
ходил эту процедуру,
жалуются на бесконеч-
ные бюрократические
препоны, на то, что
ФМС требует новые и
новые документы, полу-
чить которые не всегда
возможно. Многие стал-
киваются с трудностя-
ми перевода с одного
из национальных язы-
ков на русский той или
иной справки, а также
с тем, что не так прос-
то все это юридически
правильно оформить.

А вот и другие свиде-
тельства страстотерп-
цев: "Отказали принять
документы у моей
мамы, старой женщины,
которую я привез из
Молдавии. Мама рус-
ская и родилась в Рос-
сии. Отказали потому,
что в 2009 г. я имел ма-
лый доход, хотя 2009 г.
же давно прошел".

"Живу в Эстонии, и я,
так же, как мои знако-
мые из Латвии, не со-
бираюсь уезжать в РФ.
Да, мы здесь люди вто-
рого сорта, нас пытают-
ся заставить забыть
родной язык и называ-
ют оккупантами. Но
Россия к нам относит-
ся хуже. Там мы - ник-
то. Наши знакомые, кто
пытался там прижиться,

Ìíåíèÿ: "Êòî âèíîâàò, ÷òî æå äåëàòü?"

На сегодняшний день
эффективные механизмы
воздействия, в том числе
профилактического, на сти-
хийно въезжающих иност-
ранных работников низкой
квалификации и вообще не
имеющих ее отсутствуют.

Об этом сообщил глава
ФМС России Константин Ро-
модановский на круглом сто-
ле "Демографические вызо-
вы, миграционная политика".

Трудовые мигранты реша-
ют важную задачу - воспол-
нение нехватки трудовых ре-
сурсов в экономике страны,
поэтому в ближайшие 15-20
лет без привлечения тру-
довых мигрантов не обой-
тись. По словам Константи-
на Ромодановского, сейчас
постоянно проживающих и
пребывающих иностранных
граждан в РФ почти в 10 раз
меньше, чем в странах Ев-
росоюза.

Программа содействия
добровольному возвраще-
нию соотечественников не
оправдала ожидания. Она
принята в 2006 г. и рассчита-
на до 2012 г., затем была
продлена до 2013 г. Когда
программа была принята,

Ïðåäâûåçäíàÿ ïîäãîòîâêà ìèãðàíòîâ

планировалось, что ею вос-
пользуются до 300 тыс чело-
век в год. Глава ФМС отме-
тил, что с начала реализа-
ции госпрограммы в Россию
прибыло около 63 тыс, боль-
шая часть из которых верну-
лась на родину в 2011 г.

Глава ФМС отметил важ-
ную роль экспертов "Стра-
тегии-2020", в рамках которой
была разработана концепция
миграционной политики.
"Главная задача этой концеп-
ции, если перейти на язык

бизнеса, сделать так, чтобы
прибыль от миграции превы-
шала возможные издержки",
- добавил он.

Константин Ромодановский
высоко оценил роль законо-
дательных инициатив по со-
вершенствованию миграци-
онной политики. В частнос-
ти, глава ФМС отметил при-
нятый в первом чтении Ду-
мой законопроект, предус-
матривающий обязательное
знание русского языка тру-
довыми мигрантами, претен-

дующими на занятость в сфе-
ре услуг.

В качестве одной из мер
по повышению уровня зна-
ний языка законопроект
предполагает создание в
странах-отправителях тру-
довых мигрантов курсов рус-
ского языка на базе проф-
училищ. По словам Ромода-
новского, в Таджикистане и
Киргизии уже реализуются
программы предвыездной
подготовки. "В каждой стра-
не по сто человек обучается
русскому языку и рабочим
специальностям. При усло-
вии успешного завершения
принятых мер в марте эти
двести человек будут трудо-
устроены в России"- добавил
он.

Данная программа уже да-
ет некоторые практические
результаты. Так, по словам
главы ФМС, в 2010 г. было
легализовано более 1 млн
трудовых мигрантов, доходы
региональных бюджетов от
легализации труда мигрантов
составили почти 4 млрд руб.
Этому способствовало вве-
дение государственных па-
тентов, дающих право тру-
довых мигрантам работать на

физических лиц.
Наряду с патентами были

установлены преференции
для высококвалифициро-
ванных мигрантов. Так, в
2011 г. число квалифициро-
ванных и высококвалифици-
рованных специалистов из
их числа в нашей стране
составляло 38 тыс человек,
при этом 4035 семей иност-
ранных граждан получили
документы для длительного
пребывания в РФ. В этом го-
ду ожидается увеличение ко-
личества высококвалифици-
рованной рабочей силы, за-
метил Ромодановский.

Директор ФМС подчерк-
нул, что на сегодняшний день
отсутствуют эффективные
механизмы воздействия, в
т.ч. профилактического, на
стихийно въезжающих инос-
транных работников низкой
квалификации и не имеющих
ее. По его словам, к ответс-
твенности должны привле-
каться как организаторы не-
законной миграции, так и са-
ми мигранты. Среди плани-
руемых мер - увеличение
срока запрета въезда в стра-
ну для этой категории миг-
рантов.

Ãîñòåïðèèìíàÿ
Áóðÿòèÿ ïîíðàâèëàñü

Они войдут в новую историю Бурятии, как пер-
вые переселенцы ХХ века. Четверо иностранных
граждан получили сегодня свидетельства участ-
ников госпрограммы "Соотечественники".

Шагать дальше, нога в ногу, вместе с миграци-
онной службой долго не придется, два месяца -
и обладатели заветного свидетельства "Сооте-
чественника" станут полноправными граждана-

ми РФ. Данияр Усманов приехал из Узбекистана
по приглашению работодателя, условия жизни и
гостеприимная Бурятия понравились, вот и ре-
шил остаться у нас навсегда.

Данияр Усманов: "Сегодня знаменательное соб-
ытие в моей жизни, не каждый это испытывает и
не каждый это чувствует. Живу я в Бурятии с
ноября 2010-го, приехал сюда на работу".

В республике программа работает с октября
прошлого года. И за это время в Бурятию приб-
ыло более 1000 мигрантов. Всем участникам пре-
доставлены комфортные условия. Полный соц-
пакет для всей семьи, помощь в поиске жилья,
трудоустройство и подъемные 120 тыс руб.

Олег Налетов, начальник УФМС РФ по Буря-
тии: "Сложный путь, надо было подвинуться, оп-
ределиться, казалось бы, у них уже есть статус,
есть работа. Разъяснить надо было, что это Вам
лучше будет и преференции финансовые, пер-
вым всегда, мне кажется, трудно".

Чтоб получить гражданство РФ вне программы
потребуется 8 лет, а благодаря "Соотечественни-
кам" на это уйдет от 5 до 8 месяцев, огромная
разница. Бурятия приобретет квалифицированных
специалистов, да и демография повысится.

вернулись обратно, не
выдержав чиновничьего
беспредела."

"Давно пора реформи-
ровать ФМС. Получала
гражданство, и, если бы
не тетя-полковник, на-
писавшая злую бумагу
в ФМС по месту жи-
тельства, не видать мне
гражданства как своих
ушей. А что делать тем,
у кого нет таких родст-
венников"?

"Чтобы получить рос-
сийское гражданство,
человек должен поте-
рять минимум год жиз-
ни на поиск нужной ин-
формации, сбор бума-
жек, выстаивание в оче-
редях. Да еще надо как-
то деньги исхитряться
зарабатывать. Надо
сделать для соотечест-
венников отдельный ка-
бинет в ФМС. А то при-
ходится наблюдать, как
какие-то южане у тебя
на глазах заносят в ка-
бинет начальника пап-
ку без очереди, а сла-
вяне в это время стоят
и мерзнут на холоде".

"Разве такое отноше-
ние мы, русские, заслу-
жили? Боже мой! Как
встречает Родина! Уни-
жения, хамство, непро-
фессионализм работни-
ков ФМС, бессмыслен-
ные бесконечные очере-
ди за каждой бумажкой.
Тебе всячески показы-
вают, что ты никто! Там
приходилось слушать:
"Чемодан - вокзал - Рос-
сия!" А здесь: "Мы вас
сюда не звали!" Мой
сын рвался в Россию,
а после такого приема
спрашивает: "Мама, мо-
жет, лучше поедем в
Америку?"

"Я, будучи русским,
поставлен в одни и те
же условия с выходца-
ми из республик Закав-
казья, Средней Азии и
даже афганцами. Все
мы уравнены российс-

кими законами, по ко-
торым для завершения
процедуры получения
гражданства требуется
восемь лет".

Кое-кто говорит и о
том, что для тех, кто го-
тов дополнительно рас-
кошелиться, открывает-
ся дверь с черного вхо-
да и тогда все проб-
лемы решаются. Созда-
ется впечатление, что
столь скотские условия
создаются сознательно,
для того, чтобы у чело-
века не оставалось ино-
го выбора, как дать
взятку.Сотрудники ФМС
нередко признают нали-
чие проблемы и то, не-
мало времени прихо-
дится тратить не на ра-
боту с документами, а
для консультирования
пришедших.

А вот мнение Констан-

тина Затулина, члена ко-
митета Госдумы по де-
лам СНГ и связям с со-
отечественниками: "Сис-
тема настолько тяжелая,
что ее крайне трудно
преодолеть не только
простому человеку, при-
ехавшему издалека, но
и депутату Государствен-
ной думы вроде меня.
Со времен Советского
Союза наша политичес-
кая элита грешит опре-
деленным флюсом по
поводу национального
вопроса и нацио-
нальных отношений. С
одной стороны, она на-
учена тому, что надо об-
ращать внимание на
права малых наций, но
при этом она ошибочно
полагает, что у основной
нации России - русско-
го народа - нет особых
интересов и задач".
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На президентских
выборах в Туркмении
действующий глава го-
сударства - Гурбангулы
Бердымухамедов - наб-
рал более 97 процентов
голосов. Об этом, как
передает РИА Новости,
свидетельствуют пред-
варительные данные
подсчета голосов, ко-
торые обнародовал
Центризбирком респуб-
лики. Всего в выборах
президента принимали
участие восемь канди-
датов. Ранее сообща-
лось, что явка на выбо-
рах составила более 96

Áåðäûìóõàìåäîâ íàáðàë 97 %
íà ïðåçèäåíòñêèõ âûáîðàõ

процентов. Комменти-
руя накануне ход голо-
сования эксперт по
странам Центральной
Азии Аркадий Дубнов в
интервью "Эхо Москвы"
высказал мнение, что
"трудно назвать выбо-
рами то мероприятие,
на котором известно не
только имя победителя,
но и цифры, которые
будут характеризовать
его победу".

Между тем, как сооб-
щает "Интерфакс" со
ссылкой на депутата
Госдумы РФ Владими-
ра Позднякова, члены

делегации российского
парламента не увидели
нарушений на выборах
в Туркмении. По словам
депутата, делегаты поб-
ывали на семи избира-
тельных участках в Аш-
хабаде, везде увидели
прозрачные урны для
голосования и наблю-
дателей от различных
общественных органи-
заций Туркмении. Сам
президент Бердымуха-
медов пришел на изби-
рательный участок
вместе со своим отцом,
сыном и внуком, чтобы
одним из первых при-

нять участие в голосо-
вании.

Предыдущие выборы
президента в Туркмении
состоялись в 2007 году.
Тогда, по официальным
данным, Бердымухаме-
дов получил 90 процен-
тов голосов. На посту
президента он сменил
Сапармурата Ниязова,
который правил Туркме-
нией более 20 лет и
имел статус пожизнен-
ного президента (во гла-
ве республики Ниязов
находился до самой
смерти в конце 2006 го-
да).

Òèìîøåíêî ïåðåäàëè ïîâåñòêó
èç àìåðèêàíñêîãî ñóäà

Экс-премьеру Украины Юлии Ти-
мошенко, которая находится в
харьковской колонии, официаль-
но передана повестка об иске к
ней, который рассматривается в
суде Нью-Йорка. Об этом сооб-
щает "Украинская правда".

С иском к Тимошенко выступа-
ет американская фирма UTICo,
которая пытается взыскать с бывшей главы пра-
вительства долги компании "Единые энергетичес-
кие системы Украины" (на сумму более 18 миллио-
нов долларов).Судебное разбирательство в США
ранее инициировала сама Тимошенко, обратившись
в суд Нью-Йорка с иском к Дмитрию Фирташу -
совладельцу газовой компании RosUkrEnergo. Иск,
как сообщалось, был составлен "от имени украин-
ского народа". Предметом спора были 11 милли-
ардов кубометров газа (этот газ, находившийся в
подземных хранилищах и принадлежавший
RosUkrEnergo, был изъят "Нафтогазом" в 2009 году,
когда возглавлявшая правительство Юлия Тимо-
шенко пыталась лишить компанию Фирташа ста-
туса посредника при поставках топлива из Рос-
сии на Украину). В 2010 году стокгольмский суд, в
который обратилась RosUkrEnergo, решил, что газ
должен быть возвращен. "Нафтогаз" (на Украине к
тому времени сменилась власть, Тимошенко ли-
шилась поста премьера) выполнить решение суда
согласился.

Тимошенко, выступив с иском против
RosUkrEnergo, утверждала, что упомянутое реше-
ние стокгольмского суда было использовано для
обмана граждан Украины и "распространения кор-
рупции". Между тем к судебному разбирательству в
США решила присоединиться компания UTICo
(Universal Trading and Investment Company). Она, как
сообщало "Зеркало недели", подала к Тимошенко
встречный иск, потребовав у нее вернуть долг ком-
пании "Единые энергетические системы Украины"
(этой компанией Тимошенко руководила во второй
половине 1990-х годов, в связи с деятельностью этой
компании в отношении Тимошенко возбуждены уго-
ловные дела на Украине).

UTICo, по информации "Украинской правды", сот-
рудничает с Генпрокуратурой Украины: компания
имеет доверенность, дающую право представлять
интересы прокуратуры в судах по ЕЭСУ на терри-
тории США. UTICo сначала претендовала на то,
чтобы стать третьей стороной на процессе "Тимо-
шенко против Фирташа". В этом компании было
отказано. Однако суд при этом, как сообщается,
оставил ей возможность подать против Тимошенко
отдельный иск (компания, соответственно, этой воз-
можностью воспользовалась).

По поводу этого иска Юлии Тимошенко теперь и
вручена повестка. Как отмечает "Украинская прав-
да", передать повестку экс-премьеру пытались еще
в декабре 2011 года (когда она находилась в СИЗО).
Однако Тимошенко тогда принять документ отказа-
лась. В связи с этим была организована формаль-
ная процедура по передаче повестки. Тимошенко
теперь считается официально проинформированной
о том, что в Нью-Йорке против нее подан иск. Адво-
кат Тимошенко, Сергей Власенко считает, что пре-
тензии UTICo его подзащитной не угрожают. По его
мнению, иск будет отклонен. Юлия Тимошенко в 2011
году была приговорена к семи годам лишения сво-
боды по обвинению в превышении полномочий при
заключении газовых соглашений с Россией. В отно-
шении экс-премьера возбуждены уголовные дела и
по другим обвинениям. Сама Тимошенко отвергает
все обвинениям, заявляя, что власти преследуют ее
по политическим мотивам.

Го с у д а р с т в е н н а я
служба экспортного
контроля (ГСЭК)Укра-
ины опровергла заявле-
ние вице-премьера Гру-
зии Георгия Барамидзе о
том, что Киев якобы
продолжает поставлять
оружие Тбилиси. Как
сообщили агентству УК-
РИНФОРМ, в пресс-
службе ГСЭК, экспор-
теры около двух лет не
обращались в ведомст-
во за разрешением на
поставку вооружения в
Грузию. Эту информа-
цию агентству подтвер-
дил представитель гос-
компании "Укрспецэкс-
порт". "Около двух лет
между Украиной и Гру-
зией не происходит сот-
рудничества в сфере
предоставления това-

Президент Эстонии То-
омас Хендрик Ильвес
высказался против
предложения общест-
венных деятелей и пред-
принимателей устано-
вить в Таллине памятник
первому президенту
России Борису Ельцину.
Об этом, как передает
"Интерфакс", глава рес-
публики заявил в интер-
вью газете "Postimees".
"Если говорить о том,
чтобы установить на тер-
ритории республики па-
мятник иностранцу, то
почему бы это не мог
быть, например, Вацлав
Гавел (первый прези-
дент Чехии)", - отметил
Ильвес, добавив, - "что
касается Ельцина,
вспомните, кто сказал,
что если Эстония всту-
пит в НАТО, то начнет-

Ïðåçèäåíò Ýñòîíèè îòâåðã èäåþ ñ ïàìÿòíèêîì Åëüöèíó
ся Третья мировая вой-
на? Это был не Влади-
мир Путин". (Эстония
присоединилась к НАТО
2 апреля 2004 года). При
этом Ильвес подчерк-
нул, что лично три года
занимался выводом
российских войск из
республики. Не уточнив,
впрочем, в каком качес-
тве. Из Латвии и Эсто-
нии вывод российских
войск был завершен 31
августа 1994 года. В это
время Ильвес был занят
на дипломатической
службе.

С предложением уста-
новить в Таллине памят-
ник Ельцину выступила
группа эстонских об-
щественных деятелей и
предпринимателей. Та-
ким образом они хоте-
ли увековечить вклад

первого президента
России в мирное вос-
становление независи-
мости республики.
Фонд Ельцина отказал-
ся финансировать эту
инициативу, после чего
глава группы Меэлис
Кубитс заявил, что мо-
нумент установят за
счет пожертвований.
Борис Ельцин посещал
Эстонию единственный
раз 13 января 1991 го-
да, в должности пред-
седателя Верховного
Совета РСФСР. Во вре-
мя визита в Таллин он
подписал соглашения в
которых Россия призна-
ла Литву, Латвию и
Эстонию (суверенитет
которых еще не был
признан никем в мире),
независимыми государ-
ствами. Ельцин скон-

чался 23 апреля 2007 го-
да. 1 февраля 2011 года
в Екатеринбурге откры-
ли  памятник первому
президенту России. Мо-
нумент, состоящий из
пяти глыб белого мра-
мора, установили в цен-
тре города. На церемо-
нии присутствовал
действующий глава го-
сударства Дмитрий
Медведев.

Еще один памятник
Ельцину хотел размес-
тить на Лубянской пло-
щади Москвы частный
музей современного ис-
кусства ART4.RU. Ком-
позицию авторства
Дмитрия Каварги проз-
вали "биоморфным чер-
ным чудищем". Добить-
ся от властей города
разрешения на его ус-
тановку не удалось.

Êèåâ îòêðåñòèëñÿ îò ïîñòàâîê îðóæèÿ â Ãðóçèþ
ров и услуг военного и
специального назначе-
ния", - подчеркнул он.

О том, что Киев яко-
бы поставляет оружие
грузинским военным,
Барамидзе заявил 10
февраля, в интервью га-
зете "Зеркало Недели".
По словам политика,
команда Виктора Януко-
вича не разделяет по-
зицию российской
власти, которая счита-
ет, что эти поставки
обостряют ситуацию в
Южно-Кавказском реги-
оне. На уточняющий
вопрос журналиста,
продолжается ли воен-
но-техническое сотруд-
ничество между двумя
странами, Барамидзе
ответил утвердительно.

"Я не могу вдаваться

в детали, но никаких
проблем у нас не су-
ществует", - подчеркнул
он. Газета "Дело" эту
новость назвала сенса-
цией, поскольку в 2008-
2009 годах (когда пре-

зии.
Впрочем, как напоми-

нает издание, первый
скандал, связанный с
военным сотрудничест-
вом Киева и Тбилиси,
разгорелся как раз в
2008 году. Депутаты от
оппозиционной в то
время Партии регионов
заявили, что команда
Ющенко с 2005 года во-
оружала Грузию. В
СМИ попала информа-
ция о поставках в рес-
публику около 50 зе-
нитных ракет для ком-
плексов "Бук-М1" и
"Бук-М1-2", 200 пере-
носных зенитно-ра-
кетных комплексов
"Стрела" и "Игла", сис-
темы залпового огня
"Град", вертолетов, са-
молетов, бронетехники

и РЛС "Кольчуга". В
сентябре 2008 года
была создана времен-
ная комиссия по изуче-
нию законности поста-
вок оружия, ее возгла-
вил Валерий Конова-
люк. Он неоднократно
заявлял о найденных
нарушениях и обвинял
в участии в незаконных
сделках лично прези-
дента Виктора Ющенко.
Комиссия завершила
работу в 2010 году. Ни-
каких уголовных или ад-
министративных дел по
итогам ее работы воз-
буждено не было (за ис-
ключением дела в отно-
шении самого Конова-
люка, которого Служба
безопасности Украины
обвинила в публикации
секретного документа).

зидентом был Виктор
Ющенко) представите-
ли украинской власти
заверили Москву в том,
что будут придержи-
ваться запрета на пос-
тавки вооружения Гру-

Георгий Барамидзе
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Ушанки, валенки и зимние перчатки никогда не
выходят из моды

Лев Кокушкин

Новинка софийского
и з д а т е л ь с т в а
"Millenium" - "Автобиог-
рафична книга", у кото-
рой два автора - Миха-
ил Ходорковский и На-
талья Геворкян.

Книга предварительно
объявлена политичес-
ким бестселером, она
переведена на все ос-
новные европейские
языки. В России скан-
дальная книга не изда-
на, т.к. запрещена.Сна-
чала - о непонятном
заглавии. ВВП - это не
внутренний валовый
продукт, а Владимир
Владимирович Путин.
МБХ - Михаил Борисо-
вич Ходорковский - его
так все называют в РФ.
Наташа - Наталья Гевор-
кян, которая в соавтор-
стве с последним и на-
писала книгу, о которой
идет речь. Называю ее
"Наташа", т.к. несколько
лет проработал с ней в

Íàòàøà: îò ÂÂÏ ê ÌÁÕ
"Sofia news" на 6-м ки-
лометре. Да к тому же
тоже закончила журфак
/...если бы не Засурский
(Ясен Николаевич - де-
кан) я бы вылетела с
последнего курса жур-
фака за "связь с иност-
ранцем" в Праге, куда
уехала писать диплом/.
А после ее болгарского
развода, я отвозил в
Москву ее сынишку.По-
литической журналисти-
ке она училась у Егора
Яковлева (тут уж папа-
фактор в АПН и бывший
чекист). Писала Наташа
для "Московских новос-
тей", "Известий", "Време-
ни новостей" и "Общей
газеты". Была коррес-
пондентом ИД "Коммер-
сантЪ" и несколько лет
проработала в парижс-
ком корпункте. К бест-
селлерам ей не привы-
кать. В 1991 г. получила
премию американских
издателей "Freedom of
press" В 1993-м издала
книгу о том, что кончи-

на КГБ еще не наступи-
ла. За интервью с Пи-
ночетом получила пре-
мию "Золотое перо" Со-
юза журналистов Рос-
сии. А в 2000-м вместе с
Андреем Колесниковым
и Натальей Тимаковой
написала первую книгу
о ВВП - "От первого ли-
ца. Разговоры с Влади-
миром Путиным". Через
пять лет участвовала в
сборнике "Вниз по вер-
тикали. Первая четырех-
летка Путина глазами
либералов". Пишет для
Интернета. Из "Автоби-
ографичной книги":
"Приближалось Рождес-
тво. Собственник мага-
зина на Rue du Geoffroy
указал угол, где были но-
вогодние открытки. Я се-
ла на пол и стала выби-
рать. Кто-то спросил:
"Зачем посыльть откры-
тки, ведь у каждого есть
e-mail"? Не поднимая го-
ловы, я ответила: "Туда,
куда я ее пошлю e-mail
нет". "Интересно, и где
же это?" "В Сибири, в
тюрьме!" - ответила я, не
переставая искать. Нас-
тупила пауза, потом - не-
ожиданная тишина. По-

том я подняла голову и
увидела, что немного-
численная пубика и хо-
зяин магазина смотрят
на меня как-то особен-
но. Спрашивающая де-
вушка оказалась теле-
к о р р е с п о н д е н т о м
France 2, оператор сто-
ял рядом с ней. "Си-
бирь? ГУЛАГ?",- уточни-
ла девушка. Я кивнула.
Девушка попросила пов-
торить всю сцену перед
камерой. А у меня есть
железное правило - ни-
когда не отказываю
журналистам. Я подня-
лась и сказала: "Хочу
послать открытку в Си-
бирь одному другу. Он
бизнесмен. Сидит там в
тюрьме. И очень наде-
юсь, что он ее получит".
Люди в магазине нача-
ли успокаивать меня, го-
воря, что открытка ко-
нечно же дойдет, а его
скоро освободят. Любо-
пытно, что никто не спро-
сил, а за что сидит мой
знакомый бизнесмен".
Если Наташа Геворкян
вдруг приедет в Болга-
рию, я попрошу у нее ав-
тограф, чему она, навер-
ное, очень удивится.

Михаила Ходорковского избрали почетным членом
объединения писателей, редакторов и переводчиков
"Русский ПЕН-Клуб". Его кандидатуру выдвинул пи-
сатель и режиссер Алексей Симонов. За принятие осуж-
денного бизнесмена проголосовали 86 человек, 9 выска-
зались против, а 18 воздержались

Наталья Геворкян

Êîãî ëþáÿò, à êîãî íåò
Жители обеих российских столиц относятся с

наибольшей антипатией к кавказским народам в
целом (31% - в Москве, 28% - в Санкт-Петербур-
ге). На втором месте - таджики (23 и 24%). В
Москве на третьем месте - азербайджанцы (17%),
на четвертом - узбеки (13%), в Санкт-Петербур-
ге - наоборот (11 и 18%). Пятое место и в обоих
мегаполисах занимают чеченцы (12 и 8% соот-
ветственно). Об этом свидетельствуют данные
Всероссийского центра изучения общественно-
го мнения (ВЦИОМ).

Согласно сообщению, в Москве "антирейтинг"
продолжают грузины (9%), армяне (6%), дагес-
танцы (5%), азиаты в целом, киргизы (по 4%). По
2% набирают украинцы, татары, китайцы, по 1%
- абхазцы, осетины, ингуши, молдаване, цыгане,
евреи, вьетнамцы, прибалты и американцы.

Респонденты Северной столицы указали в пер-
вой половине списка национальностей, вызыва-
ющих антипатию, азиатов (7%), грузин (6%), да-
гестанцев (5%), армян (3%), а также американ-
цев, украинцев, евреев, цыган, китайцев (по 2%).
Помимо тех народов, которые попали в москов-
ский "антирейтинг", в Санкт-Петербурге упоми-
наются также туркмены (1%).

По части симпатий москвичей и петербурж-
цев, как указано в результатах опроса, лидиру-
ют русские (44 и 52%), белорусы (17 и 14%) и
украинцы (15 и 11%). В отношении других нацио-
нальностей опрос выявил, что по 3% москвичей
положительно настроены к таджикам, армянам,
грузинам, татарам, евреям и европейцам. Да-
лее, по 2% называют в числе национальностей,
к которым относятся лучше всего, узбеков, ка-
захов, немцев. В нижней части рейтинга - аме-
риканцы, англичане, литовцы, японцы, корейцы,
кавказцы, чеченцы, осетины, молдаване, морд-
вины, киргизы (по 1%).

Ôåñòèâàëü ñíåãîâèêîâ
В Киеве прошел

фестиваль снегови-
ков. Принять учас-
тие смогли все же-
лающие, написало
местное издание "В
городе". Площадкой
для проведения фес-
тиваля стал экст-
рим-парк на терри-

тории парка Дружбы народов. Для принятия учас-
тия в снежной акции нужно зарегистрировать-
ся. Это можно сделать в администрации экст-
рим-парка или на странице фестиваля в Facebook.
К участию допускаются команды из двух-трех
человек (можно с детьми).

В рамках фестиваля участникам будет необхо-
димо слепить своего снеговика с использовани-
ем любых аксессуаров для него, сфотографиро-
вать его, после чего выложить снимок в Facebook.
"Снеговик может быть любого роста, пола и цве-
та. Любые аксессуары для украшения снеговика
можно подготовить заранее и принести с со-
бой", - отметили организаторы.

На странице мероприятия в социальной сети
будет проходить голосование за претендентов
на победу в разных номинациях: "Самый смеш-
ной снеговик", "Самый большой снеговик", "Са-
мый спортивный снеговик", "Самый романтичный
снеговик", "Самый деловой снеговик", "Самая кре-
ативная снежная композиция".

Голосование будет проходить до 5 февраля. По-
бедителей в каждой из категорий наградят при-
зами (какими именно, не уточняется). В ближай-
шие дни в украинской столице ожидается от ми-
нус 9 до минус 16 градусов по Цельсию. Снега,
как указывает "Багнет", в городе достаточно. В
России парад снеговиков недавно организова-
ли в Перми.

Госдума приняла в тре-
тьем чтении президен-
тский закон, предусмат-
ривающий химическую
кастрацию как наказание
за сексуальное насилие
над детьми.

Кроме того, парламент
ужесточил наказание за
распространение пор-
нографии и наркоторгов-
лю. Законопроект вне-
сен Дмитрием Медве-
девым в июле 2011 г.

Впервые в России офи-
циально в уголовное за-
конодательство введен
термин "педофилия", от-
мечает РИА "Новости".
Также впервые предус-
мотрено применение
принудительных мер ме-
дицинского характера,
включая химическую
кастрацию, для педофи-
лов, совершивших прес-
тупления в отношении
детей младше 14 лет.

Кроме принудительно-
го, устанавливается доб-
ровольный порядок хи-
мической кастрации при
наличии ходатайства или
согласия осужденного,

Ïðèíÿò çàêîí î õèìè÷åñêîé
êàñòðàöèè ïåäîôèëîâ

который сможет попро-
сить об этом при рас-
смотрении условно-дос-
рочного освобождения
или замене неотбытой
части наказания более
мягким. Также ужесточа-
ются положения о при-
менении условно-дос-
рочного освобождения
для педофилов и смягче-
ния наказания виновно-
му, который его уже от-
бывает. Теперь предлага-
ется рассматривать хо-
датайства на эту тему
лишь от заключенных,
уже отбывших не менее
80% срока своего нака-
зания (сейчас - 75%). От-
срочка отбывания нака-

зания для лиц, совер-
шивших сексуальное
преступление в отноше-
нии детей до 14 лет, при-
меняться не будет.

Закон устанавливает,
что изнасилование, со-
вершенное повторно
группой лиц по предва-
рительному сговору, а
также сопряженное с уг-
розой убийства или при-
чинением тяжкого вре-
да здоровью или повлек-
шее заражение венери-
ческим заболеванием,
наказываются лишением
свободы на срок от 15
до 20 лет с лишением
права занимать опреде-
ленные должности или

заниматься определен-
ной деятельностью на
срок до 20 лет либо по-
жизненным лишением
свободы. В настоящее
время за такие преступ-
ления предусмотрено на-
казание в виде лишения
свободы на срок от че-
тырех до десяти лет с ог-
раничением свободы на
срок до двух лет либо
без такового.

Такое же наказание
предусматривается и за
повторное сексуальное
преступление в отноше-
нии ребенка, не достиг-
шего 16 лет. Повторные
развратные действия в
отношении несовершен-
нолетнего предлагается
наказывать тюремным
сроком от десяти до 15
лет с лишением права за-
нимать определенные
должности или занимать-
ся определенной деятель-
ностью на срок до 20 лет.

Уклонение педофилов
от отбывания лишения
или ограничения свободы,
а также от применения
принудительных мер ме-
дицинского характера
предлагается наказывать
лишением свободы на
срок до одного года.
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Кот Бегемот

- Как? Вы никогда
не ели пельмени под
душем? Да вы про-
сто никогда не
опаздывали на рабо-
ту!

Страницу подготовил
Лев Кокушкин

На финансирование гос-
корпорации по Дальнему
Востоку могут быть ис-
пользованы средства Ре-
зервного фонда.

Об этом заявил премьер
Владимир Путин, передает
РИА Новости. По его сло-
вам, в период кризиса
средства государственных
фондов использовались
для того, чтобы перекреди-
товывать крупные российс-
кие предприятия. "Думаю,
и здесь мы другого источ-
ника не найдем, хотя не хо-
телось бы этого", - сказал
он.

Резервный фонд был соз-
дан в 2007 г. после разде-
ления Стабфонда на две
части. В значительной сте-
пени он был потрачен в хо-
де экономического кризи-
са 2008-2010 гг. На сегод-
няшний день его объем

Ìèëëèàðäû äëÿ Äàëüíåãî Âîñòîêà

составляет около 1,82 трлн
руб. (более $60 млрд).

О том, что для развития
Дальнего Востока может
быть создана спецструкту-
ра, заявил вице-премьер
Игорь Шувалов в конце ян-
варя. По его словам, струк-
тура может быть как дочер-

ним предприятием ВЭБа,
так и отдельной от него
госкорпорацией. Владимир
Путин также допустил воз-
можность такой организа-
ционной формы.

При разработке госпрог-
раммы для Дальнего Вос-
тока чиновники сосредото-

чатся на развитии транс-
портной и энергетической
инфраструктуры региона.
Предполагается, что прог-
рамма будет разработана
к июню и начнет действо-
вать с 1 января 2013 г. Ее
размер еще не определен,
по предварительным дан-
ным он может составить до
триллиона рублей.

Предыдущая шестилетняя
программа развития Даль-
него Востока и Забайкалья
была утверждена в 2007 г.
Первоначально ее объем
составлял чуть более 350
млрд руб., однако впослед-
ствии сумму неоднократно
увеличивали. К примеру,
подготовка Владивостока к
саммиту АТЭС в этом году
на момент разработки
программы оценивалась в
100 млрд руб., а к 2010-му
цифра превысила 300 млрд.

"Объединенная авиастроительная кор-
порация" планирует заключить конт-
ракты на продажу 50-100 самолетов
Sukhoi Superjet 100 и нескольких десят-
ков Ан-148. Также будет решено, име-
ет ли смысл выпускать более вмести-
тельную версию Superjet.

Вице-премьер Игорь Сечин
дал поручение разработать меха-
низм, который ограничивал бы
рост стоимости топлива на опто-
вом рынке.

Главы Минфина Силуанов и
Минэкономразвития Набиуллина
выступили против возврата к став-
ке страховых взносов в размере
34%.

Минфин предложил рассмот-
реть вопрос об освобождении дви-
жимого имущества от имуществен-
ного налога при одновременном
повышении его ставки.

Туркомпания из Лос-Анджеле-
са Riviera Travel & Tours подала в
суд на "Аэрофлот" и его предста-
вителей в этом городе. Riviera ут-
верждает, что менеджеры вымо-
гали взятки.

Основатели "Евросети" Евгений
Чичваркин и Тимур Артемьев соз-
дали  Hedonism Wines, занимаю-
щуюся поиском и реализацией
редких вин. Чичваркин покинул РФ
в декабре 2008 г. в связи с воз-
буждением уголовного дела в от-
ношении сотрудников "Евросети".

"Объединенная компания", бу-
дет разливать самый продаваемый
коньяк в РФ - "Киновский", на Мос-
ковском межреспубликанском ви-
нодельческом заводе.

Самыми востребованные про-
фессии связаны со строительст-
вом, а также ищут трактористов,
бульдозеристов и слесарей, зая-
вил глава Роструда Юрий Герций.
Наименее требуются юристы и
экономисты.

Квас, кефир и сырокопченую
колбасу не приравняют к алко-
гольной продукции. Ранее собща-
лось, что вся пищевая продукция,
с более 0,5% спирта, будет при-
равнена к алкогольной.

Украинский холдинг "Молочный
альянс" остановил производство
на - Пирятинском сырзаводе, про-
дукция которого попала под зап-
рет в РФ. В компании заявили,
что санкции нанесли предприятию
ущерб.

В конце 2011 г. из непризнан-
ной республики Приднестровье
были выведены почти все ее зо-
лотовалютные резервы, заявил
президент республики Евгений
Шевчук. По его словам, "на ва-
лютных счетах осталось всего $49
тыс".

Федеральная антимоно-
польная служба (ФАС) под-
готовила законопроект, ре-
гулирующий государствен-
ные закупки в РФ.

Об этом пишет "Российс-
кая газета" со ссылкой на
руководителя ФАС Игоря
Артемьева. По словам на-
чальника управления раз-
мещения госзаказа ФАС
Михаила Евраева, законоп-
роект будет носить назва-
ние "Федеральная контрак-
тная система" (ФКС) - та-
кое же, как и альтерна-
тивный документ Минэко-
номразвития. Евраев отме-
тил, что "документ от Ми-
нистерства экономическо-
го развития не выдержива-
ет никакой критики". Чинов-

ÔÀÑ ïîäãîòîâèëà çàêîí
ник сообщил, законопро-
ект от ФАС основывается
на действующем законе о
госзакупках, в который
внесены некоторые изме-
нения. В ФАС полагают,
что это позволит не раз-
рушать действующую сис-
тему государственного за-
каза. В частности, законоп-
роект от ФАС позволяет
сохранить всю судебную
практику и подзаконные
акты, которые были нара-
ботаны за срок действия
закона. Законопроект о
ФКС был внесен в прави-
тельство РФ в конце 2011
г. Глава Минэкономразви-
тия Эльвира Набиуллина
тогда отмечала, что зако-
нопроект был внесен с раз-

ногласиями с Минфином и
ФАС. В частности, ФАС и
Минэкономразвития расхо-
дятся во взглядах по по-
воду форм проведения гос-
закупок. Антимонопольщи-
ки настаивают, что боль-
шая часть закупок должна
осуществляться через
электронные аукционы,
Минэкономразвития под-
держивает конкурсы. Счи-
тается, что конкурсы поз-
воляют защитить государ-
ство от недобросовестных
поставщиков. В свою оче-
редь, аукционы намного
меньше ограничивают кон-
куренцию. Окончательный
вариант ФКС Минэконом-
развития планирует пред-
ставить на выставке "Гос-

заказ-2012"в феврале. Ра-
нее сообщалось, что ми-
нистерство собирается
внести в законопроект в
Госдуму весной. Предпола-
гается, что в течение ве-
сенней сессии он будет
рассмотрен и вступит в си-
лу с июля этого года.

Игорь Артемьев

Äóõè è îäåêîëîí íå âîäêà
Российские производители парфюмерии обратились в

правительство с просьбой не считать их продукцию
алкоголем.

Они попросили вместо лицензий на производство и
оборот спирта вернуть систему выдачи Роспотребнад-
зором государственных сертификатов на парфюмер-
но-косметические товары. В обращении некоммерчес-
кого партнерства содействия развитию парфюмерной
отрасли "Парфюмерный клуб" (ПК), объединяющего 17
производителей, говорится, что большинство предпри-
ятий по производству духов
и одеколонов простаивают
из-за того, что не смогли
возобновить свои лицен-
зии. Основная часть заво-
дов получили лицензии в
2006 г., и к лету 2011-го их
срок истек. Между тем но-
вые лицензии получили
только два завода - "Новая
заря" и "Аромат" в Татарс-
тане, еще три были вынуж-
дены закрыться, а восемь -
простаивают. Как утвержда-
ют в ПК, убытки из-за прос-
тоя превысили миллиард
рублей. В 2006 г. в РФ была
введена ЕГАИС (Единая государственная автоматизи-
рованная информационная система учета алкоголя).
Под ее действие попали представители табачной, пар-
фюмерной и кондитерской промышленности, исполь-
зующие в своем производстве спирт. С 2009 г. лицен-
зиями стало заниматься Росалкогольрегулирование.
Сейчас в ведомстве возражают против выведения пар-
фюмерной продукции из-под действия лицензий. В Ро-
салкогольрегулировании отметили, что соответствую-
щие всем требованиям предприятия лицензии получи-
ли, а отказы производителям в выдаче лицензий свя-
заны с "объективными причинами", в т.ч. неисправнос-
тью приборов ЕГАИС или отсутствием нужных серти-
фикатов на оборудование. По оценкам ПК, объем рос-
сийского рынка парфюмерии и косметики в 2011 г. сос-
тавил $12 млрд. Российские производители выпускают
в основном недорогую массовую продукцию.

Болгария выплатила задолженность по проекту "Бургас-Алек-
сандруполис", заявил журналистам министр энергетики РФ
Сергей Шматко. "Они заплатили деньги, которые должны
были заплатить", - сказал он. В то же время, министр доба-
вил, что в ближайшее время говорить о перспективе реани-
мации проекта или начале активных действий не придется

"Почта России" не имеет никакого отношения к величине
процентной ставки услуги "Почта - мини-займ" поскольку
выступает лишь в роли посредника между банком и его кли-
ентами, заявляют в пресс-службе госпредприятия. "Почта Рос-
сии не выдает никаких кредитов или займов. Предприятие в
принципе не может заниматься подобной деятельностью в
соответствии с действующим законодательством"
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Россия - социальное государ-
ство. Мы имеем гораздо более
высокий уровень социальных га-
рантий, чем страны с сопоста-
вимым уровнем производитель-
ности труда и доходами на душу
населения. В последние годы
расходы бюджетной системы на
социальную сферу составляют
более половины в общих бю-
джетных расходах. Только за
последние четыре года они
выросли в абсолютном выраже-
нии в 1,5 раза - а в доле ВВП с
21% до 27%. Ни одна из соци-
альных гарантий не была поко-
леблена в условиях кризиса
2008 - 2009 годов. Более того,
даже в этот период росла зар-
плата работников бюджетного
сектора, увеличивались пенсии
и другие социальные выплаты.
Но наши граждане отнюдь не
удовлетворены существующим
положением, и их неудовлетво-
ренность справедлива.

Социальная политика имеет
несколько целей, несколько из-
мерений. Это поддержка сла-
бых, тех, кто по объективным
причинам не может зарабаты-
вать себе на жизнь. Это обес-
печение работы социальных
лифтов, "равного старта" и
продвижения каждого челове-
ка на основе его способностей
и таланта. Эффективность со-
циальной политики измеряется
мнением людей - справедливо
ли устроено общество, в кото-
ром мы живем.

Я не буду говорить об успе-
хах - они есть. И в демографи-
ческой политике, где удалось
добиться серьезного сдвига к
лучшему, и в пенсионном обес-
печении, и в ограничении бед-
ности. Есть реальные достиже-
ния в образовании, в охране
здоровья, в культуре.

Но сегодня нам надо говорить
о проблемах, которые не уда-
лось решить, и о задачах, ко-
торые должны стать повесткой
следующего этапа развития
России.
Первое. Многие граждане не

могут реализовать свои профес-
сиональные знания, найти та-
кую работу, которая позволя-
ла бы иметь достойную зарп-
лату и развиваться, строить
карьеру. Плохо, с большими пе-
ребоями работают социальные
лифты, начиная от системы об-
разования. Эта проблема зна-
чительно обострилась в послед-
ние годы, когда большинство
молодых работников, входящих
на рынок труда, окончило вузы.
Второе. Недопустимо,

вызывающе велика дифферен-
циация доходов. Каждый вось-
мой гражданин России все еще
живет за официальной чертой
бедности.
Третье. За первое десятиле-

тие XXI века принципиально из-
менилось представление о нор-
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мальных потребностях и воз-
можностях средней российской
семьи. Всего 10 - 12 лет назад
речь шла главным образом о
том, чтобы не скатиться за
грань нужды, а целые социаль-
ные категории, прежде всего
пенсионеры, были вынуждены
существовать за этой гранью.
Теперь же основная масса на-
селения предъявляет запросы
совершенно иного порядка. Со-
циальная сфера не успела адап-
тироваться к этому. Население,
и в первую очередь "средний
класс", образованные и хоро-
шо зарабатывающие люди, в
своей массе остается неудов-
летворенным уровнем соци-
альных услуг. Несмотря на рост
бюджетного финансирования
образования и здравоохране-
ния, сохраняется низкое качес-
тво, не остановлено располза-
ние принудительной платности
в этих сферах. Далеки от ре-
шения задачи создания ком-
фортной среды проживания.
Четвертое. В условиях зна-

чительного сокращения числен-
ности населения трудоспособ-
ного возраста и увеличения
старшего возраста неотложным
становится кардинальное по-
вышение эффективности соци-
альных расходов. Если мы хо-
тим сохранить и тем более ка-
чественно улучшить ситуацию -
другого выхода у нас просто нет.

Социальное изме-
рение экономики
Люди разного призвания -

предприниматели, рабочие,
специалисты, "бюджетники" -
должны иметь поле для реали-
зации своего потенциала, поле
для профессионального и соци-
ального роста.
Первое. Инженер, агроном,

экономист, дизайнер - каждый
из профессионалов должен по-
лучить возможность не просто
работать по специальности, а
строить профессиональную
карьеру. А значит - постоянно
повышать свою квалификацию,
обучаться новым прикладным
технологиям. При этом надо
сделать квалификацию каждо-
го видимой, различимой для ра-
ботодателей.

Мы еще в 2006 году договари-
вались с объединениями предп-
ринимателей, что они возьмут на
себя создание системы профес-
сиональных квалификаций. К со-
жалению, результаты очень
скромные. За 5 лет утверждено
всего 69 стандартов. Мягко го-
воря - это капля в море. По всей
видимости, мы переоценили сте-
пень интереса крупных корпора-
ций к национальной системе ква-
лификаций, открытой для мало-
го и среднего бизнеса. Значит,
надо решать это как общенаци-
ональную задачу, подключить все
ресурсы государства.

Предлагаю, чтобы Правитель-
ство до конца 2012 года сов-
местно с предпринимательски-
ми и профессиональными ассо-
циациями, с ведущими универ-
ситетами страны приняло На-
циональный план развития про-
фессиональных стандартов и
создания открытой базы дан-
ных членов профессиональных
ассоциаций.
Второе. В любой стране учи-

теля и врачи, ученые и работни-
ки культуры - это не только кос-
тяк "креативного класса". Это те,
кто придает устойчивость раз-
витию общества, служит опорой
общественной морали.

Безусловно, мы будем повы-
шать эффективность работы на-

ших систем образования и
здравоохранения. Устранять си-
туации, когда мы по инерции
финансируем учреждения, ко-
торые работают откровенно
плохо. Но ведь такая работа ве-
лась начиная с 90-х годов: про-
водились организационно-эко-
номические реформы, менялись
системы управления, вводились
механизмы внешней оценки.
Пока это не привело к замет-
ному для народа улучшению ка-
чества образования и здраво-
охранения. По всей видимости,
потому, что из рассмотрения
регулярно выпадало самое важ-
ное - мотивация людей, кото-
рые работают в этих отраслях.

Считаю, речь о любых рефор-
мах в здравоохранении и об-
разовании может идти только
в том случае, когда эти ре-
формы обеспечивают достой-
ную оплату труда профессио-
налов-бюджетников. Врач, учи-
тель, профессор на своей ос-
новной работе должны получать
достаточно, чтобы не искать за-
работков на стороне. Не выпол-
ним это условие - все усилия
по изменению организационно-
экономических механизмов, по
обновлению материальной базы
этих секторов уйдут в песок.

Эффективно управлять качес-
твом медицинской помощи, об-
разовательных программ, на-
учных исследований можно
только опираясь на авторитет
профессиональной среды. Вос-
становление профессиональной
морали, самоуправление и са-
моочищение профессиональных
коллективов - это то, на что
вправе рассчитывать общест-
во, пересматривая свои отно-
шения с медицинским, учитель-
ским, научным сообществом.

Оплату бюджетников надо со-
относить с конкретными усло-
виями регионального рынка
труда. Ведь человек сравнива-
ет свою заработную плату не с
абстрактными величинами, ко-
торые можно найти в статис-
тическом справочнике, а с тем,
что зарабатывают его соседи
и знакомые, что может зара-
ботать он сам, перейдя из бю-
джетной сферы в бизнес.

При этом механическое по-
вышение зарплаты всем и каж-
дому неэффективно. Необходи-
мо гораздо полнее учитывать в
зарплате квалификацию и про-
фессиональные достижения ра-
ботника. Это значит, что рост
базового уровня оплаты должен
сочетаться с еще более быст-
рым увеличением фонда стиму-
лирующих надбавок и доплат.

Мы сделали первый шаг в
формировании эффективного
контракта с учителями - а это
миллион человек. Начиная с
этого года субъекты Федера-
ции при поддержке федераль-
ного бюджета должны обеспе-
чить среднюю зарплату учите-
лей не ниже средней по эконо-
мике региона.

Начиная с 1 сентября этого
года будет повышена оплата тру-
да преподавателей государст-
венных вузов - до размера сред-
ней зарплаты по региону. В те-
чение же 2013 - 2018 гг. сред-
няя зарплата профессоров и
преподавателей вузов будет пос-
тепенно увеличена еще в два ра-
за и доведена до 200% от сред-
ней по экономике. При этом
повышенная зарплата должна
сразу устанавливаться тем, кто
имеет научные результаты и
пользуется уважением студен-
тов и выпускников. С каждым
годом доля таких лучших про-
фессионалов будет расти. Выде-

ляя достойных, конкурентоспо-
собных преподавателей, мы
обеспечим необходимое обнов-
ление кадров высшей школы.

Ресурсы для реализации этой
задачи обеспечит государство
- через регулярное увеличение
нормативного финансирования
программ высшего образова-
ния. А конкретную ответствен-
ность за ее выполнение будут
нести ректоры вузов - мы
включим соответствующие по-
казатели в их контракты.

Аналогично за несколько лет
будет постепенно повышена до
эффективного уровня заработ-
ная плата преподавателей кол-
леджей и профессиональных ли-
цеев, мастеров производствен-
ного обучения, других педагогов,
врачей, среднего медицинского
персонала, научных сотрудников
РАН и государственных научных
центров, работников учрежде-
ний культуры. При этом для вра-
чей и научных сотрудников це-
левой ориентир к 2018 году та-
кой же, как для преподавате-
лей высшей школы - 200% от
средней зарплаты по региону.

Реализация этой задачи пот-
ребует значительных ресурсов
- в совокупности до полутора
процентов ВВП в год. Важно
использовать серьезные внут-
ренние резервы отраслей - в
частности, реорганизовать
неэффективные организации и
программы. Такая реорганиза-
ция должна дать не меньше тре-
ти от необходимых средств.

В конечном счете заработная
плата должна платиться не за
факт принадлежности к опре-
деленному учреждению, а за
реальный вклад в науку, обра-
зование, здравоохранение,
культуру, в оказание обществу
и гражданам конкретных услуг.
Для руководителей вузов, ме-
дицинских и научных учрежде-
ний, финансируемых из бюдже-
та, надо ввести по аналогии с
ранее принятыми решениями
по государственным корпора-
циям обязательность деклари-
рования доходов.
Третье. Не менее значимая

проблема - квалификация и со-
циальное самочувствие рабочих
- тех, кто является становым
хребтом любой экономики.

Давно миновало время, ког-
да рабочие могли иметь низ-
кий уровень жизни, низкий уро-
вень образования. Сегодняшний
рабочий - это ответственный
исполнитель сложных и меня-
ющихся технических регламен-
тов. В условиях, когда конку-
рентоспособные предприятия
постоянно обновляют техноло-
гии, когда товары низкого ка-
чества быстро вытесняются с
рынка - квалификация рабоче-
го, его кругозор, его профес-
сиональная гордость, его спо-
собность постоянно обучаться
стали решающим фактором
конкурентоспособности.

Между тем некоторые вла-
дельцы и менеджеры предпри-
ятий продолжают вести себя
так, будто на дворе начало
прошлого века. Как будто мож-
но утвердиться на рынке за счет
экономии на работниках. С 2004
по 2010 гг. в экономике прои-
зошло существенное увеличение
доли работников, занятых в ус-
ловиях, не отвечающих гигиени-
ческим нормативам - на 17%.
Удельный вес таких рабочих
мест вырос с 21% до 29%.

Надо вместе с профсоюзами
изучить возможность законода-
тельно расширить участие ра-
бочих в управлении предприя-
тиями. Такое участие практику-

ется - например, в Германии в
форме так называемых произ-
водственных советов. В компе-
тенцию таких советов у нас мог-
ла бы входить ежедневная ор-
ганизация труда коллектива -
от графиков рабочего времени
до составления социального пла-
на в случае закрытия каких-то
производств, повышение квали-
фикации работников.

Рынок труда квалифициро-
ванных рабочих нуждается в
серьезных переменах. Необхо-
димо построить внутри рабочих
профессий социальные лифты.
В России надо воссоздать ра-
бочую аристократию. К 2020 го-
ду она должна составить не
меньше трети квалифициро-
ванных работников - около де-

сяти миллионов человек (с
семьями - 25 миллионов).

Квалифицированные рабочие
должны быть включены в на-
циональную систему професси-
ональных квалификаций, оцен-
ка их профессионального уров-
ня и получение новых квалифи-
каций не должна замыкаться
внутри отдельных предприятий,
как это фактически сложилось
в настоящее время. Это уве-
личит возможности рабочих на
рынке труда, повысит их мо-
бильность и в конечном счете
- их заработки.
Четвертое. Мы совершенно

недостаточно заботимся о воз-
можностях, которые рынок тру-
да предоставляет тем нашим
гражданам, кто обладает не
меньшими, чем другие, талан-
том и желанием работать и за-
рабатывать, но кому сложно
"вписаться" в стандартные тру-
довые отношения. Это прежде
всего люди с ограниченными
возможностями здоровья (ко-
лясочники, слабовидящие, сла-
бослышащие и ряд других ка-
тегорий).

Мы в последние годы приня-
ли целый ряд решений о нало-
говых стимулах для работода-
телей, использующих труд лю-
дей с ограниченными возмож-
ностями здоровья. Правитель-
ству вместе с заинтересован-

ными общественными органи-
зациями до конца 2012 года на-
до оценить, насколько действен-
ными оказались эти меры - и
при необходимости предпри-
нять дополнительные шаги в
этой области.

В ближайшие годы надо соз-
дать систему, которая помога-
ла бы каждому инвалиду, спо-
собному и желающему обучать-
ся и работать - найти свою об-
разовательную и профессио-
нальную траекторию жизненно-
го роста. От специализирован-
ной образовательной прог-
раммы - до адаптированного к
его специальным потребностям
рабочего места.
Пятое. Предприниматели в на-

шем обществе все еще не чувс-

твуют себя уверенно. В нема-
лой степени это наследие 1990-
х годов. Тогда предприниматель-
ство, с одной стороны, зачас-
тую было сопряжено буквально
с риском для жизни, который
создавали безнаказанные бан-
дитские группировки, а с другой
- нередко сводилось к дележу
государственного имущества. От-
сюда недоверие многих граждан
к предпринимателям и недове-
рие многих предпринимателей к
обществу и государству.

Многие наши граждане все
еще нередко считают всякую
крупную собственность неспра-
ведливо приобретенной и вос-
принимают крупных предприни-
мателей скорее как светских
персонажей, чем как творцов,
чья деятельность служит дви-
гателем развития страны. (От-
части поводы к этому дают и
некоторые предприниматели.)

Нужна история не просто ус-
пеха - но справедливого успе-
ха с точки зрения окружающих.
Успеха, доставшегося тяжелым
трудом, умением рисковать, го-
товностью брать на себя ответ-
ственность за других.

В российском бизнесе уже
есть массовый слой людей, ко-
торые настроены на перемены,
которые хотят жить по-новому.
Это хозяева малого и среднего
бизнеса, это менеджеры, те,

кто сегодня находится на вто-
ром-третьем этажах управле-
ния. Эти люди хорошо осозна-
ют неэффективность сложив-
шейся модели бизнеса.

Шанс для молодой бизнес-
элиты в наступившем десяти-
летии - это управление частн-
ыми корпорациями нового ти-
па, которые соберут на рос-
сийском фондовом рынке деньги
десятков и сотен тысяч таких
же, как они, граждан. Эти кор-
порации публичные, они уже не
имеют персонального хозяина
- и тем самым устойчивы к кор-
рупции, к связкам с чинов-
ничьими интересами.

На фоне общего повышения
уровня доходов слишком мед-
ленно сокращается разрыв
между наиболее и наименее
обеспеченными группами насе-
ления. В нашей стране диффе-
ренциация доходов соответст-
вует США и существенно выше,
чем в Западной Европе. Опре-
деленная степень дифференци-
ации доходов естественна для
зрелой рыночной экономики,
однако избыточный разрыв
воспринимается как несправед-
ливость и служит источником
социальной напряженности.
Поэтому важнейшая задача -
уменьшение материального не-
равенства. Как за счет более
адресной и эффективной соци-
альной политики, так - и в пер-
вую очередь - за счет возмож-
ности каждому зарабатывать,
обеспечить себе достаточный
уровень доходов.

Нефтегазовые доходы "проте-
кают" внутрь экономики нерав-
номерно. Увеличивать перерас-
пределительные мощности го-
сударства уже некуда. Уверен
- только по мере роста новых
секторов, развития обрабаты-
вающей промышленности, сель-
ского хозяйства, современных
транспортных и интеллекту-
альных услуг мы будем восп-
ринимать нашу страну как бо-
лее справедливую. Где каждый
зарабатывает своим трудом и
талантом.

Но тем, кто не может зара-
батывать - или еще не работа-
ет, - государство будет адрес-
но помогать.

Пенсии и социаль-
ная помощь
Предоставляемыми государс-

твом выплатами и льготами
пользуются около 60% семей.
Нам удалось существенно под-
нять уровень пенсий, будем по-
вышать их и дальше, чтобы при-
бавка не съедалась ростом цен.
В то же время на первый план
выдвигается проблема помощи
семьям с детьми.

Государство принимает меры,
направленные на то, чтобы под-
держать стремление семей к
рождению второго и последу-
ющих детей. Эти меры, преж-
де всего введение материнского
капитала, стали приносить пер-
вые результаты. Рождаемость
повышается, и это радует. Но
семья с детьми, особенно если
их трое-четверо, часто сталки-
вается с ситуацией, когда мать
не имеет возможности рабо-
тать, а детям трудно дать то,
что получают те их сверстни-
ки, которые являются единст-
венными детьми у своих роди-
телей. Да и при одном ребенке
молодая семья испытывает
серьезные материальные труд-
ности, если родители не успе-
ли еще как следует утвердить-
ся в своей профессии и вынуж-
дены снимать жилье.

Абсолютно нетерпимо, когда
рождение ребенка подводит
семью к грани бедности. Пол-
ностью исключить такую ситу-
ацию - национальная задача на
предстоящие 3 - 4 года. Сегод-
ня размеры большей части по-
собий на детей устанавливают-
ся регионами, и во многих су-
бъектах Федерации они, пря-
мо скажем, постыдно малы.

В 2006 году мною был предло-
жен комплекс мер по стимули-
рованию рождения второго ре-
бенка, включая и материнский
капитал, который постоянно ин-
дексируется. Практика примене-
ния этих мер показала их ре-
зультативность. Сегодня считаю
возможным сделать еще один
шаг вперед. Предлагаю ввести
в субъектах Федерации, в ко-
торых сохраняются негативные
демографические тенденции, спе-
циальное пособие семьям при
рождении третьего и последую-
щих детей, до достижения ими
трехлетнего возраста - в раз-
мере прожиточного минимума
ребенка. Конкретно - это будет
означать прибавку около 7000
рублей в месяц. Федеральный
бюджет окажет поддержку ре-
гионам, которые введут такое по-
собие, до 90% от необходимых
средств в 2013 году с посте-
пенным увеличением собст-
венных средств региона до 50%
к 2018 году. Это начало - давай-
те посмотрим, насколько полез-
ной такая программа окажется.
Если дело пойдет хорошо и эко-
номические условия будут бла-
гоприятны - будем искать воз-
можность поддержать и другие
регионы. Хочу напомнить - те или
иные меры поддержки отдельных
групп регионов применялись и в
советское время - например,
для Дальнего Востока.

Ожидаю, что регионы с хо-
рошей бюджетной обеспечен-
ностью внесут существенный
вклад в эту инициативу, взяв
на себя большую долю расхо-
дов или увеличивая сумму по-
мощи семьям.

Конечно, такие пособия не
должны получать семьи, где ро-
дители имеют высокие доходы.
Будет правильно ввести заяви-
тельный принцип предоставле-
ния пособий. Семья сможет об-
ратиться за детским пособием,
если в ней доход на человека,
например, не выше, чем сред-
ний по региону. Пособие будет
предоставляться без долгих
предварительных проверок, но
налоговые органы станут выбо-
рочно анализировать доходы по-
лучателей пособий, обращая
особое внимание, например, на
владельцев дорогой недвижи-
мости. Думаю, что схожим об-
разом надо будет со временем
поступать и с другими выпла-
тами, призванными помогать
нуждающимся.

Пенсионное обеспечение, на-
верное, является самым боль-
шим достижением - и самой
большой проблемой для нашей
страны. Достаточно сказать,
что мы тратим на пенсии боль-
ше 10% валового внутреннего
продукта - это четверть всего
бюджета "расширенного прави-
тельства".Мы не можем оста-
навливаться и в совершенство-
вании пенсионной системы.

Из-за краха экономики в 90-
х годах у нас практически не
было выбора - мы обязаны
были вытащить стариков из ни-
щеты. Напомню - в первый же
год после начала реформ, в
1992 г., реальный размер пен-
сии опустился наполовину от
уровня предыдущего года, по-

том после слабых попыток его
поднять на основе всевоз-
можных индексаций и доплат
наступил кризисный 1998 г., ко-
торый спровоцировал новое об-
рушение пенсий. На такой ос-
нове просто нельзя было жить.

На восстановление размера
пенсий у нас ушло больше 10
лет. Если заработная плата и
общий уровень доходов восста-
новились к середине 2000-х гг.,
то полного восстановления раз-
мера пенсий по отношению к
докризисному уровню 1990-х гг.
российской пенсионной систе-
ме удалось добиться лишь в
2010 г. благодаря валоризации
пенсионных прав и введения
доплат к минимальным пенси-
ям до уровня прожиточного ми-
нимума пенсионера. Долги нуж-
но отдавать. Российское пра-
вительство этот долг отдало.

Часто говорят - зачем Пра-
вительство подняло пенсии в
2009 году, практически сразу
после выборов Президента?
Сделай власть это сегодня, сей-
час - и выборы, дескать, были
бы в кармане, ведь пенсионеры
чаще других ходят на выборы.
Отвечу. Мы сделали это, как
только смогли, как только поя-
вилась первая экономическая
возможность. Все другое было
бы безнравственно.

Пенсии непременно будут рас-
ти. Как и прежде, еще раз хочу
сказать, что я против повыше-
ния пенсионного возраста. В то
же время необходимо учитывать
интересы тех, кто намерен про-
должить работу по достижении
пенсионного возраста и, имея хо-
роший заработок, хотел бы отс-
рочить оформление пенсии, но
зато значительно увеличить ее
будущий размер. Уже в самое
ближайшее время надо предус-
мотреть такую возможность.

Нужна совершенно новая пен-
сионная политика для средне-
го класса. Смысл ее в том, что-
бы предоставить людям наибо-
лее широкие возможности от-
ветственного выбора вариантов
решения своих жизненных
проблем. Решения, которое
достигается с помощью госу-
дарства, в сотрудничестве с го-
сударством, но не только си-
лами государства.

Это предполагает в первую
очередь развитие накопительно-
го компонента пенсионной сис-
темы. Надо признать, что пока
он толком не заработал. Доход-
ность пенсионных накоплений
невысока, а в результате низка
их привлекательность. Между
тем в отсутствие серьезного на-
копительного компонента вряд
ли удастся уменьшить неприем-
лемый разрыв между зарпла-
тами типичных представителей
среднего класса и пенсиями, ко-
торые они получают после окон-
чания трудовой деятельности. Го-
сударство может и обязано
предоставить каждому гражда-
нину в старости средства на
нормальное питание, лекарства,
одежду и другие основные нуж-
ды. Но если человек, получая
высокую зарплату, привык не
стеснять себя в тратах и не от-
кладывает на будущее - реалис-
тично ли требовать, чтобы го-
сударство сохранило ему при-
вычный уровень жизни после
ухода на пенсию? Если нет на-
копительного компонента, сде-
лать это можно только за счет
платежей всех, кто работает. А
ведь соотношение численности
работающих и пенсионеров в
предстоящий период значитель-
но снизится.

В то же время надеяться

только на обычные сбереже-
ния, очевидно, невозможно. Ког-
да речь идет об обеспечении
человека в старости, государ-
ство должно не только гаран-
тировать сохранность пенси-
онных накоплений, а заботить-
ся об их устойчивой доходнос-
ти. При необходимости - допол-
нять их своими средствами.

Образование
и культура
Наша система образования и

воспитания должна отвечать
вызовам нового времени. При
этом мы не будем отказываться
от своего главного достижения -
доступности образования. Но мы
испытываем серьезные проб-
лемы с качеством образования.

В качестве первоочередных
национальных задач вижу сле-
дующие.
Первое. В течение ближай-

ших четырех лет ликвидировать
очереди в детские сады. В том
числе - за счет расширения
мест в семейных, негосударст-
венных, корпоративных детских
садах. Надо пересмотреть
СанПиНы, которые сегодня ме-
шают развитию таких форм,
приблизить детские дошкольн-
ые учреждения к местам про-
живания детей. Надо включить
организаторов и педагогов не-
государственных детских садов
в систему финансовой и мето-
дической поддержки со стороны
муниципальных бюджетов.
Второе. Обеспечить социаль-

ное равенство в получении об-
разования. Мы уже привыкли к
тому, что отбор детей в прес-
тижные школы (и соответствую-
щая конкуренция их родителей)
начинается с первого класса.
При этом в ряде наших крупных
городов образовались группы
школ с устойчиво низкими ре-
зультатами обучения. В таких
школах почти нет отличников,
участников олимпиад, но много
детей с трудностями в обучении,
с неродным русским языком, с
девиантным поведением. Школа
перестает выполнять функцию
социального лифта, начинает вос-
производить и закреплять соци-
альную дифференциацию.

Дети не должны быть залож-
никами социального или куль-
турного статуса своих семей.
Если школы работают в труд-
ных социальных условиях, то и
они, а не только гимназии и ли-
цеи, работающие, как прави-
ло, с благополучными детьми,
должны получать специальную
поддержку - и методическую,
и кадровую, и финансовую.
Третье. За последние десяти-

летия система дополнительного
образования детей потеряла
значительную часть своих кад-
ровых и финансовых ресурсов.
Кружки и секции сегодня посе-
щает только половина школьни-
ков, и только четверть - бесп-
латно. Сильной деформации под-
верглась традиционно значимая
сфера социализации - детский
спорт. Число спортивных школ
и секций растет, но часто они
ориентированы только на перс-
пективы перехода в большой
спорт. Это порождает раннюю
селекцию и отсев детей.

На стр. 14

При эффектив-
ной стратегии
народосбереже-
ния к 2050 году
население России
увеличится до
154 млн. человек
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Необходимо вернуть систе-

му дополнительного образо-
вания в сферу ответствен-
ности государства - на реги-
ональный уровень, оказывая
при необходимости поддер-
жку из федерального бюдже-
та. Оплату педагогов допол-
нительного образования,
уровень квалификации ко-
торых сопоставим с учитель-
ским (включая спортивные
школы и школы искусств), на-
до поэтапно довести до уров-
ня зарплаты учителей обще-
образовательной школы. В
результате этих мер мы рас-
считываем к 2018 году уве-
личить долю школьников,
вовлеченных в дополнитель-
ные программы, до 70 - 75%,
в том числе не менее 50% -
на бесплатной основе.
Четвертое. Предстоит

серьезное обновление прог-
раммы и методов работы шко-
лы, где мы - надо признать -
серьезно отстали. Новые стан-
дарты старшей школы долж-
ны обеспечить доступность
для каждого школьника 5 - 6
профилей обучения, соответ-
ствующих склонностям и жиз-
ненным планам подростков.

Надо развивать наши силь-
ные стороны. У нас в стране
- традиционно сильные мате-
матические школы в универ-
ситетах и РАН. Мы можем
поставить задачу сделать на-
ше школьное математическое
образование через десять лет
лучшим в мире. Это даст на-
шей стране серьезные кон-
курентные преимущества.
Пятое. Пора навести поря-

док в стипендиальном обес-
печении. Стипендия для тех,
кому она реально необходи-
ма, кто без нее не сможет
продолжать образование (и
кто, разумеется, хорошо
учится), должна достигнуть
прожиточного минимума сту-
дента. На сегодняшний день
это означает прибавку к сти-
пендии в размере 5 тыс. руб-
лей в месяц. По крайней ме-
ре, на первых курсах обуче-
ния, когда студент основное
время должен уделять уче-
бе, а не отвлекаться на под-
работки. За всем этим дол-
жны следить сами студенчес-
кие коллективы - студенты
знают, как живут их товари-
щи, их трудно будет обмануть
подложными справками. При
этом мы безусловно продол-
жим практику выделения
именных стипендий и спецг-
рантов для тех, кто показы-
вает выдающиеся результаты
в учебе и научной работе.
Шестое. Мы будем продол-

жать совершенствовать сис-
тему Eдиного государствен-
ного экзамена. В последнее
время ее часто критикуют, и
во многом справедливо -
есть претензии и к прозрач-
ности проведения ЕГЭ в ря-
де регионов, и к тому, нас-
колько сам он отражает спо-
собности и знания выпуск-
ника школы. Надо методи-
чески и организационно об-
новить ЕГЭ, привлекать к
контролю за проведением
экзамена общественных не-
зависимых наблюдателей,
защитить от злоупотребле-
ний и искажений и при этом
- сохранить его несомненные
достоинства, рациональное
зерно. Имею в виду - прин-
цип независимой оценки ка-
чества образования детей и
работы школьных педагогов.
И главное - возможность для
ребят из сельской местнос-

ти, из отдаленных террито-
рий, из семей с разным уров-
нем достатка продолжить
обучение в лучших регио-
нальных и федеральных уни-
верситетах.
Седьмое. Нельзя согла-

ситься с теми, кто предлага-
ет снизить прием в вузы, что-
бы большинство молодых лю-
дей ограничивались обучени-
ем в техникумах или в систе-
ме профобразования. Эти
предложения не учитывают
настроя молодежи, причем
настроя конструктивного,
ценного для общества. Вмес-
те с тем мы не можем сохра-
нять положение, когда выпус-
кник вуза заведомо не нахо-
дит (а часто и не ищет) ра-
боты по профилю подготов-
ки и идет работать туда, где
ему заново приходится овла-
девать знаниями и навыками.
Причина этого - несоответст-
вие структуры бюджетных
мест и реальных потребнос-
тей рынка труда. Абитуриенты
видят это несоответствие -
поэтому на "избыточные" бю-
джетные места поступают те,
кто не собирается работать
по специальности - а часто и
не имеет для этого минималь-
ной подготовки. Когда боль-
ше половины студентов очно-
го обучения, начиная с
третьего курса, учатся урыв-
ками, потому что вне связи с
будущей профессией работа-
ют где-то практически на пол-
ную ставку - это значит, что
мы неэффективно использу-
ем до четверти бюджетных
средств, направляемых в выс-
шее образование - больше
100 миллиардов рублей в год.

Надо вернуть престиж и
высокое качество российско-
го высшего образования. Неп-
риемлемо, когда мы зачисля-
ем на бюджетные места (в том
числе в сложных инженерных
вузах) таких абитуриентов, ко-
торые по уровню своих зна-
ний просто не смогут учиться
по выбранной специальности.
Надо создать такую систему,
при которой поступать на бю-
джетные места будут в основ-
ном те, кто имеет отличные и
хорошие результаты по про-
фильным предметам или яв-
ляются победителями пред-
метных олимпиад.

Программы обучения в их
прикладной части должны
формироваться при непос-
редственном участии объеди-
нений работодателей. Мы -
вместе с другими развитыми
странами - уже нашли опти-
мальную форму подготовки
профессионалов, владеющих
прикладными компетенциями.
Это прикладной бакалавриат,
соединяющий базовое фунда-
ментальное образование с
получением востребованной
на рынке конкретной квали-
фикации. Теперь необходимо
последовательно его разви-
вать. К 2018 году доля прик-
ладных бакалавров должна
составить не менее 30 - 40%
выпуска наших вузов.
Восьмое. Надо навести эле-

ментарный порядок в систе-
ме высшего образования. На
рынке существует большое ко-
личество вузов (в том числе
государственных), которые
прямо нарушают право чело-
века на получение добротных
знаний. Рособрнадзор дейст-
вует в этом отношении неэф-
фективно. Предлагаю в 2012 -
2014 гг. силами наших веду-
щих университетов с привле-
чением ученых РАН и между-

народных экспертов провес-
ти аудит всех образова-
тельных программ высшего
профессионального образова-
ния. В первую очередь - по
экономике, юриспруденции,
управлению, социологии.

Вузы, которые потеряли
рынок труда для своих выпус-
кников, которые не ведут се-
рьезных исследований, будут
присоединены к сильным уни-
верситетам со сложившими-
ся коллективами и традиция-
ми. Этот процесс уже старто-
вал. Государство выделит до-
полнительные средства на
восстановление научных школ
и на необходимую дополни-
тельную подготовку студентов
"присоединенных" вузов.
Девятое. Восстановить

престиж и актуальность обу-
чения прикладным квалифи-
кациям. Привязать их к конк-
ретным технологиям, предс-
тавленным на рынке. И обу-
чение вести, как правило, на
базе полноценного среднего
образования, получаемого в
школе. В этом случае потре-
буется не 3 - 4 года, как сей-
час, а не больше года, а иног-
да и полгода. Зато это будет
действительно напряженный
учебный труд - на реальных
рабочих местах, с лучшими
профессионалами в качестве
наставников. И получать та-
кую подготовку человек смо-
жет не раз в жизни, а по ме-
ре необходимости, столько
раз, сколько нужно. Созда-
вать такие центры будем сов-
местными усилиями государ-
ства и работодателей. Проф-
лицеи и колледжи станут мно-
гопрофильными центрами, где
проводится обучение по ши-
рокому набору таких прог-
рамм. Разумеется, делать это
надо осторожно, не ломая
сложившихся форм там, где
они работают эффективно и
люди ими довольны.

Инвестиции в образование
станут нашим ключевым бю-
джетным приоритетом. Ведь
это не только подготовка
кадров для экономики, но и
важнейший фактор социаль-
ного развития общества,
формирования объединяю-
щих нас ценностей. В этом
отношении роль образования
смыкается с ролью культуры.

Надо признать, - в прошед-
шее десятилетие внимание к
развитию культуры было не-
достаточным. Нас успокаива-
ли, с одной стороны, расту-
щий платежеспособный
спрос на посещение концер-
тов и театров, а с другой -
широкое распространение
интернета, в котором непло-
хо представлены в том чис-
ле вполне достойные культур-
ные блага. Разумеется, госу-
дарство, со своей стороны,
стимулировало художествен-
ное творчество и поддержи-
вало музеи, библиотеки и дру-
гие учреждения культуры. Но
масштабы такого рода актив-
ности отставали от роста
коммерческой составляющей
в сфере досуга. Излишне ком-
мерциализированными (а
многие говорят прямо - пош-
лыми) стали и программы фе-
деральных телеканалов.

В результате мы видим
"расходящиеся ножницы"
поддержки и потребления
культуры: по сравнению с
1990 годом число музеев и
театров выросло, а количес-
тво их посещений - упало.

Было бы неправильно ад-
министративными методами

подавлять коммерчески ори-
ентированную активность в
этой сфере. В конце концов
люди голосуют своими день-
гами. Однако

миссия культуры,
искусства

никак не ограничивается эти-
ми рамками, и государство
вместе с меценатами приз-
вано создавать необходим-
ые условия для реализации
этой миссии.
Первое. Необходимо обес-

печить широкий, без каких-
либо ограничений, доступ
каждого гражданина к наци-
ональным и мировым куль-
турным ценностям. Государ-
ство поддержит формирова-
ние публичных электронных
библиотек, музейных и теат-
ральных интернет-ресурсов,
будет приобретать права на
бесплатное размещение в
интернете выдающихся филь-
мов и спектаклей.
Второе. Культурные прак-

тики должны вернуть себе
ключевое место в организа-
ции досуга людей. Мы будем
развивать систему самодея-
тельного художественного
творчества - начиная со шко-
лы, где необходимо предус-
мотреть позицию организато-
ра детского творчества (ко-
торым в каждом данном слу-
чае может быть режиссер, ху-
дожник, хореограф или муз-
ыкант) и выделить другие не-
обходимые ресурсы. Важно,
чтобы дети уже в школе при-
общались к национальной
культуре народов России.

В крупных и средних горо-
дах будет развиваться прак-
тика, когда музеи работают
допоздна. "Ночи музеев" ус-
пешно проходят в Москве, в
других наших городах.

Особое внимание государ-
ство будет уделять работе му-
зеев, театров, библиотек и
творческих клубов в малых
городах. Сейчас там наиболь-
ший дефицит культурного до-
суга. Министерству культуры
вместе с руководителями ре-
гионов надо создать - и ши-
роко обсудить с интеллиген-
цией - проект государствен-
ной программы развития
культуры в малых городах.

С учетом того, что значитель-
ная часть музейных ценностей
находится в запасниках, а не
в выставочных залах - надо
создать передвижной фонд на-
ших национальных музеев, ко-
торый наполнит галереи малых
и средних городов России,
даст возможность многим лю-
дям прикоснуться к высокой
культуре.
Третье. Будет расти финан-

сирование системы грантов,
предоставляемых на конкур-
сной основе деятелям искус-
ства и художественным кол-
лективам, в том числе моло-
дежным. Надо перенять прак-
тику приглашения молодых де-
ятелей искусства из разных
стран - предоставления им
стипендий, условий для твор-
чества и общения друг с дру-
гом. Такие международные
центры есть во многих горо-
дах Европы и вносят большой
вклад не только в качество
культурной среды, но и в рас-
пространение в мире нацио-
нальной культуры. В свою оче-
редь, мы будем расширять
стипендиальные программы и
для молодых российских дея-
телей искусств - давая им воз-
можность поработать в новых

для себя городах и регионах.
Четвертое. Цифровое теле-

видение дает возможность
создать общенациональные
специализированные ка-
налы. Нам нужно иметь ка-
налы, посвященные класси-
ческой музыке, театру, изоб-
разительному искусству и ар-
хитектуре, "литературный" и
"исторический" каналы. И, ко-
нечно, несколько каналов
"детской классики" для каж-
дого возраста.

Сохранение человека

В 2011 году была создана
принципиально новая право-
вая база развития российс-
кого здравоохранения. С ее
помощью четче и справедли-
вее будут распределяться
средства на финансирование
медицины, а пациенты полу-
чат широкие возможности
выбирать врача и лечебное уч-
реждение. На полную реали-
зацию возможностей, кото-
рую создает правовая база,
уйдет несколько лет. В это
время необходимо решить
еще целый ряд проблем оте-
чественного здравоохранения.
Первое. Пациенты не удов-

летворены качеством медицин-
ских услуг. В первую очередь
это связано с квалификацией
врачей и медсестер. Одновре-
менно с обеспечением конку-
рентоспособной зарплаты ме-
диков необходимо в течение
ближайших 4 лет провести
оценку уровня профессиональ-
ной квалификации врачей, при-
чем сделать это в сочетании
с обновлением программ пов-
ышения квалификации. Про-
фессиональные ассоциации
медиков должны сыграть ре-
шающую роль в такой оценке.
Второе. Немалые резервы

повышения качества меди-
цинского обслуживания свя-
заны с улучшением его орга-
низации. В большинстве слу-
чаев амбулаторное лечение
комфортнее для пациента и
дешевле для государства. Не-
даром в экономически раз-
витых странах его доля в сос-
таве медицинской помощи
намного выше, чем у нас.

Но, улучшая и развивая ам-
булаторное лечение, мы дол-
жны учитывать, что его
эффективность зависит от
применяемых медикаментов.
Нужна продуманная дорож-
ная карта развития лекарст-
венного обеспечения. Иначе
мы просто потратимся на по-
дарок зарубежной фармин-
дустрии. Мы уже приняли
программу развития отечес-
твенной фармацевтической
промышленности, производ-
ства медицинской техники,
направив на эти цели боль-
шие средства - больше 120
миллиардов рублей. Теперь
надо принять меры по орга-
низации рынка такой продук-
ции, системе информирова-
ния потребителей. Последним
должны заниматься врачи, их
профессиональное сообщес-
тво - а не сами производите-
ли лекарств и оборудования.
Третье. Необходимо повы-

сить ответственность каждо-
го человека за состояние
своего здоровья. Иначе ни-
каких денег не хватит. Сегод-
ня у нас 80% людей не зани-
маются физкультурой или
спортом, 65% регулярно упот-
ребляют крепкие спиртные
напитки или курят, 60% про-
ходят медобследования толь-
ко в случае болезни.

На стр. 15
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При этом большинство опро-
шенных уверено, что следят
за своим здоровьем!

Четвертое. Охрана здо-
ровья - это прежде всего
предотвращение заболева-
ний, и ключевую роль здесь
имеет формирование здоро-
вого образа жизни. Мы бу-
дем создавать условия для
бесплатных занятий физкуль-
турой по месту жительства
и на работе, настойчиво и
жестко бороться с распрос-
транением наркотиков, при-
нимать меры, нацеленные на
снижение потребления алко-
голя и табака.

Жилье
Обеспеченность граждан

России жильем с советского
времени выросла на 40% - до
22 м2 на человека. Доля ком-
муналок упала в четыре ра-
за. Но если сравнивать с ев-
ропейскими странами, с
США, - то, что мы имеем,
выглядит очень скромно. Не-
померно, непропорционально
возросла стоимость жилья. У
нас сейчас только четверть
граждан имеет возможность
построить или приобрести но-
вое жилье. По расчетам
экспертов, если откладывать
всю зарплату, то на кварти-
ру в 54 м2 в 1989 году можно
было накопить за 2,5 года, а
сейчас - за 4,5. (Это при том,
что относительная стоимость
большей части товаров рез-
ко упала, они стали доступ-
нее). Именно снижение дос-

тупности жилья воспринима-
ется многими нашими граж-
данами как снижение качес-
тва жизни по сравнению с
СССР. Отсутствие перспектив
в этой области искажает жиз-
ненные приоритеты людей.

Мы сегодня помогаем по-
лучить жилье ветеранам,
офицерам армии, молодым
семьям. Переселяем людей
из ветхого жилья, где нет че-
ловеческих условий для жиз-
ни. Мы подсчитали свои воз-
можности - до конца 2012 го-
да выделим на жилье для ве-
теранов дополнительно еще
30 миллиардов рублей. Хочу
сказать - мы будем продол-
жать и расширять эту прак-
тику, в первую очередь для
молодых семей с детьми.

Но этого недостаточно.
Средний класс должен иметь
возможность приобрести но-
вое жилье, используя ипотеч-
ные механизмы. Пока ипоте-
ка недоступна для большей
половины среднего класса,
особенно в крупнейших го-
родах, где стоимость жилья
завышена.

Что мы предполагаем
делать?
Первое - снижать стои-

мость строительства, и не за
счет заработной платы и ох-
раны труда рабочих,  а за

счет снижения цен на стро-
ительные материалы, прекра-
щения раздувания цен из-за
коррупционной нагрузки на
строительный бизнес. Он се-
годня буквально тонет в сог-
ласованиях. Наверное, две
трети усилий и затрат спе-
циалистов строительных
фирм приходятся на прохож-
дение разнообразно выстро-
енных бюрократических
барьеров, а не на организа-
цию производства.

Мы введем конкурентный
порядок экспертизы строи-
тельных проектов - сегодня
многие проекты лежат там
буквально годами. Строители
могут обратиться не только к
государственной, но и к част-
ной экспертизе. Мы переве-
дем излишние процедуры сог-
ласования и строительного
надзора в уведомительные -
строителям это позволит
сэкономить большие ресурсы.

На региональном уровне
надо обеспечить устранение
искусственного монополизма
как строителей, так и постав-
щиков базовых строительных
материалов. В ряде регионов
есть, например, монополия
даже на песчаные и гравийн-
ые карьеры. И почему-то эти
карьеры принадлежат родст-
венникам и знакомым людей,
руководивших в свое время
этими регионами.

В совокупности мы можем
снизить цены на современ-
ное комфортабельное жилье
не менее чем на 20%, а в

отдельных регионах - до 30%.
Второе. Введение в эконо-

мический оборот большого
количества земельных учас-
тков - как в ходе расшире-
ния "агломерационного ради-
уса" крупных городов, стро-
ительства местной дорожной
и инфраструктурной сети (я
об этом писал в "экономи-
ческой" статье), так и в ре-
зультате изъятия их у тех го-
сударственных учреждений и
ведомств, где они лежат мер-
твым грузом. Здесь не мо-
жет быть никаких "священных
коров". При этом земля дол-
жна предоставляться тем,
кто строит социальное, эко-
номичное жилье и социаль-
ные объекты - бесплатно (в
обмен на ограничение про-
дажной цены жилья). Прави-
тельство представит соответ-
ствующую программу не поз-
днее осени этого года.

Третье. Цена ипотеки дол-
жна снизиться вместе со сни-
жением инфляции. Должны
получить развитие сберега-
тельно-накопительные меха-
низмы - типа немецких
стройсберкасс. Мы начали
ряд региональных пилотных
проектов в этой области, бу-
дем их расширять. Наконец
мы будем расширять прог-
рамму субсидирования про-
центной ставки по ипотеке

для молодых семей, а также
для работников бюджетного
сектора. На это могут быть
направлены средства, кото-
рые будут высвобождены пос-
ле завершения олимпийских
строек в Сочи, объектов АТЭС
на Дальнем Востоке, а так-
же после завершения прог-
раммы обеспечения жильем
офицеров Вооруженных сил.

Четвертое. Наряду с расши-
рением возможностей купить
квартиру надо создать циви-
лизованный рынок арендного
жилья. В большинстве стран
Европы, например, от трети
до половины семей арендует
жилье всю жизнь и не испы-
тывает по этому поводу ника-
кой ущемленности. Для этого
надо стимулировать создание
специализированных компа-
ний - как самими девелопе-
рами, так и независимых. Соз-
дать типовые контракты, га-
рантирующие права долгос-
рочных арендаторов. Ведь се-
годня у нас тот, кто снимает
квартиру, психологически "жи-
вет на чемоданах".

Считаю это важным еще и
потому, что доступное аренд-
ное жилье - это важное усло-
вие роста территориальной
мобильности наших граждан,
экономической конкуренции
городов и регионов. Для лю-
дей с невысокими доходами
будем создавать программы
развития некоммерческой
аренды жилья. В совокупнос-
ти представленные меры да-
дут возможность к 2020 году
решить проблему доступности
нового жилья не для четвер-
ти, как сейчас, а для 60% рос-
сийских семей. А к 2030 году -
снять проблему полностью.

Среда обитания
Особая, больная проблема

для нашей страны - состоя-
ние жилищно-коммунальной
инфраструктуры. Платежи за
коммунальные услуги состав-
ляют заметную и, надо приз-
нать, - возрастающую часть
расходов семей. Сегодня лю-
ди оплачивают уже больше
90% от так называемого эко-
номически обоснованного та-
рифа, а конца росту запро-
сов коммунальщиков не вид-
но. При этом качество мно-
гих услуг - от уборки домов
и прилегающих территорий
до ремонта жилого фонда -
совершенно не соответству-
ет их стоимости.

Данные из многих регионов
свидетельствуют: проблема в
локальном монополизме и
бесконтрольности поставщи-
ков коммунальных услуг. В не-
умении - или нежелании мес-
тной власти выстроить конку-
рентные условия на этом рын-
ке. Неподготовленные люди (а
больше всего страдают по-
жилые люди с невысокими до-
ходами) часто оказываются
оставлены один на один с
фирмой-монополистом.

Региональные и местные
органы власти должны орга-
низовать снабжение людей
качественными коммуналь-
ными услугами и нести реаль-
ную ответственность за ис-
полнение этой работы. Мож-
но это делать, дотируя из бю-
джета единственную люби-
мую фирму. А можно - прило-
жив усилия к тому, чтобы
рынок ЖКХ в твоем городе
привлекал большое количес-
тво фирм-конкурентов. Общи-
ми усилиями нам необходи-
мо навести порядок в жилищ-
но-коммунальном хозяйстве.

Первое. Необходимо ши-
рокое обучение граждан ос-
новам законодательства и
экономики ЖКХ. Надо под-
держать формирование сети

общественных организаций,
помогающих жителям орга-
низоваться, защищать свои
права, контролировать
выполнение предприятиями
ЖКХ своих обязательств.

Второе. Перейдем к уста-
новлению социальной нормы
потребления коммунальных
ресурсов, что позволит сде-
лать их оплату более спра-
ведливой. При этом важно
разработать компенсирую-
щие меры, чтобы не постра-
дали пожилые люди, остав-
шиеся одни в большой квар-
тире, если они жили в ней
больше 10 лет.

Третье. Только за счет
средств бюджета и платежей
граждан за коммунальные ус-
луги осуществить модерниза-
цию ЖКХ не удастся. Клю-
чом к решению задач по мо-
дернизации коммунального
хозяйства является создание
благоприятных условий для
привлечения частных инвес-
тиций в эту отрасль. Задача
частного бизнеса в ЖКХ - ре-
ализовывать масштабные ин-
фраструктурные проекты, а не
латать дыры за счет тарифов.
Для этого стоимость комму-
нальных услуг будет устанав-
ливаться как минимум на три
года вперед, а тарифы на этот
срок рассчитываться по прос-
той формуле, понятной и пот-
ребителю, и инвестору. Глав-
ное - тарифы будут зависеть
от качества и надежности
предоставления услуг.

Сбережение России
На нашей территории сос-

редоточено порядка 40 про-
центов мировых природных
богатств. А население - это
лишь 2 процента от жителей
Земли. Смысл сложившейся
ситуации очевиден. Не реа-
лизовав масштабный, дол-
госрочный проект демогра-
фического развития, наращи-
вания человеческого потен-
циала, освоения своих тер-
риторий, мы рискуем прев-
ратиться в глобальном смыс-
ле в "пустое пространство",
судьба которого будет ре-
шаться не нами.

Сегодня в России живет 143
млн. человек. По оценкам
экспертов, при инерционном
сценарии - т. е. при сохране-
нии существующих и отсутст-
вии новых мер - к 2050 году
оно составит порядка 107
миллионов человек. Если же
нам удастся сформулировать
и реализовать эффективную,
комплексную стратегию наро-
досбережения - население
России увеличится до 154
млн. человек. Таким образом
- историческая цена выбора
между действием и бездейс-
твием - почти 50 миллионов
человеческих жизней в бли-
жайшие 40 лет.

Первое. Поддержка много-
детных семей. Выше я уже
сказал о мерах по преодоле-
нию временной бедности,
связанной с рождением
третьего ребенка. В дополне-
ние к этому должна быть ре-
ализована специальная прог-
рамма по первоочередному
улучшению жилищных усло-
вий для семей с тремя и бо-
лее детьми. Будут предложены
дополнительные решения по
содействию занятости женщин
с детьми. Они дадут возмож-
ность успешно сочетать мате-
ринство и профессиональную
деятельность - гибкий трудо-
вой график, дистанционная за-
нятость, детские сады и ясли.
Женщина, выходящая на ра-
боту после декретного отпус-
ка, должна получить новые
возможности по дополнитель-
ному профессиональному обу-

чению. А работодатель, прини-
мающий ее на работу, - содейс-
твие от государства.

Второе. Для решения де-
мографических проблем объ-
ективно потребуется "умная"
миграционная политика, пос-
троенная на четких требова-
ниях и критериях, исключа-
ющая потенциальные этно-
культурные и другие риски.
Нужно будет обеспечить миг-
рационный приток на уров-
не порядка 300 тысяч чело-
век в год. В первую очередь
за счет привлечения на пос-
тоянное жительство в Рос-
сию наших соотечественни-
ков, проживающих в ближ-
нем и дальнем зарубежье,
квалифицированных иност-
ранных специалистов, перс-
пективной молодежи.

У нас уже была запущена
программа по переселению
в Россию соотечественни-
ков. Скажем прямо - она сра-
ботала неэффективно. На но-
вом этапе развития страны
мы должны вновь вернуться
к этому вопросу и разрабо-
тать гораздо более дейст-
венный и масштабный набор
мер поддержки людей, ко-
торые хотят вернуться на
свою историческую Родину.

Я уже говорил (в статье о
национальной политике), что
главным, ключевым услови-
ем для того, чтобы человек
переехал жить и работать в
Россию, должна стать его го-
товность принимать нашу
культуру, наши ценности.
Предлагаю снять все огра-
ничения для тех иностранных
граждан, которые на общих
основаниях с гражданами
России (то есть, сдав экза-
мены и обучаясь на русском
языке) хотели бы поступить
в наши профессиональные
учебные заведения. Значи-
тельно упростить путь к по-
лучению вида на жительст-
во и затем - гражданства
России для выпускников на-
ших вузов, устроившихся на
работу по специальности.

Вокруг задачи развития че-
ловеческого потенциала Рос-
сии мы должны выстроить
нашу социальную, экономи-
ческую, миграционную, гума-
нитарную, культурно-просве-
тительскую, экологическую,
законодательную политику. И
не на период от "выборов до
выборов", а на долгосроч-
ную, в полном смысле - ис-
торическую перспективу.

* * * * *
Ключевая проблема соци-

альной политики России - да-
же не объем ресурсов, ко-
торый мы направляем на ре-
шение социальных задач. А
эффективность, целевой ха-
рактер проводимых мер. Нам
необходимо в ближайшие
годы изменить ситуацию, лик-
видировать все зоны потерь
в социальном секторе, когда
ресурсы тратятся впустую,
направляются не тем, кто в
них отчаянно нуждается, а лю-
дям, которые могут легко про-
жить без этого; когда мы по
инерции поддерживаем уч-
реждения, не обращая внима-
ния на эффект их работы для
граждан; когда мы ставим ин-
тересы тех, кто работает в со-
циальных учреждениях, выше
интересов тех, на кого они ра-
ботают. В наступившем деся-
тилетии мы должны изменить
ситуацию. Каждый рубль, нап-
равляемый в социальную сфе-
ру, должен "производить спра-
ведливость". Справедливое ус-
тройство общества, экономи-
ки - главное условие нашего
устойчивого развития в эти
годы.

Система
образова-

ния и
воспитания

должна
отвечать
вызовам

нового
времени
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20 февраля
Большой зал, 18.00
Лекторий "Правос-

лавное просвещение"
Документальный

фильм "Покровский
женский монастырь в
Москве"

21 февраля
Зал 211, 16.30
"Масленица" - вечер

софийского общества
"Русский клуб"

Большой зал, 18.00
Премьера
Художественный

фильм "Пленный
"Жизнь в обмен на
смерть" (2008)

Режиссер - А.Учитель
22 февраля

Большой зал, 18.00
Посвящается Дню

защитника Отечества
Х удожес т венный

фильм "Офицеры"
(1971) - с субтитрами
на болгарском языке

Режиссер - В.Рого-
вой

23 февраля
Зал 204, 16.00
Посвящается Дню

защитника Отечества
Презентация книги

полк. Н. Шкодрова
"Страшните ракети
(СС-23)"

25 февраля
Благоевград
Празднование Широ-

кой Масленицы

Кроссворд

ОТВЕТЫ КРОССВОРДА  5-ГО НОМЕРА

Исполнилось 125 лет со дня
рождения И.В. Чапаева, героя
Гражданской войны и много-
численных анекдотов. В них
вкладывается народная муд-
рость, наши (часто - личные)
неуспехи, неудержимый юмор.

☺ ☺ ☺

Вопрос - загадка. Раньше
всё шли анекдоты про Васи-
лия Ивановича, а потом рез-
ко пошли анекдоты про чук-
чей. Почему так случилось?
Ответ очень прост: те, кто со-
чиняли анекдоты про Чапае-
ва, вернулись с Чукотки...

☺ ☺ ☺

- Василий Иванович! Ну что
ты всё лечишься от ран: вод-
ка и водка, а антибиотики -
как бы и не существуют?

- Да пил я эти таблетки,
Петька! Они, может, и помо-
гают. Но ни закусить, ни по-

Анекдоты

говорить...
☺ ☺ ☺

- Эх, Василий Иваныч! Хо-
рошо бы на митинг сходить!
На Быкова посмотреть, на
Ксению Собчак...

- Сходим, Петька, обещаю!
Наша дивизия в оцепление
назначена..

☺ ☺ ☺

- Петька, ты за белых али
за красных?

- Я, Василий Иваныч, за
Единую Россию.

- Значит, за голубых...
☺ ☺ ☺

- Ты б, Василий Ваныч, хоть
бы блог, што ли, завел?

- Блохи, Петька, и сами за-
ведутся, если долго в баню
не ходить...

☺ ☺ ☺

- Василий Ваныч! А что та-
кое "стабильность"?

- Ну, это, Петька, когда ты
как был денщиком, так и бу-
дешь им дальше, а я: как был
комдивом - так и буду им то-
же дальше...

- Но, Василий Иваныч? Ты
ведь отнял дивизию у преж-
него комдива, у которого был
в денщиках?

- А я, Петька, не задавал
ему глупых вопросов про ста-
бильность...

☺ ☺ ☺

- Василий Иванович, пое-
хали в город: там выставка
голографии идет.

- Нет, Петька, на кой черт
мне голых графьев смотреть?

☺ ☺ ☺

- Василий Иваныч! Слыхал?
Женщины, оказывается, лю-
бят ушами! А ты чем?

- Я, Петька, люблю женщин
губами, руками, туловищем и

По горизонтали: 1. Цер-
ковный обряд "по просьбе
трудящихся". 4. Великан, за-
душенный Гераклом. 11. Биб-
лейское огромное морское
животное. 12. Кандидатка в
ад. 15. В древнегреческом
храме - место, где находи-
лась священная статуя. 16.
Что "лежит" в основе фило-
софии ордена августинцев?
17. Неверующий апостол. 20.
... Плача в Иерусалиме. 21.
Кто в Киевской Руси почи-
тался как бог всей Руси? 22.
Что удерживало от падения
дамоклов меч? 25. Дама с
путеводной нитью. 26. Рака
как вместилище. 28. Заклю-
чительное слово молитвы.
29. Суеверное придание. 33.
Праздник, украшаемый кули-
чом. 34. Первый, старший
священник. 35. Кентавр, вос-
питывавший Ахилла. 40. Дочь

Вопросы:

царя Фестия, с которой со-
единился Зевс в образе ле-
бедя. 41. Разносчик религии.
42. "На все ... Божья" (посл.).
45. Предмет, приносящий
удачу. 46. Могущество Бога.
47. Какая древнеримская бо-
гиня соответствует гречес-
кой Артемиде? 48. Наружное
декоративное завершение
храма.

По вертикали: 2. Качест-
во, отличавшее Геру - жену
Зевса. 3. Чему покровитель-
ствовал Гименей? 5. Что та-
кое михраб в исламских
культовых зданиях? 6. Фан-
тастический конь, спо-
собный забодать. 7. Из чего
сделан мифический великан
голем? 8. Святая, чье имя да-
ли кукле, управляемой с по-
мощью ниток. 9. Угождать
ему - смертный грех. 10. В
виде какого животного изоб-

ражался бог Анубис - пок-
ровитель умерших? 13.
Служба после обедни. 14.
Дервиш. 18. Жена Гектора в
древнегреческой мифологии.
19. День накануне Рождест-
ва Христова и крещения. 23.
Богиня лесов и полей, пок-
ровительница животных в
древнеримской мифологии.
24. Большая палатка шама-
на. 27. Полтергейст за печ-
кой. 30. Крылатая обувь Гер-
меса. 31. С чем вела борьбу
инквизиция? 32. Теолог по-
русски. 36. Что укрощает ас-
кетизмом отшельник? 37.
Царь с ослиными ушами. 38.
Шотландская достопримеча-
тельность местных озер. 39.
Римский бог Пикус был
превращен отвергнутой Цир-
цеей в эту птицу. 43. Капи-
тан Арго. 44. Буриданов
зверь.

По горизонтали: 1. Качество. 8. Клинтон. 9. Пацифист.
10. Скрипка. 11. Алименты. 12. Карабас. 18. Юнга. 19. Принц.
20. Ревизор. 21. Безе. 23. Огниво. 24. Окурок. 27. Рычаг. 28.
Домино. 29. Ахинея. 30. Ветер. 31. Бигуди. 32. Охапка. 33.
Клерк.

По вертикали: 1. Капкан. 2. Чацкий. 3. Суфлер. 4. Вос-
стание. 5. Плакса. 6. Ангина. 7. Москва. 12. Каре. 13. Ры-
вок. 14. Базар. 15. Сырок. 16. Троглодит. 17. Антивирус. 21.
Боровик. 22. Зачатие. 24. Огарок. 25. Унитаз. 26. Овечка.

другими органами. Предпо-
читаю, чтобы меня женщины
любили примерно тем же.
Впрочем, ушком она тоже
может потереться...

☺ ☺ ☺

- Вот что, Петька! Поме-
няюсь-ка я с тобой места-
ми! Бери мою папаху, коня,
бурку бери!

- Дык, Василий Иваныч! Не
смогу я дивизией командо-
вать!

- Сможешь, Петька, смо-
жешь... Это ненадолго, времен-
но... А мы пока тут с этим бе-
лым снайпером разберемся...

☺ ☺ ☺

На чемпионате мира по
русским шашкам победил
российский мастер Чапаев.
От его шашки, прорвавшей-
ся в дамки, ещё никто не
уходил!
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Пятница, 17 февраля (время болгарское)

Суббота, 4

Воскресенье, 19 февраля

Понедельник, 20 февраля

Вторник, 21 февраля

Среда, 22 февраля

Четверг, 23 февраля

Пятница, 17  (время болгарское)

Суббота, 18 февраля

Воскресенье, 19 февраля

Пятница, 17 февраля (время московское)

Воскресенье, 19 февраля

Понедельник, 20 февраля

Вторник, 21 февраля

Среда, 22 февраля

Четверг, 23 февраля

Понедельник, 20 февраля

Вторник, 21 февраля

Среда, 22 февраля

Четверг, 23 февраля

    05:45 "Жди меня" 07:00 Новости 07:10 "Гении и злодеи" 07:35 Олег
Табаков в фильме "Шумный день" 09:15 "Играй, гармонь любимая!"
10:00 "Умницы и умники" 10:45 "Слово пастыря" 11:00 Новости (с суб-
титрами) 11:15 "Смак" 11:50 Премьера. "Александр Барыкин. В плену
собственной славы" 13:00 Новости (с субтитрами) 13:15 "Ералаш" 13:40
Среда обитания. "Аромат соблазна" 14:20 Георгий Вицин в фильме
"Неисправимый лгун" 15:35 Татьяна Арнтгольц, Вера Алентова, Антон
Хабаров, Анастасия Макеева в многосерийном фильме "И все-таки я
люблю... " 19:00 Новости (с субтитрами) 19:15 "В черной-черной ком-
нате... " 20:15 "Мульт личности" 20:45 "Кубок профессионалов" 22:00
"Время" 22:25 "Кубок профессионалов". Продолжение 23:10 "Первый
класс" с Иваном Охлобыстиным 00:10 Итоги Берлинского кинофести-
валя в программе Сергея Шолохова "Тихий дом" 00:35 Наталья Анд-
рейченко, Александр Абдулов в фильме "Леди Макбет Мценского уез-
да" 01:55 Олег Видов, Валентина Теличкина в музыкальной комедии
"Стоянка поезда - две минуты" 03:05 Фильм "Прощай, шпана замоск-
ворецкаяЕ" 04:45 "Андрей Мягков. И никакой иронии судьбы... "

    06:05 "Модный приговор" 07:00 Новости 07:05 Телеканал "Доб-
рое утро" 10:00 Новости 10:15 Телеканал "Доброе утро" 10:40
"Контрольная закупка" 11:05 "Жить здорово!" 12:00 "Право на
защиту" 13:00 Новости (с субтитрами) 13:15 "Модный приговор"
14:10 "Поле чудес" с Леонидом Якубовичем 15:00 Другие ново-
сти 15:30 "Понять. Простить" 16:00 Новости (с субтитрами) 16:15
"Хочу знать" с Михаилом Ширвиндтом 16:45 "Обручальное коль-
цо". Многосерийный фильм 18:15 "Свобода и справедливость" с
Андреем Макаровым 19:00 Новости (с субтитрами) 19:15 Выбо-
ры - 2012 20:00 "Давай поженимся!" 21:00 "Пусть говорят" с Анд-
реем Малаховым 22:00 "Время" 22:30 "Московский дворик". Мно-
госерийный фильм 23:30 "О Москве, слезах и Вере Алентовой"
00:20 "Познер" 01:15 Ночные новости 01:30 "Свобода и справед-
ливость" с Андреем Макаровым 02:15 "Пусть говорят" с Андреем
Малаховым 03:10 "Давай поженимся!" 04:00 "Хочу знать" с Ми-
хаилом Ширвиндтом 04:35 "Обручальное кольцо". Многосерий-
ный фильм

    06:00 Новости 06:05 "Модный приговор" 07:00 Новости 07:05
Телеканал "Доброе утро" 10:00 Новости 10:15 Телеканал "Доброе
утро" 10:40 "Контрольная закупка" 11:05 "Жить здорово!" 12:00
"Право на защиту" 13:00 Новости (с субтитрами) 13:15 "Модный
приговор" 14:10 "Московский дворик". Многосерийный фильм
15:00 Другие новости 15:30 "Понять. Простить" 16:00 Новости (с
субтитрами) 16:15 "Хочу знать" с Михаилом Ширвиндтом 16:45
"Обручальное кольцо". Многосерийный фильм 18:15 "Свобода и
справедливость" с Андреем Макаровым 19:00 Новости (с суб-
титрами) 19:15 Выборы - 2012 20:00 "Давай поженимся!" 21:00
"Пусть говорят" с Андреем Малаховым 22:00 "Время" 22:30 "Мос-
ковский дворик". Многосерийный фильм 23:30 Среда обитания.
"Мастера вызывали?" 00:20 Ночные новости 00:40 "Интересное
кино" в Берлине 01:10 "Свобода и справедливость" с Андреем
Макаровым 01:55 "Пусть говорят" с Андреем Малаховым 02:45
"Давай поженимся!" 04:05 "Хочу знать" с Михаилом Ширвиндтом
04:35 "Обручальное кольцо". Многосерийный фильм

    06:00 Новости 06:05 "Модный приговор" 07:00 Новости 07:05
Телеканал "Доброе утро" 10:00 Новости 10:15 Телеканал "Доб-
рое утро" 10:40 "Контрольная закупка" 11:05 "Жить здорово!"
12:00 "Право на защиту" 13:00 Новости (с субтитрами) 13:15
"Модный приговор" 14:10 "Московский дворик". Многосерий-
ный фильм 15:00 Другие новости 15:30 "Понять. Простить" 16:00
Новости (с субтитрами) 16:15 "Хочу знать" с Михаилом Шир-
виндтом 16:45 "Обручальное кольцо". Многосерийный фильм
18:15 "Свобода и справедливость" с Андреем Макаровым 19:00
Новости (с субтитрами) 19:15 Выборы - 2012 20:00 "Давай по-
женимся!" 21:00 "Пусть говорят" с Андреем Малаховым 22:00
"Время" 22:30 "Московский дворик". Многосерийный фильм.
Заключительные серии 00:25 "Олег Янковский". Документаль-
ный фильм 01:20 "Свобода и справедливость" с Андреем Мака-
ровым 02:05 "Пусть говорят" с Андреем Малаховым 03:00 "Да-
вай поженимся!" 03:50 "Хочу знать" с Михаилом Ширвиндтом
04:35 "Обручальное кольцо". Многосерийный фильм

    06:00 Новости 06:05 "Модный приговор" 07:00 Новости 07:10
"Гении и злодеи" 07:35 Евгений Урбанский в фильме "Чистое
небо" 09:25 Олег Янковский, Ролан Быков в фильме "Служили
два товарища" 11:00 Новости (с субтитрами) 11:15 Василий
Лановой, Георгий Юматов в фильме "Офицеры" 13:00 Новости
(с субтитрами) 13:10 "ВДВ. Нет задач невыполнимых" 13:35
Сергей Маковецкий, Андрей Краско, Владислав Галкин в филь-
ме "72 метра" 16:00 Новости (с субтитрами) 16:30 Михаил Уль-
янов в фильме "Великий полководец Георгий Жуков" 19:00
Новости (с субтитрами) 19:20 Премьера. Светлана Ходченко-
ва, Елизавета Боярская, Ирина Пегова в фильме "Пять не-
вест" 22:00 "Время" 22:30 "Пять невест". Продолжение 23:15
Премьера. "Небеса". Концерт Валерия Меладзе 00:30 Фильм
"Жил отважный капитан" 02:00 Комедия "Лето рядового Дедо-
ва" 03:10 Фильм "Вам что, наша власть не нравится?!" 04:40
Фильм "Адмирал Ушаков"

8:00 День семейного торжества. Х/ф 9:20 Сам себе
режиссер 10:00 Смехопанорама Евгения Петросяна
10:25 Утренняя почта 11:00 Вести 11:10 Вести-Моск-
ва 11:40 С новым домом! Идеи для вас 12:00 Отчий
дом. Х/ф 13:30 Очевидное-невероятное 14:00 Вести
14:20 Вести-Москва 14:25 Вся Россия 14:40 Целите-
ли. Расплата за невежество 15:25 Красный гонорар.
Юрий Мамлеев 16:10 Билет в Большой 16:55 Долгая
дорога к себе. Х/ф 18:15 Смеяться разрешается 20:00
Вести недели 21:10 Жила-была Любовь. Х/ф 22:50
Полынь - трава окаянная. Х/ф 0:30 Человек, кото-
рый знал все. Х/ф 2:20 Долгая дорога к себе. Х/ф
3:40 Смеяться разрешается 5:20 Жила-была Любовь.
Х/ф 6:55 Комната смеха

    06:00 Новости 06:05 "Модный приговор" 07:00 Новости 07:05 Те-
леканал "Доброе утро" 10:00 Новости 10:15 Телеканал "Доброе утро"
10:40 "Контрольная закупка" 11:05 "Жить здорово!" 12:00 "Право на
защиту" 13:00 Новости (с субтитрами) 13:15 "Модный приговор" 14:10
"Московский дворик". Многосерийный фильм 15:00 Другие новости
15:30 "Понять. Простить" 16:00 Новости (с субтитрами) 16:15 "Хочу
знать" с Михаилом Ширвиндтом 16:45 "Обручальное кольцо". Мно-
госерийный фильм 18:15 "Жди меня" 19:00 Новости (с субтитрами)
20:00 "Поле чудес" с Леонидом Якубовичем 21:00 "Пусть говорят" с
Андреем Малаховым 22:00 "Время" 22:30 "Две звезды" 23:55 "Про-
жекторперисхилтон" 00:30 Закрытый показ. Премьера. Владимир
Епифанцев, Андрей Фомин, Михаил Ефремов в фильме "Generation
П" 03:15 Геннадий Корольков, Валентина Теличкина, Николай Рыб-
ников в фильме "Потому что люблю" 04:40 Евгения Симонова в
фильме "Контрольная по специальности" 05:55 "Пока все дома"

8:00 Утро России 12:05 Черные дыры. Белые пятна 12:45
Абсолютный слух 13:30 От 0 до 80. Симон Шноль 14:00
Вести 14:30 Маршрут милосердия (119 серия) 15:15 По
горячим следам. Невеста 16:00 Вести 16:30 Вести-Мос-
ква 16:50 Судьбы загадочное завтра (8 серия) 17:35 С
новым домом! 18:25 О самом главном 19:10 Ефросинья.
Продолжение (117 серия) 20:00 Вести 20:45 Институт
благородных девиц (10 серия) 21:35 Прямой эфир 22:30
Семейный детектив 0:05 Кривое зеркало 1:55 Магия
кино 2:40 Ищу тебя. Х/ф 4:10 Вести.ru 4:45 Ефросинья.
Продолжение (117 серия) 5:30 Институт благородных
девиц (10 серия) 6:15 Кривое зеркало

07.00 "ГЕРМАНИЯ ЗА НЕДЕЛЮ" И 08.00 "МУЛЬТФИЛЬМЫ" Ф 09.00
"ЦЕНА ПОБЕДЫ" Т 10.00 Русский сериал "ЧЁРНЫЙ ВОРОН". 14-я
серия С 11.00 Русский сериал "ЗАЩИТА КРАСИНА". 10-я серия С
12.00 Информационно-аналитическая программа "ГРАНИ НЕДЕ-
ЛИ" с Владимиром Кара-Мурзой Т 13.00 "2012" Т 14.00 Художе-
ственный фильм "БРАВЫЕ ПАРНИ". После окончания смотрите
мультфильмы Ф 16.00 Русский сериал "ЧЁРНЫЙ ВОРОН". 15-я
серия С 17.00 "ОСОБОЕ МНЕНИЕ" И 18.00 Русский сериал "АГЕНТ
НАЦИОНАЛЬНОЙ БЕЗОПАСНОСТИ - 5. ЗАБЫТЬ ВСЁ". 2-я серия
С 19.00 "ОСОБОЕ МНЕНИЕ" И 20.00 "КЛИНЧ" Т 21.00 "СКАНЕР" Т
22.00 Премьера русского сериала "УЛИЦЫ РАЗБИТЫХ ФОНА-
РЕЙ - 12. КОМНАТА СМЕХА" С 23.00 Русский сериал "ЗАЩИТА
КРАСИНА". 11-я серия С 00.00 "СЕЙЧАС В МИРЕ" И 01.00 Художе-
ственный фильм "ТАЁЖНАЯ ПОВЕСТЬ" Ф 03.00 Русский сериал
"ЧЁРНЫЙ ВОРОН". 15-я серия С 04.00 Русский сериал "ЗАЩИТА
КРАСИНА". 11-я серия С 05.00 "КЛИНЧ" Т 06.00 Русский сериал
"АГЕНТ НАЦИОНАЛЬНОЙ БЕЗОПАСНОСТИ - 5. ЗАБЫТЬ ВСЁ". 2-
я серия С

07.00 "ОСОБОЕ МНЕНИЕ", "ЭКОНОМИЧЕСКИЕ НОВОСТИ" И 08.00 "МУЛЬ-
ТФИЛЬМЫ" Ф 09.00 "ВЕЧЕРНИЕ НОВОСТИ ИЗ АМЕРИКИ" И 10.00 Русский
сериал "ЧЁРНЫЙ ВОРОН". 15-я серия С 11.00 Русский сериал "ЗАЩИТА
КРАСИНА". 11-я серия С 12.00 Информационно-развлекательная програм-
ма "АРТ-НАВИГАТОР" Т 12.30 Авторская программа Виктора Топаллера "АМЕ-
РИКАНСКИЙ ЛИКБЕЗ. СПОРТ. БОКС" Т 13.00 "СКАНЕР" Т 14.00 Художе-
ственный фильм "ТАЁЖНАЯ ПОВЕСТЬ". После окончания смотрите мульт-
фильмы Ф 16.00 Русский сериал "ЧЁРНЫЙ ВОРОН". 16-я серия С 17.00
"ОСОБОЕ МНЕНИЕ" И 18.00 Русский сериал "АГЕНТ НАЦИОНАЛЬНОЙ
БЕЗОПАСНОСТИ - 5. ДВЕ МОНЕТКИ". 1-я серия С 19.00 "ОСОБОЕ МНЕ-
НИЕ", "ЭКОНОМИЧЕСКИЕ НОВОСТИ" И 20.00 "ПОЛНЫЙ АЛЬБАЦ" Т 21.00
"БОЛЬШОЙ ДОЗОР" Т 22.00 Премьера русского сериала "УЛИЦЫ РАЗБИ-
ТЫХ ФОНАРЕЙ - 12. ПРИЗРАК" С 23.00 Русский сериал "ЗАЩИТА КРАСИ-
НА". 12-я серия (заключительная) С 00.00 "СЕЙЧАС В МИРЕ" И 01.00 Пре-
мьера художественного фильма "РАСПЯТЫЕ". После окончания смотрите
мультфильмы для взрослых Ф 03.00 Русский сериал "ЧЁРНЫЙ ВОРОН". 16-
я серия С 04.00 Русский сериал "ЗАЩИТА КРАСИНА". 12-я серия (заключи-
тельная) С 05.00 "ПОЛНЫЙ АЛЬБАЦ" Т 06.00 Русский сериал "АГЕНТ НАЦИ-
ОНАЛЬНОЙ БЕЗОПАСНОСТИ - 5. ДВЕ МОНЕТКИ". 1-я серия С

07.00 "ОСОБОЕ МНЕНИЕ", "ЭКОНОМИЧЕСКИЕ НОВОСТИ" И 08.00 "МУЛЬ-
ТФИЛЬМЫ" Ф 09.00 "ВЕЧЕРНИЕ НОВОСТИ ИЗ АМЕРИКИ" И 10.00 Рус-
ский сериал "ЧЁРНЫЙ ВОРОН". 16-я серия С 11.00 Русский сериал
"ЗАЩИТА КРАСИНА". 12-я серия (заключительная) С 12.00 "ИЗРАИЛЬ ЗА
НЕДЕЛЮ" И 13.00 "БОЛЬШОЙ ДОЗОР" Т 14.00 Премьера художествен-
ного фильма "РАСПЯТЫЕ". После окончания смотрите мультфильмы Ф
16.00 Русский сериал "ЧЁРНЫЙ ВОРОН". 17-я серия С 17.00 "ОСОБОЕ
МНЕНИЕ" И 18.00 Русский сериал "АГЕНТ НАЦИОНАЛЬНОЙ БЕЗОПАС-
НОСТИ - 5. ДВЕ МОНЕТКИ". 2-я серия С 19.00 "ОСОБОЕ МНЕНИЕ",
"ЭКОНОМИЧЕСКИЕ НОВОСТИ" И 20.00 "НАРОД ПРОТИВ" Т 21.00 "В
КРУГЕ СВЕТА" Т 22.00 Премьера русского сериала "УЛИЦЫ РАЗБИТЫХ
ФОНАРЕЙ - 12. ЧЁРНАЯ ВДОВА" С 23.00 Русский сериал "ЗАЩИТА КРА-
СИНА - 2". 1-я серия С 00.00 "СЕЙЧАС В МИРЕ" И 01.00 Премьера
художественного фильма "КОМАНДА "33". После окончания смотрите
мультфильмы для взрослых Ф 03.00 Русский сериал "ЧЁРНЫЙ ВОРОН".
17-я серия С 04.00 Русский сериал "ЗАЩИТА КРАСИНА - 2". 1-я серия С
05.00 "НАРОД ПРОТИВ" Т 06.00 Русский сериал "АГЕНТ НАЦИОНАЛЬ-
НОЙ БЕЗОПАСНОСТИ - 5. ДВЕ МОНЕТКИ". 2-я серия С

07.00 "ОСОБОЕ МНЕНИЕ", "ЭКОНОМИЧЕСКИЕ НОВОСТИ" И 08.00
"МУЛЬТФИЛЬМЫ" Ф 09.00 "ВЕЧЕРНИЕ НОВОСТИ ИЗ АМЕРИКИ" И 10.00
Русский сериал "ЧЁРНЫЙ ВОРОН". 17-я серия С 11.00 Русский сериал
"ЗАЩИТА КРАСИНА - 2". 1-я серия С 12.00 "ГЕРМАНИЯ ЗА НЕДЕЛЮ" И
13.00 "В КРУГЕ СВЕТА" Т 14.00 Премьера художественного фильма "КО-
МАНДА "33". После окончания смотрите мультфильмы Ф 16.00 Русский
сериал "ЧЁРНЫЙ ВОРОН". 18-я серия С 17.00 "ОСОБОЕ МНЕНИЕ" И
18.00 Русский сериал "АГЕНТ НАЦИОНАЛЬНОЙ БЕЗОПАСНОСТИ - 5.
ИСЧЕЗАЮЩИЙ ВИД". 1-я серия С 19.00 "ОСОБОЕ МНЕНИЕ", "ЭКОНО-
МИЧЕСКИЕ НОВОСТИ" И 20.00 "КЕЙС" Т 21.00 "СВОИМИ ГЛАЗАМИ" Т
22.00 Премьера русского сериала "УЛИЦЫ РАЗБИТЫХ ФОНАРЕЙ - 12.
РАЗОБЛАЧЕНИЕ" С 23.00 Русский сериал "ЗАЩИТА КРАСИНА - 2". 2-я
серия С 00.00 "СЕЙЧАС В МИРЕ" И 01.00 Премьера художественного
фильма "ОХОТА НА ЕДИНОРОГА". После окончания смотрите мульт-
фильмы для взрослых Ф 03.00 Русский сериал "ЧЁРНЫЙ ВОРОН". 18-
я серия С 04.00 Русский сериал "ЗАЩИТА КРАСИНА - 2". 2-я серия С
05.00 "КЕЙС" Т 06.00 Русский сериал "АГЕНТ НАЦИОНАЛЬНОЙ БЕЗО-
ПАСНОСТИ - 5. ИСЧЕЗАЮЩИЙ ВИД". 1-я серия С

07.00 "ОСОБОЕ МНЕНИЕ", "ЭКОНОМИЧЕСКИЕ НОВОСТИ" И 08.00 "МУЛЬ-
ТФИЛЬМЫ" Ф 09.00 "ВЕЧЕРНИЕ НОВОСТИ ИЗ АМЕРИКИ" И 10.00 Русский
сериал. "ЧЁРНЫЙ ВОРОН". 13-я серия С 11.00 Русский сериал. "ЗАЩИТА КРА-
СИНА". 9-я серия С 12.00 "СВОИМИ ГЛАЗАМИ" Т 13.00 "КЕЙС" Т 14.00 Премье-
ра художественного фильма "ЗАПАХ ЖИЗНИ". После окончания смотрите
мультфильмы Ф 16.00 Русский сериал. "ЧЁРНЫЙ ВОРОН". 14-я серия С 17.00
"ОСОБОЕ МНЕНИЕ" И 18.00 Русский сериал. "АГЕНТ НАЦИОНАЛЬНОЙ БЕЗО-
ПАСНОСТИ - 5. ФАМИЛЬНЫЕ ДРАГОЦЕННОСТИ". 2-я серия С 19.00 "ОСО-
БОЕ МНЕНИЕ", "ЭКОНОМИЧЕСКИЕ НОВОСТИ" И 20.00 "2012" Т 21.00 "ВСЁ
ТАК" Т 22.00 Премьера русского сериала "УЛИЦЫ РАЗБИТЫХ ФОНАРЕЙ - 12.
ДУРАЧОК" С 23.00 Русский сериал. "ЗАЩИТА КРАСИНА". 10-я серия С 00.00
"СЕЙЧАС В МИРЕ" И 01.00 "ГЕРМАНИЯ ЗА НЕДЕЛЮ" И 02.00 Информационно-
развлекательная программа "АРТ-НАВИГАТОР" Т 02.30 "МУЛЬТФИЛЬМЫ ДЛЯ
ВЗРОСЛЫХ" Ф 03.00 Русский сериал. "ЧЁРНЫЙ ВОРОН". 14-я серия С 04.00
Русский сериал. "ЗАЩИТА КРАСИНА". 10-я серия С 05.00 "ВСЁ ТАК" Т 06.00
Русский сериал. "АГЕНТ НАЦИОНАЛЬНОЙ БЕЗОПАСНОСТИ - 5. ФАМИЛЬ-
НЫЕ ДРАГОЦЕННОСТИ". 2-я серия С

07.00 "ОСОБОЕ МНЕНИЕ", "ЭКОНОМИЧЕСКИЕ НОВОСТИ" И 08.00 "МУЛЬТФИЛЬ-
МЫ" Ф 09.00 "ВЕЧЕРНИЕ НОВОСТИ ИЗ АМЕРИКИ" И 10.00 "КЛИНЧ" Т 11.00
Сериал выходного дня. "ГОНЧИЕ - 4. ОСТОРОЖНО, ДЕТИ!". 3-я серия С 12.00
Сериал выходного дня. "ГОНЧИЕ - 4. ОСТОРОЖНО, ДЕТИ!". 4-я серия С 13.00
"В НЬЮ-ЙОРКЕ С ВИКТОРОМ ТОПАЛЛЕРОМ". Гость программы - Ольга Керн Т
14.00 Снято в СССР. "БАЛТИЙСКОЕ НЕБО". 1-я серия Ф 15.30 Программа
"ЖИВОЕ СЛОВО" Т 16.00 Сериал выходного дня. "ИДЕАЛЬНАЯ ПАРА. ДЕНЬ
СУДЬБЫ" С 17.00 Авторская программа Виктора Топаллера "АМЕРИКАНСКИЙ
ЛИКБЕЗ. СПОРТ. БОКС" Т 17.30 "ЭХО НЕДЕЛИ" Т 18.00 Русский сериал. "АГЕНТ
НАЦИОНАЛЬНОЙ БЕЗОПАСНОСТИ - 5. ЗАБЫТЬ ВСЁ". 1-я серия С 19.00 "КОД
ДОСТУПА" Т 20.00 "ЦЕНА ПОБЕДЫ" Т 21.00 Сериал выходного дня. "ГОНЧИЕ - 4.
ВОЛОГОДСКИЙ КОНВОЙ". 1-я серия С 22.00 "ИЗРАИЛЬ ЗА НЕДЕЛЮ" И 23.00
Сериал выходного дня. "ГОНЧИЕ - 4. ВОЛОГОДСКИЙ КОНВОЙ". 2-я серия С
00.00 Премьера художественного фильма "БРАВЫЕ ПАРНИ". После окончания
смотрите мультфильмы для взрослых Ф 02.00 Авторская программа Виктора
Топаллера "АМЕРИКАНСКИЙ ЛИКБЕЗ. СПОРТ. БОКС" Т 02.30 "МУЛЬТФИЛЬМЫ
ДЛЯ ВЗРОСЛЫХ" Ф 03.00 Сериал выходного дня. "ИДЕАЛЬНАЯ ПАРА. ДЕНЬ
СУДЬБЫ" С 04.00 Снято в СССР. "БАЛТИЙСКОЕ НЕБО". 1-я серия. После окон-
чания смотрите мультфильмы для взрослых С 06.00 Русский сериал. "АГЕНТ
НАЦИОНАЛЬНОЙ БЕЗОПАСНОСТИ - 5. ЗАБЫТЬ ВСЁ". 1-я серия С

07.00 "МУЛЬТФИЛЬМЫ" Ф 08.00 Детский художественный фильм "РЫЦАРЬ ИЗ
КНЯЖ-ГОРОДКА" Ф 09.20 "МУЛЬТФИЛЬМЫ" Ф 10.00 "НАРОД ПРОТИВ" Т 11.00
Сериал выходного дня. "ГОНЧИЕ - 4. ВОЛОГОДСКИЙ КОНВОЙ". 1-я серия С
12.00 Сериал выходного дня. "ГОНЧИЕ - 4. ВОЛОГОДСКИЙ КОНВОЙ". 2-я
серия С 13.00 "ГЕРМАНИЯ ЗА НЕДЕЛЮ" И 14.00 Снято в СССР. "БАЛТИЙС-
КОЕ НЕБО". 2-я серия Ф 15.30 "ГЛОБАЛ 3000" Т 16.00 Сериал выходного дня.
"ИДЕАЛЬНАЯ ПАРА. ПРОБА ПЕРА" С 17.00 Информационно-развлекательная
программа "АРТ-НАВИГАТОР" Т 17.30 "МУЛЬТФИЛЬМЫ" Ф 18.00 ДОКУМЕН-
ТАЛЬНЫЙ ЭКРАН "САГА О БЛЭКХОЛЕ". После окончания смотрите коротко-
метражный фильм "Эндшпиль" Ф 19.00 "БЕЗ ДУРАКОВ" Т 20.00 Информацион-
но-аналитическая программа "ГРАНИ НЕДЕЛИ" с Владимиром Кара-Мурзой Т
21.00 Сериал выходного дня. "ГОНЧИЕ - 4. ВОЛОГОДСКИЙ КОНВОЙ". 3-я
серия С 22.00 "В НЬЮ-ЙОРКЕ С ВИКТОРОМ ТОПАЛЛЕРОМ". Гость програм-
мы - Иван Васильев Т 23.00 Сериал выходного дня. "ГОНЧИЕ - 4. ВОЛОГОД-
СКИЙ КОНВОЙ". 4-я серия М 00.00 Концерт "ТАНЦУЙ ДО УТРА" на фестивале
"Славянский базар в Витебске" Т 02.30 Информационно-развлекательная про-
грамма "АРТ-НАВИГАТОР" Т 03.00 Сериал выходного дня. "ИДЕАЛЬНАЯ ПАРА.
ПРОБА ПЕРА" С 04.00 Снято в СССР. "БАЛТИЙСКОЕ НЕБО". 2-я серия С 05.30
"ГЛОБАЛ 3000" Т 06.00 ДОКУМЕНТАЛЬНЫЙ ЭКРАН "САГА О БЛЭКХОЛЕ". Пос-
ле окончания смотрите короткометражный фильм "Эндшпиль" С

RТVI РТР

    06:30 "Хочу знать" с Михаилом Ширвиндтом 07:00 Новости
07:10 Фильм "Комедия давно минувших дней" 08:30 Жанна Бо-
лотова, Георгий Бурков, Ролан Быков в фильме "Из жизни
отдыхающих" 09:50 "Служу Отчизне!" 10:20 "Здоровье" 11:00 Но-
вости (с субтитрами) 11:10 "Непутевые заметки" с Дмитрием
Крыловым 11:30 "Пока все дома" 12:20 "Фазенда" 13:00 Ново-
сти (с субтитрами) 13:15 Инна Макарова, Николай Рыбников в
фильме "Высота" 14:45 Премьера. "Щелоков. МВД против КГБ"
15:40 Премьера. "Расстрельное дело директора Соколова" 16:35
Сергей Маковецкий, Михаил Пореченков, Дарья Михайлова в
многосерийном фильме "Дело гастронома №1" 19:50 "Клуб Ве-
селых и Находчивых". Высшая лига 22:00 Воскресное "Время".
Информационно-аналитическая программа 23:00 "Большая раз-
ница" 00:00 "Гражданин Гордон" 00:55 Игорь Бочкин, Виктор
Раков в фильме "Барханов и его телохранитель" 02:50 Фильм
"Тихоня" 04:35 "Обручальное кольцо". Многосерийный фильм

8:00 Вести 8:10 Вести-Москва 8:20 Ваня. Х/ф 9:50
Мультфильм 10:00 Субботник 10:30 Обыкновенный
концерт с Эдуардом Эфировым 11:00 Вести 11:10
Вести-Москва 11:20 Вся Россия 11:40 Ищу тебя. Х/ф
13:15 Кто заплатил Ленину? Тайна века 14:00 Вести
14:20 Вести-Москва 14:25 Честный детектив 14:50
Городок 15:20 Власть факта 16:00 Линия жизни. Лев
Прыгунов 16:50 Человек с другой стороны. Х/ф 18:25
Субботний вечер 20:00 Вести в субботу 20:50 Поце-
луй судьбы. Х/ф 23:55 Отчий дом. Х/ф 1:35 Девчата
2:15 Линия жизни. Лев Прыгунов 3:05 Человек с
другой стороны. Х/ф 4:40 Поцелуй судьбы. Х/ф

8:00 Утро России 12:05 Жду и надеюсь. Х/ф. 1-я серия
13:10 Мультфильмы 13:30 От 0 до 80. Симон Шноль 14:00
Вести 14:30 Маршрут милосердия (120 серия) 15:15 Мой
серебряный шар. Нина Усатова 16:00 Вести 16:30 Вести-
Москва 16:50 Комната смеха 17:35 С новым домом! 18:25
О самом главном 19:10 Ефросинья. Продолжение (118
серия) 20:00 Вести 20:45 Институт благородных девиц (11
серия) 21:35 Прямой эфир 22:30 Тропинка вдоль реки. Х/
ф 0:05 По горячим следам. Фамильный сундук 0:50 Горо-
док 1:40 Вести + 1:55 "Тем временем" с Александром
Архангельским 2:40 Новости культуры 3:05 Судьбы зага-
дочное завтра (9 серия) 3:50 Вести.ru 4:05 Профилактика
4:55 Ефросинья. Продолжение (118 серия) 5:40 Институт
благородных девиц (11 серия) 6:30 Жду и надеюсь. Х/ф.
1-я серия 7:45 Вести-спорт

8:00 Утро России 12:05 Жду и надеюсь. Х/ф. 2-я серия
13:10 Мультфильмы 13:30 От 0 до 80. Симон Шноль 14:00
Вести 14:30 Маршрут милосердия (121 серия) 15:15 По го-
рячим следам. Фамильный сундук 16:00 Вести 16:30 Вести-
Москва 16:50 Судьбы загадочное завтра (9 серия) 17:35 С
новым домом! 18:25 О самом главном 19:10 Ефросинья.
Продолжение (119 серия) 20:00 Вести 20:45 Институт бла-
городных девиц (12 серия) 21:35 Прямой эфир 22:30 Тро-
пинка вдоль реки. Х/ф 0:05 По горячим следам. Халиф на
час 0:50 Русский философ Иван Ильин 1:40 Вести + 1:55
Культурная революция 2:40 Новости культуры 3:05 Судьбы
загадочное завтра (10 серия) 3:50 Вести.ru 4:05 Профилак-
тика 4:55 Ефросинья. Продолжение (119 серия) 5:40 Инсти-
тут благородных девиц (12 серия) 6:30 Жду и надеюсь. Х/
ф. 2-я серия 7:45 Вести-спорт

8:00 Утро России 12:05 Железное поле. Х/ф 13:30
От 0 до 80. Симон Шноль 14:00 Вести 14:30 Марш-
рут милосердия (122 серия) 15:15 По горячим сле-
дам. Халиф на час 16:00 Вести 16:30 Вести-Москва
16:50 Судьбы загадочное завтра (10 серия) 17:35 С
новым домом! 18:25 О самом главном 19:10 Ефро-
синья. Продолжение (120 серия) 20:00 Вести 20:45
Институт благородных девиц (13 серия) 21:35 Пря-
мой эфир 22:30 Охотники за караванами. Х/ф 1:50
Вторжение. Х/ф 3:30 Вести.ru 3:45 Виктор Захар-
ченко. Портрет на фоне хора 4:55 Ефросинья. Про-
должение (120 серия) 5:40 Институт благородных
девиц (13 серия) 6:30 Железное поле. Х/ф 7:45 Ве-
сти-спорт

8:00 Привет с фронта. Х/ф 9:35 Команда 33. Х/ф
10:55 Живет такой парень. Х/ф 12:35 Пираты XX века.
Х/ф 14:00 Вести 14:20 Офицеры. Х/ф 15:55 Морпехи
(1 серия) 16:40 Морпехи (2 серия) 17:20 Морпехи (3
серия) 18:00 Морпехи (4 серия) 18:40 Морпехи (5
серия) 19:20 Морпехи (6 серия) 20:00 Вести 20:30
Морпехи (7 серия) 21:30 Морпехи (8 серия) 22:30
Праздничный концерт, посвященный Дню защитни-
ка Отечества 0:10 Тихая застава. Х/ф 1:45 "Ноль-
седьмой" меняет курс. Х/ф 3:25 Офицеры. Х/ф 5:00
Живет такой парень. Х/ф 7:10 Комната смеха

ЗА ДОП. ИНФОРМАЦИЯ: http://www.1tvrus.com;
http://www.rutv.ru
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18. ЗАГАДКИ ИСТОРИИ

В течении недели - с 10
по 18 февраля (по старому
стилю - с 29 января по 6
февраля), 175 лет назад Рос-
сия прощалась с Пушкиным
после роковой дуэли с Дан-
тесом. За свою жизнь поэт
участвовал более чем в 20
поединках, причем в боль-
шинстве случаев инициато-
ром был он сам. Чаще всего
секундантам удавалось поми-
рить дуэлянтов, но несколь-
ко раз доходило до выстре-
лов. Впервые Пушкин выз-
вал на дуэль обидчика, ког-
да ему было всего 17 лет.
Тогда он хотел стреляться со
своим дядей Павлом Ганни-
балом, который на балу от-
бил у племянника девушку,
но тогда родственникам уда-
лось примирить соперников.
Последняя дуэль состоялась
по инициативе противника.
Жорж Дантес вызвал поэта
на дуэль через своего секун-
данта. Поединок состоялся
27 января 1837 г., а спустя
два дня Пушкин скончался от
тяжелого ранения в живот -
далее все даты по старому
стилю, как были записаны в
документах современников.

Народ прощался с поэтом
целых 5 дней. Около гроба
покойного прошло около
50 000 человек. Затем Пуш-
кин был похоронен на Псков-
щине, неподалеку от своего
родового имения - села Ми-
хайловского, в Святогорском
монастыре. Пушкин просил
не хоронить его на петербур-
гских кладбищах, называя их
"болотом". В 1836 г. он по-
хоронил свою мать, Надеж-
ду Осиповну, в Святогорском
монастыре и рядом приоб-
рел место для себя. Именно
здесь он хотел обрести по-
кой. Но даже этому желанию,
кажется, осуществиться было
не дано. Известно, что жизнь
Пушкина прошла под бреме-
нем запретов. Его друг, князь
Петр Вяземский писал: "Горь-
ко знать, что светское об-
щество не только терзало
ему сердце своим недобро-
желательством, но и озлоб-
ляется против его трупа". Есть
много причин на то, что в
кругу исследователей пушки-
нистов до сих пор витает
сомнение, действительно ли
там покоится прах великого
поэта. На эту тему в прессе
то и время появляются ста-
тьи, питающие все новыми
любопытными фактами те
самые сомнения и научные
споры.

Итак, умер Александр Сер-
геевич 29 января 1837 г. С
момента смерти его похо-
роны стали делом государс-
твенной важности. Дирижи-
ровал этим его старинный
недруг, начальник Третьего
отделения и шеф жандармов
граф Бенкендорф. В общес-
тве долгое время циркули-
ровали слухи о его небла-
говидной роли в этой пе-
чальной истории. Многие
факты свидетельствуют о
том, что работая в имперс-
ких архивах, Пушкин натк-
нулся на некоторые тайны
двора и Третьего отделения,
что и спровоцировало
убийство поэта, а дуэль
была только инсценировкой.

Òàéíà ñìåðòè ïîýòà
Остаются вопросы: кто стрелял в
Пушкина и кто похоронен в его могиле

По словам очевидцев, Пуш-
кин после ранения упал не
назад, а вперед - на шинель,
служившую барьером. Такое
могло произойти только в
том случае, если удар пули
пришелся сзади. Врач и пи-
сатель Владимир Даль, про-
водивший вскрытие тела
Пушкина после смерти, оп-
ределил направление поле-
та пули. Согласно описанию,
она "прошла сзади сверху
вниз".

До аналогичного заключе-
ния приходит и баллистичес-
кая экспертиза, проведенная
уже в наши дни на основа-
нии исторических описаний
пушкинского ранения. Она
засвидетельствовала, что
"пуля вошла по траектории,
невозможной на том неболь-
шом расстоянии, которое
разделяло дуэлянтов". Воен-
ные эксперты уверены, что
выстрел был произведен с
расстояния не менее 50 м.
По всей видимости, Дантес
выполнял на дуэли роль
"имитатора". Его выстрел не
коснулся поэта. Пушкина
сразил опытный стрелок, за-
севший на чердаке одной из

хозяйственных пристроек
Комендантской дачи. Это
предположение подтвержда-
ют свидетельства сторожа
Емельяна Епифанцева, нахо-
дившегося в тот день на да-
че и слышавшего выстрел в
непосредственной близости
от себя.

Еще одна важная деталь -
жандармы запретили Далю
изъять пулю из тела - оче-
видно Бенкендорф не хотел,
чтобы врач определил ее ка-
либр. Пистолеты - в том чис-
ле и Пушкина - с места дуэ-
ли забрал Дантес, который
тоже состоял на службе у
Третьего отделения и выпол-
нял самые щекотливые по-
ручения начальства. Позже
пистолеты оказались в час-
тном Музее во Франции, где
находятся и поныне. Итак,
если Бенкендорф принимал
участие в организации
убийства Пушкина, то он
должен был и скрыть следы
преступления: убрать тело,
главное вещественное дока-
зательство.

Первым делом меняют
место отпевания. Его пред-
полагалось провести в Иса-

акиевском соборе, в церков-
ном приходе которого жил
Пушкин. Но вдруг ночью 31
января тело переносят в Ко-
нюшенную церковь, имев-
шую статус придворной. Та-
ким образом власти не толь-
ко пытались ограничить дос-
туп народа в церковь, но им
еще был необходим полный
контроль за трупом. Вынос
тела из дома напоминал во-
енную операцию: во главе -
начальник штаба корпуса
жандармов и с ним два де-
сятка жандармских чинов.
По соседним дворам рас-
ставлены многочисленные
пикеты. Василий Жуковский
так запомнил и отразил это
событие: "Тело перенесли в
церковь ночью, с какою-то
тайною, всех поразившею,
без факелов, почти без про-
водников; и в минуту выно-
са, на который собралось не
более десяти ближайших
друзей Пушкина, жандармы
наполнили ту горницу, где
молились о умершем, нас
оцепили, и мы, так сказать,
под стражей проводили те-
ло до церкви".

На отпевании, которое

состоялось в 11 часов утра
1 февраля, никто из родных
поэта не присутствовал. А
жена, Наталья Николаевна,
как позднее вспоминала кня-
гиня В.Ф. Вяземская, "на
вынос тела из дому в цер-
ковь не явилась". Сама па-
нихида напоминала военную
операцию: по улицам Петер-
бурга следовали войсковые

обозы, вызывая страх и не-
доумение жителей столицы.
Всякое движение гражданс-
ких лиц в районе было прек-
ращено.

Когда отпевание закончи-
лось, гроб закрыли крышкой
и отнесли в подвал церкви.
Учитывая все эти страннос-
ти, сопровождавшие похо-
роны Пушкина, пушкинисты
считают, что с большой до-
лей вероятности можно пред-
положить, что именно в ночь
на 2 февраля агенты Третье-
го отделения изъяли тело
поэта, похоронив его на од-
ном из петербургских клад-
бищ, а на его место положи-
ли труп неизвестного. Гроб
заколотили, поставили в ду-
бовый ящик, который тоже
заколотили и просмолили.

Поздним вечером 3 фев-
раля все было готово к отп-
равке "груза". В ночь с 3 на
4 февраля гроб с телом по-
койного поэта был отправ-
лен из Петербурга в Псковс-
кую губернию. Его сопровож-
дали только трое: Александр
Иванович Тургенев (он не яв-
ляется родственником писа-
теля Ивана Сергеевича Тур-
генева), жандармский офи-
цер и Никита Тимофеевич
Козлов - болдинский крепос-
тной Пушкиных, "дядька"
Александра Сергеевича. Он
был приставлен к Пушкину
еще в детские годы поэта и
везде неуклонно следовал за
ним, в том числе и в ссыл-
ках. На его долю выпала "пе-
чальная честь" перенести на
руках раненного Пушкина из
кареты в квартиру. А несколь-
ко дней спустя по словам Тур-
генева, "он желал также про-

водить останки своего доб-
рого барина к последнему его
жилищу, он стал на дрогах,
кои везли ящик с телом, и
не покидал его до самой мо-
гилы". Вечером 5 февраля пе-
чальная процессия прибыва-
ет в Псков. Ранним утром 6
февраля, не открывая гроб
и без отпевания перед тем,
как спустить его в могилу, ос-
танки Пушкина были погре-
бены возле церкви в Свято-
горском монастыре. Так ве-
лел сам император. Приме-
чательно, что близких родс-
твенников на могиле Пушки-
на опять не было.

За годы, прошедшие с мо-
мента погребения, трижды
появлялась возможность
удостовериться, кто захоро-
нен в могиле. Первый раз -
при установке памятника в
1841 г. Затем в 1902 г, ког-
да во время реставраци-
онных работ осела земля и
обнажился гроб. И на конец
в 1953 г., когда директор за-
поведника "Михайловское"
решил провести капиталь-
ные работы по укреплению
памятника на могиле. При
всех трех вскрытиях могилы
происходили странные вещи:
неизвестно откуда в гробу
появились два чужих чере-
па, потом исчез ящик, в ко-
тором был поставлен гроб,
и самое главное - в 1953 г.,
когда уже все истлело, в гро-
бу лежали только волосы,
которые не имели ничего
общего с Пушкинскими.
Вместо всем знакомых ры-
жих кудрей поэта, там ле-
жал пучок длинных черных
волос. Еще более сомните-
лен факт, что никто не удо-
сужился передать их на сох-
ранение и экспертизу. Ник-
то из исследователей, совер-
шавших вскрытия, нигде не
упоминает ни слова о пуле,
которая осталась в теле по-
койного. Сегодня пушки-
нисты уверены, что уже есть
возможность найти ее и точ-
но определить, из какого
оружия стреляли и смертель-
но ранили поэта, а следо-
вательно, и кто стрелял.
Эксгумация останков позво-
лила бы выяснить оконча-
тельно, кто же захоронен в
могиле. Даже если предпо-
ложения о возможной под-
мене тела поэта окажутся
неверными, можно будет
окончательно выяснить, ка-
ким же был Пушкин. Не пор-
треты изучать, а по методу
Герасимова воссоздать под-
линный облик поэта.

Страницу подготовила
Светлана Михова

Последнее прижизненное изображение Пушкина - де-
ло кисти художника Линева в 1836 г. На нем поэт
представлен совершенно натурально, без всяких прик-
рас

Дуэль уже состоялась

Дядька Никита вносит на руках раненого в квартиру

Я видел смерть; она в молчанье села
У мирного порогу моего;
Я видел гроб; открылась дверь его;
Душа, померкнув, охладела...

Перед отпеванием

У ложа умирающего
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Животът е пъстър -
за едни хора повече, за
други по-малко, но та-
ка или иначе в него ви-
наги има събития, лич-
ности, моменти, които
остават като жарава в
душата, в паметта -
разровиш ли я, лумват
пламъчетата на емоци-
ите от миналото.

За нашия читател
Илия Джаров поводът
да раздуха жаравата не
е от хубавите, но е жи-
тейски - на 13 февруа-
ри се навършили чети-
ри години от кончина-
та на журналиста Тома
Диков Йотов, когото
по-възрастното поколе-
ние помни от вестни-
ците "Работническо де-
ло", "Кооперативно се-
ло" и "Земя". Възпитани-
кът на журналистичес-
кия факултет на Со-
фийския университет е
роден на 19 юли 1924 г.
в град Луковит, а про-
фесионалният му път
тръгва от хасковския
окръжен вестник. За
Илия Джаров обаче име-
то на Тома Диков е свър-
зано с Удорската тай-
га, с република Коми. За
там тръгва през 1971
г.  Тома Диков и далеч
от България организи-
ра издаването на пър-
вия в СССР вестник на
български език. В про-
дължение на 8 години То-
ма Диков е главен ре-
дактор на в."Знаме на
дружбата", издаван в
селището Усогорск /
столицата на българс-
ката колония/. А какво
означава вестникът по
онези времена, знае все-
ки, преминал през тай-
гата на Коми. Защото
"Знаме на дружбата" е
отразявал не само жи-
вота на българските
дърводобивници и стро-
ители, но и давал въз-
можност на всеки /а по-
вечето били млади хо-
ра/ да излее неизбежна-

"Драга редакция, има
дати в живота на чове-
ка, които се помнят цял
живот. Такава да за мен
е 15 януари, пише ни ГЕ-
ОРГИ КИШКИЛОВ от
Асеновград. На този ден
преди 40 години в далеч-
ната 1972-а, аз, заедно
с още 5-6 души - тогава
млади хора, тръгнахме
с влака София-Москва
за далечната Коми зе-
мя. Отивахме на работа
там, без да знаем поч-
ти нищо, освен че зи-
мата е много студена и
работата - тежка. Но
тръгнахме с желание да
видим нещо ново. Тога-
ва и не подозирах, че в
тази далечна Удорска
тайга ще прекарам мал-
ко повече от 20 години -
години на възмъжаване,
на самодисциплина, го-
дини, които  ще помня
до последния си дъх.

По първия договор
работих на разкройка-
та в китното селище

Ïðîôåñèÿ ïî ïðèíóäà
Или как един учител усвоява тънкостите на журналистиката

В Република Коми българските строители и дърводо-
бивници прокараха пътища, изградиха четири сели-
ща с газифицирани и топлофицирани тухлени блоко-
ве - Усогорск /на устието на реките Ус и Мезен/ е
най-голямото, както му казваха - столицата, Между-
реченск, Благоево и Верхни Мезен. Освен че бяха съз-
дадени хиляди работни места - най-вече за млади хо-
ра, България получаваше достатъчни количества дър-
весина, за да запази собствения си горски фонд

та носталгия най-вече
в стихове.

Като страстен и убе-
ден русофил Тома Диков
написал интересна и ув-
лекателна книга за ра-
ботата на българите в
Република Коми - "Репор-
тажи от Севера", но не

успял да я издаде, пише
Илия Джаров. В книга-
та имало и разказ за не-
го - литературен сът-
рудник във в. "Знаме на
дружбата" от 1979 до
1982 г.

Илия Джаров бил учи-
тел в българското учи-
лище в Коми и след ка-
то приключил договорът
му, се готвел да се за-
върне в България. Но
ненадейно вместо в Па-
зарджик, навръх рожде-
ния си ден - 5 юли, се
озовал в редакцията на
в."Знаме на дружбата".
Нямало кадри, а хора-
та били свикнали с вес-
тника и той трябвало

непременно да излиза
- това било решението
на българското ръко-
водство в Коми. "Пос-
рещна ме единствено
фоторепортерът Лео
Богданов", спомня си
тези дни г-н Джаров.
Останалите от малкия

екип били в отпуск и но-
вакът в професията
трябвало да направи
следващия брой. А Лео
му обяснявал, че никъ-
де по света няма такъв
вестник - всичко правят
сами - пишат, редакти-
рат, снимат, макетират,
редакцията е в Усо-
горск, а вестникът се
печата в столицата на
Коми град Сиктивкар -
250 км - десет часа с
влака натам, и десет -
обратно. Всичко това
доста объркало начина-
ещия журналист и той
едва не си тръгнал...

След няколко дни оба-
че нещата се промени-
ли. Пристигнал назначе-

ният за втори мандат
главен редактор Тома
Диков. "Когато прекра-
чи прага на редакцията
изпитателният му пог-
лед не ме смути, макар
че сякаш питаше: "Ти
кой си?" И учителската,
и директорската, и ин-
спекторската работа ме
бяха научили да позна-
вам хората. Пред мен
стоеше човек с арис-
тократична осанка.
Прошарените му коси,
леко приведената му
фигура и мудната поход-
ка ярко контрастираха
на симпатичното ост-
ропрофилно лице, от ко-
ето не слизаше добро-
желателната усмивка.
Щом заговори за рабо-
тата, която ни предсто-
еше, Томата се преоб-
рази, лицето му грейна.
Думите му мобилизира-
ха: "Да държим здраво
пачето перо!", обичаше
да казва.

"Вървях сякаш през
тъмна гора, без пътека,
без ясна посока", приз-
нава за първите си
стъпки в новата профе-
сия Илия Джаров, но с
топло чувство си при-
помня, че Тома Диков
бързо и с търпение, на-
мерил верния път към
обърканата му и смуте-
на душа. Отначало му
дал да обработва текс-
товете на кореспонден-
тите и доброволните
сътрудници, близки по
тематика до учителска-
та професия - култура,
образование, обществе-
но-политически живот.
Последвали и лични
изяви, но Тома Диков
бил пестелив на похва-
ли. Въпреки това не
скрил задоволството си
от материала "Като в
родно училище", където
според него се получи-
ло сполучливо съчета-
ние на професионали-
зъм, с умението да се
виждат проблемите и да

се търси решаването
им.

Това окрилило начина-
ещия журналист и кога-
то споделяли идеи в ре-
дакцията /това правели
редовно/ Илия Джаров
предложил да направят
дискусия по актуален
проблем - как 17-те хи-
ляди български дърводо-
бивници и строители
оползотворяват свобод-
ното си време. Така в
продължение на някол-
ко месеца на страници-
те на вестника се водел
оживен диалог с чита-
телите и много от идеи-
те и предложенията би-
ли реализирани.

Така след една труд-
на година Илия Джаров
успял да се наложи в
новата професия. По-
чувствал го, когато То-
ма Диков го изпратил
като специален прате-
ник на "Знаме на друж-
бата" в град Печора, за
да отрази Петия фести-
вал на дружбата меж-
ду младежта на Репуб-
лика Коми и младите
българи, работещи в
Удорски район. "За ус-
пешното редактиране и
издаване на българския
вестник голяма беше
заслугата на Тома Ди-
ков. Той притежаваше

завидното умение да
общува както с нашите
ръководители, така и
със съветските институ-
ции на отличен руски
език. Общуваше и с
обикновените хора - в
гората, в цеховете, на
улицата", пише днес
Илия Джаров. Вестник
"Знаме на дружбата"
става популярен в ця-
лата република чрез
гостувания в местни из-
дания в Кослан, Ухта,
Инта, Печора, в задпо-
лярна Воркута. Така хо-
рата от тези далечни
краища научавали за
България, за историята
й и за българите.

"В редакцията научих
толкова много за живо-
та, за културата, изкус-
твата, прогледнах за
много истини - и добри
и лоши. Така, от работа
по принуда, журналис-
тиката стана за мен же-
лана професия, защото
ми откри път за личнос-
тно израстване, за ду-
ховно извисяване. Бла-
годарен съм не само на
Тома Диков, но и на
другите колеги в редак-
цията, които в трудните
за мен "мъки на слово-
то" искрено и безкорис-
тно ми помагаха", пише
Илия Джаров.

Â Êîìè ìèíàõà 20 ãîäèíè îò æèâîòà ìè

Страницата подготви
Димитрина
Забаркина

"Полярното северно сияние! Може ли, човек, осветен
от него да го забрави? Може ли, другоземец да повто-
ри цветовете му с четка и бои, да опише светлинните
движения с писалка и думи? Не може! Не може дори
с филмова лента, защото липсва мистицизмът и въл-
нението на живата среща... - така пише, за съжале-
ние, неизвестният автор на тази снимка, явно имал
щастието да бъде озарен от Северното сияние

Благоево и останах ве-
рен на него през всич-
ките 20 години.

Първият месец - фев-
руари, беше тежък за
нас, защото никой не бе-
ше пипал електропила -
машините, с които разк-
ройвахме трупите, идва-
щи с лесовози от гора-
та. Много ни помогна то-
гава инж. Асен Захари-
ев - показа ни най-важ-
ното за работата. Човек
с голямо сърце, сприя-
телихме се и досега се
чуваме по телефона.

В работата бяхме за-
едно със съветските ни
приятели и ще си поз-
воля да назова онези,
с които работех до
края, докато не приклю-
чи работата на българи-
те в Коми - 30 септемв-
ри 1994 г.:

Дмитрий Микуленко -
директор на смесеното
българо-съветско пред-
приятие, колегите ми Са-
ша Гурянов, Валери Уча-

ев, Толя Гриценко, Нина
Волошина и още много
други, с които не само
работехме, но и бяхме
заедно по празниците.

Така неусетно минаха
три години и половина
и през юни 1975 г. се
прибрах в България. Но
само след година и по-
ловина отново се вър-
нах в Благоево, този път
на товаренето на дър-
весината - работа пре-
цизна и точна, защото
вагоните с материал пъ-
туваха на хиляди кило-
метри до местоназначе-
нието. Отново се съб-
рах с почти 90% от съ-
ветските приятели, за-
щото и за тях Благоево
и работата бяха вече
част от живота им. Бла-
гоево бе станало още
по-красиво, построени
бяха много жилищни
блокове, Дом на култу-
рата, магазини и пр.

Вторият ми договор бе
за седем години. През

1984 г. се прибрах и след
година и половина пак
се завърнах в Коми, пак
на товаренето, пак в съ-
щата бригада - 40-а то-
вараческа, на която пре-
ди това бях бригадир. То-
зи ми договор беше ве-
че за девет години, ка-
то последната бях на-
чалник цех "Товарене".

Ето така минаха тези
години за мен и хиля-
дите българи, които ра-
ботихме на Коми земя.
Това бе едно мъжко
приятелство равно на
братство. И сега се чу-
ваме по телефона с Ва-
лери Учаев, Толя Гри-
ценко, Соня Букина и
винаги ще звучи в уши-
те ми песента: "Вечно
ще си спомням за теб,
Коми, далечна земя/,
че в твойта дивна тай-
га живяха юначни чада".

Полярна нощ
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Изданието Forbes тради-
ционно публикува различ-
ни рейтинги и този път спе-
циално за руските си чита-
тели оповести класация на
най-уважаваните предпри-
емачи в страната.

В проучването са участ-
вали 2000 души, които е
трябвало да определят име-
ната на 10 от първите 100
по богатство. След това ан-
кетираните са определяли
някои характерни качества
за всеки от уважаемите
личности от списък с 18 по-
ложителни черти. Както по-
казва класацията, само че-
тирима от любимците на
народа са сред имената от
друг рейтинг на Forbes - за
най-популярни лица на
2011 г. Друг важен момент
в анкетата показва, че ни-
то един от уважаемите оли-
гарси не печели повече от
30% одобрение, а най-це-
неното им качество се
оказва деловият нюх и
хватка, докато само мал-
цина печелят със своята
скромност и честност.
Оказва се, че с безупреч-
на репутация могат да се
гордеят предприемачите,
попадащи главно в послед-
ните редици на златната де-
сетка. Активна дарителска
дейност, подпомагането на
спорта, културата, развити-
ето на науката също са доп-
ринесли за включването на
известни богаташи в лис-
тата на уважаемите бога-
таши.

Класацията оглавява Ро-
ман Абрамович, чието със-
тояние се оценява на $13,4

млрд. и е номер 9 в списъ-
ка на най-богатите руски
граждани за миналата годи-
на. Той е достатъчно извес-
тен не само като собстве-
ник на "Сибнефть", предсе-
дател на парламента на Чу-
котския автономен окръг и
бивш губернатор, но и с
футболния си клуб "Челси",
където е инвестирал пове-
че от $1 млрд. Абрамович е
получил 27,1% одобрение и
печели точки за делови уме-
ния.

Михаил Прохоров стана
по-известен в България ка-
то един от кандидатите за
президенти в сегашната
надпревара, но той е доб-
ре познат в страната си.
Неговото богатство от $18
млрд. го нарежда на трето
място в Русия и печели ува-
жението на съгражданите

След продължилите пет години съдебни спо-
рове руското патентно ведомство регистрира
търговската марка "Володя и медведи". Досега
това бе отказвано с аргумент, че водката с тако-
ва име "нанася вреда върху авторитета и инте-
ресите на държавата". За марката претендира-
ше компанията "Винэксим", която произвежда-
ше и търгуваше с алкохолната напитка, но в пос-
ледствие фалира. Сегашният й собственик е друга
компания - "Роялти", която защити името на на-
питката с твърдението, че марката няма нищо
общо с политиката, а с герои от народни при-
казки. Създателят на "Володя и медведи" е ав-
тор и на други известни водки като "Путинка",
"Ленин в разливе", "Война и мир", "Рублевка" и
"Гражданская оборона".

От 1 февруари Русия въведе ограничения вър-
ху вноса на говеждо месо и семенен материал,
получен от едър рогат добитък от някои държави
в ЕС - Франция, Белгия, Нидерландия, Великоб-
ритания и Германия. Две седмици по-късно към
нея се присъедини и Украйна, която прекрати внос
на говеждо и овче месо от европейски произво-
дители. Причината е в откритите огнища на зара-
за на животни, причинена от вируса Шмаленберг.
Смята се, че той се пренася от насекоми и ув-
режда сериозно плода при животните. В ЕС ня-
ма въведени забрани за употреба на говеждо и
телешко месо, тъй като вирусът не е открит в
него. Издадени са препоръки за защитни мерки
за работниците в животновъдните ферми.

Частни компании ще инвестират 1,5 млрд.
рубли в изграждането на инфраструктура за за-
реждане на електромобили. Те ще бъдат
предназначени първоначално за обслужване на
обществения транспорт, а по-късно и за частни
коли-хибриди. Около 2000 станции с електроко-
лонки ще се появят на територията на Москва,
Санкт Петербург, Краснодар, Самара и Калуга.
Някои от тях ще бъдат готови още през тази
година. От октомври 2011 г., когато е започнала
официалната продажба, в Русия са купени едва
четиридесет електромобила "Мицубиши" за три
месеца. Столичното кметство обаче си е поста-
вило амбициозната задача към 2015 г. Москва
да се нареди сред големите градове в света,
където общественият транспорт се движи пре-
димно на ток. Освен това една от приоритетни-
те програми в областта на иновациите в Русия
до 2020 г. включва и развитието и модернизаци-
ята на автомобилното производство. През 2012
г. се очаква да бъде открит и първият завод,
където ще се прави т.нар. е-мобил - руската вер-
сия на хибридите.

"Внешэкономбанк" ще отпусне кредит от 500
млн. долара на Беларус за авансовите плаща-
ния по строителството на първата атомна цент-
рала на републиката. Кредитната линия ще пре-
минава през дъщерното дружество "Белвнешэ-
кономбанк". В съответствие с подписаното меж-
дуправителствено споразумение за централата
Русия ще предостави заем до $10 млрд. за срок
от 25 години, с който ще бъдат финансирани 90%
от работите по изграждането и услугите за два
реактора. Първият блок трябва да бъде пуснат
през 2017 г., а вторият - година по-късно. Първа-
та атомна централа на Беларус с обща мощност
от 2400 МВт ще бъде построена в Гродненска
област, която граничи с Полша и Литва.

На дребно

Áîãàòèòå ñúùî èìàò
÷îâåøêè êà÷åñòâà

Страницата подготви Таня Ганева

Forbes класира олигарси, без да им брои парите

си с 23,8%. Като президент
на групата ОНЕКСИМ, той
притежава 40% от "Полюс
Золота" и е един от глав-
ните инициатори за произ-
водство на хибридния "е-
мобил" в Русия. Собстве-
ник е на американския бас-
кетболен клуб New Jersey
Nets. Прохоров се просла-
ви и с това, че преди пет
години бе задържан във
френски курорт с група
руски модели при акция на
местната полиция за бор-
ба с проституцията, но че-
тири години по-късно бе
награден с Ордена на По-
четния легион за сближа-
ване с Франция. Руснаците
са оценили откритостта и
публичността му, ефектив-
ното му управление и
склонността към иноваци-
онни решения.

Качествата на меценат,
участието в редица благот-
ворителни инициативи и от-
личната интуиция, принцип-
ност и новаторство, както
и умението да балансира
нареждат президента на
холдинга "Интеррос" Вла-
димир Потанин на едно от
челните места в класация-
та с 19,5% одобрение. Ак-
тивите му се изчисляват на

$17,8 млрд. - четвърти в
списъка на най-богатите за
миналата година. Дъщерни
дружества и предприятия на
"Норникель", където е ак-
ционер, работят в Русия,
Австралия, Ботствана, Фин-
ландия и ЮАР.

Сред водещите места на
най-уважаваните бизнесме-
ни е и кралят на алуминия
Олег Дерипаска. Генерални-
ят директор на "Базовый эле-
мент" печели 15,7% от под-
крепата на анкетираните с
твърдост, ефективност на уп-
равлението и най-малко точ-
ки в категорията откритост.
В холдинга "Базэл" работят
250 хиляди души в различ-
ни държави по света.

Единствената жена в кла-

сацията е съпругата на бив-
шия московски кмет Еле-
на Батурина. След остав-
ката му тя продаде голяма
част от руските си активи
и по някои оценки вече "те-
жи" $1,2 млрд. Уважение-
то към нея е 12,9%, главно

заради уменията й да зао-
бикаля конкуренцията и да
предвижда, за интуицията,
но не за ефективен бизнес,
където е събрала малко гла-
сове. Батурина живее в
чужбина и възнамерява да
разшири бизнеса си, като
инвестира в хотели и спа
центрове.

След нея идва сравнител-
но малко известният Олег
Бойко, чието богатство се
оценява на $1 млрд. Той ръ-
ководи компанията Finstar,
която разполага с повече
от 6000 игрални автомата
в Европа и втората по го-
лемина верига за козмети-
ка в Русия. Бойко също ак-
тивно дарява средства - ос-
новател е на фондацията

"Параспорт" за подкрепа на
спортистите в параолим-
пийските игри.

Председателят на надзор-
ния съвет на "Альфа-груп"
и един от най-богатите рус-
наци - с $15,1 млрд., пе-
чели 12,4% одобрение. Ми-
хаил Фридман е оценен за
добра интуиция, което до-
казват и дивидентите му в
размер на $2,5 млрд. за 7
години в петролния съюз
ТНК-ВР. Той е сред учреди-
телите на Руския еврейски
конгрес и оказва мощна
подкрепа на редица еврейс-
ки инициативи в страната

и в Европа.
Завършилият МГИМО и

академията за външно ра-
зузнаване, бившият депутат
Александър Лебедев днес

е председател на борда на
директорите на Национална-
та резервна корпорация -
мощен финансово-промиш-
лен холдинг. Той печели ува-
жението на сънародниците
си с твърдост и е посочен
като най-честния бизнесмен
в десетката, с неопетнена
репутация. Богатството му
се изчислява на $2,1 млрд.,
а одобрението е 11,7%.

Глеб Фетисов е с най-
чист имидж на предприе-
мач от рейтинга, но затова
пък има рекордно ниски по-

казатели за интуиция и де-
лова хватка. Той е предсе-
дател на борда на "Мой
банк" и активите му възли-
зат на $1,6 млрд.

Последен в списъка е
Юрий Ковалчук с малко над
10% одобрение. Той е пред-
седател на директорския съ-
вет на банката "Россия". Как-
то посочва изданието, това
е истински парадокс, тъй ка-
то е спечелил минимални
точки по ненакърнен авто-
ритет, твърдост, интуиция и
способност да противостои
на конкурентите.
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В Мраморната зала на
РКИЦ в София бе отк-
рита изложбата "Живо-
пис и графика заедно",
която ще продължи до
29 февруари. Свои твор-
би представиха 11 ху-
дожници от Горна Оря-
ховица, обединени в
дружество  "ГоАрт": Ро-
за Абаджиева, Кирил
Иринчев, Илия Банков,

"ÃîÀðò" ïðåäñòàâè "Æèâîïèñ è ãðàôèêà çàåäíî"

Янко Янков, Ирена Ян-
кова, Петър Крусев,
Стефан Балтов, Ваня
Балтова, Пепа Хаджито-
дорова, Валя Григорова,
Петър Петров. "ГоАрт"
за тях е нещо като дом,
където да споделят виж-
данията си за изкуство-
то, да обсъждат всякак-
ви теми, да преживяват
радостта от общуване-

то. Иначе всеки е ярка
индивидуалност и за то-
ва свидетелстват плат-
ната им - разнообраз-
ни по стил, техника на
изпълнение и тематика.

Изложбата бе открита
от и.д. директора на
РКИЦ Михаил Иванов,
представянето на авто-
рите направи сътруднич-
ката на РКИЦ Нина Ни-

конова, а художничката
Ваня Балтова разказа на
събралото се множест-
во за колегите си и бла-
годари на РКИЦ и кмет-
ството на Горна Оряхо-
вица за подкрепата из-
ложбата да стане реал-
ност. Много хора събра
тази прекрасна излож-
ба - студенти, препода-
ватели в художествени
училища, художници, це-
нители на изкуството. Не
бяха малко гостите от
Горна Оряховица начело
с кмета на града инж.
Добромир Добрев.
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Част от автори-
те на прекрасна-

та изложба

Ìàøà Ãåñåí íàïèñà êíèãà çà Ïóòèí

Преди две години по
време на благотворител-
на акция певицата позд-
равила с картичка въз-
питаниците на детското
селище SOS в град Пуш-
кин край Санкт Петер-
бург. Подаръкът обаче из-
чезнал, установили сега,
когато го потърсили по
тъжния повод. Изглежда
някой е искал да запази
за себе си автографа на
звездата, но след смърт-
та на Уитни Хюстън пос-
тъпката изглежда напра-
во чудовищна.

По традиция в наве-
черието на всяка Нова
година децата собстве-
норъчно правели играч-
ки за елха и в един от
хотелите на града звез-
ди изкупували сувени-
рите на специален аук-

Пред паметника на загиналите 156
души при пожара в пермския клуб
"Куцият кон" на 5 декември 2009 г.
оцелелите от трагедията със свещи
и цветя почетоха паметта на Уитни
Хюстън. По време на визитата си в
Русия точно в тези дни тя не остава
равнодушна към трагедията в Перм
и посвещава на жертвите от пожа-
ра една от лирическите си песни.
На концерта в зала "Олимпийска" в
Москва тя се обръща към всички
засегнати от бедата, с топли думи
подкрепя жителите на Перм и из-
пълнява песента I Love the Lord.

"Уитни бе потресаваща певица, ве-
ликолепна актриса и просто добър
човек - каза Антон Уткин - органи-
затор на акцията в памет на Уитни.
- Ние няма да забравим, че тя един-
ствена от всички западни звезди,
участващи в концерта тогава, напом-
ни за загиналите жители на Перм и
пред цял свят им каза топли думи.
Сега ние почитаме паметта на тази

Îòêðàäíàõà àâòîãðàô íà Óèòíè
Õþñòúí îò äîì çà ñèðàöè

цион и поздравявали
децата с Новата годи-
на. Преди две години и
Уитни Хюстън се вклю-
чила в благотворителна-

та акция и поздравила
децата с картичка, от
която сега останало са-
мо фотокопие. Но за де-
цата и това е реликва.

Îöåëåëèòå îò "Êóöèÿò êîí"
ïî÷åòîõà ïàìåòòà íà çâåçäàòà

легендарна жена". Паметната акция
продължава в социалните мрежи, къ-
дето жителите на Перм пишат: "Уит-
ни. Скърбим и помним!", "Колко жал-
ко, че светът изгуби такъв талант.
Вечна памет, Уитни Хюстън!"

Пред посолството на САЩ в Москва пок-
лонници на Уитни Хюстън поднесоха цве-
тя. Първият букет бе положен още пре-
ди разсъмване. Руските фенове на звез-
дата планират да направят вечер в ней-
на памет, организаторите търсят подхо-
дяща зала, където да се съберат

Авторката опровергава слухове в американски
медии, че е в опасност и се крие

Маша Гесен не се съгласи Театърът на Нациите в Москва
да постави спектакъл по нейната книга "Совершенная стро-
гость. Григорий Перельман. Гений и задача тысячелетия".
Написаната от Гесен биография на гениалния математик
бе публикувана на английски език през 2009 г., а през
2011-а излезе и на руски. Преди няколко месеца Театърът
на нациите предложил на Маша Гесен да постави спекта-
къл по книгата й тогава авторката " с радост се съгласи-
ла". Днес обаче променила решението си, защото не же-
лаела да сътрудничи с художествения ръководител на те-
атъра Евгений Миронов, защото той се "снимал в агитаци-
онен клип за Путин".

Същевременно Маша Гесен е написала биографията на
Владимир Путин. Книгата излиза на 1 март 2012 г. в САЩ
на английски език със заглавие The Man Without a Face:
The Unlikely Rise of Vladimir Putin ("Човек без лице: неверо-
ятният възход на Владимир Путин"). На панаира на книга-
та във Франкфурт агентът на Гесен Елиз Чейни се е зани-
мавала с продажбата на авторските права, но не се съоб-
щава дали някой ги е купил. Американската преса публи-
кува статии с твърдения, че местонахождението на Маша
Гесен не се разгласява от съображения за сигурност за-
ради написаната от нея книга за Путин. Самата авторка
обаче обяви в страницата си във Фейсбук, че тази инфор-
мация не съответства на истината: "Нямам никакво отно-
шение към подобен род  publicity, никой не ме е търсил и
смятам за абсолютно абсурдно разпространението на кни-
гата ми чрез изявления за уж грозяща ме опасност". Гесен
пояснява, че не се крие, а се намира в дома си в Москва.
От януари т. г. Маша Гесен смени Сергей Пархоменко на
длъжността главен редактор на издателската къща и спи-
сание "Вокруг света".

Директорът на аукционна-
та къща Dorotheum във Вие-
на Лукас Тинцл предаде на
посланика на Русия в Авст-
рия Сергей Нечаев порцела-
нов медальон с изображение
на Петър Първи. Медальонът
вероятно е направен в де-
сетилетието между 1780-1790
г. в британската фабрика
Wedgwood. През 1996 г. изящ-
ното произведение е било от-
краднато от музея-имение
"Останкино" и прехвърлено в
чужбина. Според поместени
на сайта на главното крими-
нално управление на МВР
сведения медальонът е бил
намерен в Австрия през 2011
г., когато миналата есен е
бил направен опит да бъде
продаден в аукционната къ-
ща Dorotheum. След запит-
ване обаче от страна на рус-
кия департамент по култур-
но наследство в Министер-
ството на културата на РФ,
медальонът е бил снет от
търговете. По данни и на
руските, и на австрийските
следствени служби гражда-
ни на Австрия не са заме-
сени в случая. ИТАР-ТАСС

Ïåòúð Ïúðâè ñå çàâðúùà â "Îñòàíêèíî"
съобщава, че чужденец се
опитал да продаде ценната
реликва, но сега бил готов
да помогне на следствието,
защото в края на 1990-те го-
дини той купил медальона в
Париж от руски колекцио-
нер.

Медальонът с изображени-

ето на Петър Първи с раз-
мери 40 на 34 см., направен
от изящен порцелан е оце-
нен на 100 хиляди долара.
Предполага се, че той ще бъ-
де върнат на музея-имение
"Останкино" и ще заеме пре-
дишното си място в експо-
зицията.
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След близо 30-го-
дишни сондажни ра-
боти на 5 февруари
екип от руски изс-
ледователи успя да
достигне водите на
тайнственото езеро
Восток, което се на-
мира на 4-километ-
рова дълбочина под
ледовете на Антар-
ктида.

Изолирано в тече-
ние на милиони го-
дини под дебелата
3768 м ледена пок-
ривка, езерото с
девствена вода е
дълго 250 км и ши-
роко 50 км, би мог-
ло да съдържа не-
познати досега фор-
ми на живот.

"През 2012 г. ни ча-
ка историческо съ-
битие - достигането
на водите на езеро-
то Восток, което е
на 30 милиона годи-
ни, заяви още мина-
лата година руски-
ят министър на при-
родните ресурси и
екологията Юрий
Трутнев. Никой до-
сега не е достигал
на толкова голяма
дълбочина под зем-
ната повърхност".
Изследването на
ледниковата пок-
ривка и езерната
вода ще позволи да
се предложат сце-
нарии за климатич-
ните промени през
следващите хилядо-
летия, смятат руски-
те учени.

Планира се през
следващия сезон -
декември 2012 - яну-
ари 2013 г. от вода-
та на реликтовото
езеро да бъдат из-
вадени достатъчно
количество проби. Те
ще бъдат доставени
от Антарктида в
Санкт Петербург
през май 2013 г., съ-
общи за РИА "Новос-
ти" началникът на
руската антаркти-
ческа експедиция
Валерий Лукин. Пър-
вите проби обаче ве-
че са взети и се
очакват да пристиг-
нат в Русия през
май т.г. на борда на
научно-експедицион-
ния кораб "Академик
Фьодоров". Минала-
та седмица Юрий
Трутнев представи
на Путин херметич-
но затворен метален
контейнер с малка
доза от една от пър-
вите проби от езе-
рото Восток. Лукин
отбеляза още, че
през целия период
до новия сезон през
декември 2012 г. два-
ма специалисти ще
продължат да наб-
людават състояние-
то на сондата.

Езерото Восток в

Ôëàãìàí íà
íàó÷íèÿ ïðîöåñ

За Деня на руската наука - 8 февруари
в Руския културно-информационен център
в София се състоя научна конференция.
Тя бе посветена на 105-ата годишнина от
рождението на академик Сергей Павло-
вич Корольов.

Организатори на форума бяха Институ-
тът за космически изследвания на БАН,
Българското дружество на астронавтите
и Българската авиационна асоциация. Фо-
румът бе открит от първия секретар на
посолството на Русия и представител на
руското Министерство на образованието
и науката В.М. Метьолкин. Участници в
конференцията разказаха за своя опит в
сътрудничеството между учените от на-
шите две страни, за помощта, която Бъл-
гария е получавала години наред от Ру-
сия в различни сфери на науката.

Особено интересни бяха изказванията
на генерал професор Борис Бонев - пред-
седател на Българската аерокосмическа
агенция (BASA), на генерал-лейтенант Ге-
орги Иванов - първият български космо-
навт, и на професор Петър Гецов - дирек-
тор на Института за космически изслед-
вания на БАН. Те бяха единодушни в мне-
нието си, че руската наука продължава
да играе водеща роля в световния нау-
чен процес и да бъде един от неговите
флагмани.

Това се признава и днес от учените в
цял свят. Миналата седмица ръководите-
лят на програмата за Международната
космическа станция в НАСА Майкъл Саф-
редини изрази своята увереност в надеж-
дността на руските пилотирани космичес-
ки кораби въпреки поредицата инциден-
ти през 2011 г. и затруднения със "Союз".
Неотдавна стартът на новата експедиция
към МКС бе отложен от 30 март за 15
май заради проблеми при изпитанията на
стартовия апарат на кораба "Съюз ТМА-
04М". Сафредини подчерта, че не вижда
системен проблем в случилото се. "Рус-
ките ни колеги се отнасят към възникна-
лите въпроси достатъчно сериозно", каза
той.

На конференцията в София особено бе
изтъкнат приносът на гениалния руски кон-
структор, талантлив ръководител и орга-
низатор на сложния космически отрасъл
и обаятелна личност Сергей Корольов. В
края на конференцията участниците има-
ха възможността да видят интересния до-
кументален филм "Сергей Корольов - Вер-
нер фон Браун: дуел на титаните".

Сергей Корольов дава последни напътствия
на Юрий Гагарин преди старта на епохалния
му полет

На конференцията в РКИЦ

Äåâñòâåíèòå âîäè íà Âîñòîê
ðàçêðèâàò òàéíèòå íà æèâîòà
Руска сонда в Антарктида достигна до езеро,
скрито под 4-километрова ледена покривка

Антарктида е уни-
кална водна екосис-
тема, изолирана от
земната атмосфера
и повърхността на
биосферата в про-
дължение на мили-
они години. Изуча-
ването му има ог-
ромно значение за
изследване на про-
мените на климата
през последните хи-

лядолетия.
Когато през 70-те

години на миналия
век в района на
станцията Восток
започват сондажни-
те работи, дори не
е се е знаело за съ-
ществуването на во-
доема. Първоначал-
на цел на учените
са били палеокли-
матичните изслед-
вания. Езерото е би-
ло през 1996 г. През
1998 г. сондирането
е спряно до разра-
ботване на нови тех-
нологии, гарантира-
щи предотвратяване

замърсяването на
водите на уникално-
то езеро. То е възоб-
новено 8 години по-
късно - през 2006 г.

Ако учените откри-
ят микроби в езеро-
то, това ще илюст-
рира още веднъж, че
животът винаги на-
мира начин да оце-
лее на най-неочаква-
ни места при суро-

ви условия. Също та-
ка това ще даде на-
дежда, че има живот
и извън Земята. Се-
га руските учени ис-
кат да разберат ка-
къв микробен живот
може да има във во-
дите, недокосвани
от светлина и вятър
в течение на милио-
ни години.

Да намериш мик-
роби може да не
звучи като голямо
постижение. Те оба-
че са били първата
форма на живот на
Земята още преди
появата на растени-

ята и животните. Ако
учените успеят да
открият тези мик-
роскопични орга-
низми в езерото
Восток, това ще за-
сили надеждите, че
някъде в Слънчева-
та система може да
има живот - и то на
най-невероятни мес-
та.

Такива примери

за откриване на
форми на живот
има много:

- НАСА засне ми-
ниатюрна скарида
как плува под дебел
лед в друга част на
Антарктида.

- Червеи някак си
получават необходи-
мата им енергия от
хидротермалните от-
вори в най-дълбоки-
те части на Тихия и
Атлантическия оке-
ан.

- Бактерия, наре-
чена "най-издръжли-
вата" от "Книгата на
рекордите на "Ги-
нес", беше открита
преди 55 години в
консерва с месо. Тя
оцелява и дори са-
ма се възстановява
при радиация, коя-
то е смъртоносна за
хлебарките.

- Живот има и в
силно киселинни ка-
риери по реката Рио
Тинто в Испания, къ-
дето за човек е
опасно дори да по-
топи ръката си.

- В чилийската
пустиня Атакама, ко-
ято е толкова суха,
че учените я изпол-
зват като аналогия
на Марс, са откри-
вани живи организ-
ми, носени от сухия
вятър.

- Микроб в златна
мина в Южна Афри-
ка живее предимно
благодарение на
околната радиация.

"Всичко, което съм
научил, показва
колко феноменално
смайващ е животът,
както и способност-
та му да се приспо-
собява", каза Карл
Пилчър, ръководи-
тел на Института по
астробиология на
НАСА, който изуча-
ва странни живи
форми на Земята и
перспективите за
тях на други места.
Тед Скамбос от уни-
верситета на Коло-
радо е сигурен, че
в езерото Восток
ще бъдат намерени
микроби. Той изтък-
на, че в леда над не-
го има бактерии. За-
това е логично те да
са и в езерото. То-
ва, което е по-важ-
но за езерото, е не-
говата невероятна
изолация. В Атака-
ма, например, живо-
тът вероятно е пре-
несен от друго мяс-
то.

Подобно нещо
обаче е невъзмож-
но за езерото Вос-
ток. Преди повече
от 10 милиона годи-
ни там почти не е
имало лед. Затова е
възможно да са съ-
ществували живи
форми. "След като
ледът се е образу-
вал и живите орга-
низми са останали
без топлина и слън-
чева светлина, те би
трябвало да наме-
рят друг начин за
получаване на енер-
гия", каза молеку-
лярният химик и ас-
тробиолог Стив Бе-
нър. Ако животът на-
мира начин да се
адаптира към стран-
ните условия на то-
ва ужасно място,
защо той да не съ-
ществува и на юпи-
теровата луна Евро-
па или на сатурно-
вата луна Енцелад.
И на двата естест-
вени спътника има
вода под кора лед,
точно като на езе-
рото Восток. Те са
и първи в списъка
за търсене на из-
вънземен живот. На
Марс също би мог-
ло да има живот
дълбоко в недрата
на планетата, надя-
ват се учените.

Схема на
разположение-
то на езерото

Контейнерът с
първата доза
девствена вода

Станцията Восток в Антарктика
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Във военното приста-
нище на Балтийск - глав-
ната база на Балтийс-
кия флот, тържествено
бяха посрещнати двата
сражеви кораби "Ярос-
лав Мудрый" и танкерът
"Лена". В продължение
на два месеца те изпъл-
няваха задания в Севе-
роизточната част на Ат-
лантическия океан и в
Средиземно море в със-
тава на авионосната
група на Северния флот.
"Ярослав Мудрый" е бил
в поход 70 денонощия,
като през повечето вре-
ме екипажът е работил
в условията на 5-7 ба-
лови вълни. Корабът,
под командването на ка-
питан втори ранг Алек-
сей Суглобов е изминал

Към 2020 г. Русия има
намерение да се сдобие
с десет стратегически
атомни подводници от
проекта 955 "Борей", а
не с осем, както беше
планирано по-рано, в
рамките на държавна-
та програма за въоръ-
жаване за периода
2011-2020 г. Според ко-
мандващия Военномор-
ския флот Владимир Ви-
соцки "на 1 юни или
малко по-късно" за пър-
ви път от 26 години на-
сам Русия ще върне
своите стратегически
подводни крайцери на
непрекъснато бойно
патрулиране в неутрал-
ни води. Напоследък
все по-често се говори
за плановете на Русия
да повишава бойната
си мощ. Източник от
Министерството на от-
браната разказа пред в.
"КоммерсантЪ", че в
държавната програма
за въоръжаване само
за развитие на флота
са предвидени около
4,7 трилиона бюджетни
рубли. Освен десетте
подводници от проекта
"Борей" е планирано да
бъдат въведени в строя
десет многоцелеви под-
водници от проекта 885
"Ясен", както и 20 неа-
томни подводници, сред
които 6 от проекта "Вар-
шавянка". Според из-
точника на "Коммерсан-
тЪ" към 2020 г. Русия ще
получи 14 фрегати (по-
рано се планираха 15).
Така например "Север-
ная верфь" ще се зае-
ме със строителството
на осем фрегати от про-
екта 2235.0, а завод "Ян-
тарь" - на шест кораба
от проекта 1135.6. Ос-
вен това ВМФ има на-
мерение да се въоръжи

Ñòðàòåãè÷åñêè ïîäõîä

Новоназначеният вицепремиер Дмитрий Рогозин се
оказа един от най-ревностните защитници на Военно-
морския флот

Русия се завръща към бойно патрулиране на неутралните води

с 35 корвети, сред кои-
то 18 единици от про-
екта 2038.0 и 2038.5, с
шест малки артилерийс-
ки кораби от проекта
2163.0 "Буян"и шест го-
леми десантни кораби
от проекта 1171.1. В пла-
новете до 2020 г. влиза
и закупуването на че-
тири френски вертоле-
тоносача "Мистрал", два
от които ще произведе
Франция (строителство-
то на първия вече за-
почна), а два - Русия.

Детайлен план за за-
силване на ВМФ в
близките 30 години мо-
же да бъде разработен
до юни т. г., написа ми-
налата неделя в своя
сайт Дмитрий Рогозин,
който замени длъжност-
та постоянен предста-
вител на Русия в НАТО
с поста вицепремиер,
отговарящ за отбрани-
телно-промишления
комплекс. Медиите от-
белязват, че досега во-
енноморският компо-
нент е бил по-слабото
място при военните по-
ръчки. През миналата
година например Ми-
нистерството на отбра-
ната не успя да се до-
говори с производите-
лите за цените на под-
водниците от проекта
"Борей" и "Ясен", в ре-
зултат на което се на-
ложи намесата на пре-
миера Владимир Путин
и на президента Дмит-
рий Медведев. Предиш-
ните държавни военни
поръчки (2006-2015 г.)
изобщо се смятаха про-
валени заради неподхо-
дящия подход при фи-
нансирането. Тогава се
предполагаше да бъдат
закупени 24 надводни
кораба от различни кла-
сове, седем стратеги-

чески атомни подводни-
ци от проекта "Борей"
и шест нестратегически
подводници. В крайна
сметка на въоръжение
във ВМФ постъпиха са-
мо два надводни кора-
ба и една стратегичес-
ка атомна подводница
- "Юрий Долгорукий".
Според експерта от
Центъра за политичес-
ка конюнктура Дмитрий
Абзалов до подобни си-
туации често води фак-
тът, че Министерството
на отбраната отказва
да закупи от отбрани-
телната промишленост
продукция по напълно
оправдани цени. Про-
мишлениците на прак-
тика бяха принудени да
работят на загуба, а от

тях се изискваше висо-
ко качество. Според Аб-
залов качествената тех-
ника на световно рав-
нище не може да бъде
евтина по принцип. В
крайна сметка произво-
дителите прибягват до
компромисни решения,
което на свой ред води
до снижаване качество-
то на продукцията и
ръст на броя на рекла-
мациите от страна на
купувачите.

Трудностите при рус-
ките производители не
се ограничаваха само с
качеството. Заради не-
достиг на квалифицира-
ни кадри и нестабилно
финансиране изостава
от графика въвеждане-

то в експлоатация на
новите подводници от
проектите 955 и 855.
Според Рогозин подоб-
ни спънки с търговете
за военните поръчки за-
напред трябва да бъдат
изключени. Правителс-
твото планира всички
конкурси за 2012 г. да
бъдат приключени до 15
април.

Преходът на контрола
за снабдяването на
ВМФ от Министерство-
то на отбраната към
правителството, иници-
иран от Рогозин, явно
е задоволил командва-
щия ВМФ Владимир Ви-
соцки. Според адмира-
ла на флота, цитиран от
"Независимая газета", в
двете камари на руския

парламент отдавна
очакват програмата за
развитие на флота. В
изказването си на
асамблеята на Санктпе-
тербургското Морско
събрание в началото на
месеца Висоцки заяви,
че още през лятото на
тази година за първи
път през последните 26
години Русия ще може
да се завърне към пат-
рулиране със стратеги-
чески ракетни подвод-
ници в международни
води.

Засега от атомните
подводници от проекта
955, въоръжени с балис-
тични ракети "Булава" е
готов само "Юрий Дол-
горукий", който преми-

нава заключителни из-
питания. Втората под-
водница от този клас -
"Александър Невски" -
беше спусната на вода
през декември 2010 г. и
още се намира на ста-
дий изпитания. Третият
"Борей" ще бъде "Вла-
димир Мономах", зало-
жен през март 2006 г.
Сроковете за начало на
строителството на чет-
въртата подводница от
проекта 955, която се
очаква да получи име-
то "Святитель Николай",
засега не са известни.

На въоръжение в под-
водниците от проекта
"Борей" могат да бъдат
различни типове торпе-
да и ракети, както и до
20 балистични ракети

"Булава". Стойността на
една подводница надви-
шава 20 млрд. рубли.

Според Рогозин, цити-
ран от "Мурманский
вестник", докато строи-
телството на "бореите"
не е завършило, прави-
телството ще отделя
средства за модернизи-
ране на стратегически-
те атомни подводници
от проекта "Акула". Те-
зи подводници сега са
почти без работа. Сега
флотът разчита на атом-
ната подводница "Дмит-
рий Донской", която бе-
ше преоборудвана за
изпитателните пускове
на балистичните раке-
ти "Булава". В най-близ-
ко време "Дмитрий Дон-

ской" ще бъде използ-
ван за учебни цели в ка-
чество на мишена за
другите подводници в
Беломорската военно-
морска база. Чуват се
различни мнения за ре-
шението на правителс-
твото да акцентира вър-
ху стратегическия Воен-
номорски флот. Влади-
мир Висоцки смята, че
руското ръководство
вижда ВМФ като не по-
маловажен елемент от
Въоръжените сили от
Военнокосмическите
войски например. За-
местник-директорът на
Центъра за анализ на
стратегиите и техноло-
гиите Константин Ма-
киенко, цитиран от
"КоммерсантЪ", на свой
ред е убеден, че при та-
кова развитие на рус-
ката отбранителна про-
мишленост, ако се на-
ложи, на правителство-
то ще му е по-лесно да
съкрати военните раз-
ходи, като се откаже от
допълнителните "бореи".
Председателят на Ко-
митета за отбрана на
Държавната дума адми-
рал Владимир Комое-
дов, цитиран от "Неза-
висимая газета", одоб-
рява идеята за възоб-
новяване на непрекъс-
натото патрулиране с
руски подводници в
Световния океан. Той
обаче се съмнява, че в
близките 20 години тол-
кова мащабните плано-
ве да могат да бъдат из-
пълнени.

СПРАВКА

Стратегическият
атомен подводен
крайцер от проекта
955 е разработен от
Централното конст-
рукторско бюро "Ру-
бин". Подводницата
има водоизместване
24 хил. тона, развива
скорост до 29 възела
и се потопява на дъл-
бочина до 480 м. Ав-
тономността на пла-
ването на подводни-
цата е 90 денонощия.
Екипажът се състои
от 107 души, 55 от ко-
ито са офицери.

Ïîñðåùíàõà "ßðîñëàâ Ìóäðûé" êàêòî ïîâåëÿâà òðàäèöèÿòà

Стратегическите атомни подводници от
типа "Борей", каквато е "Юрий Долгору-

кий" (на снимката) са замислени като
основа на ударната мощ на руския флот

повече от 16 хил. морс-
ки мили, на два пъти по
делови поводи е влизал
в пристанище Сеут /Ма-
роко/. По време на по-
хода екипажът е изпъл-

нил комплекс учебно-
бойни задачи, сред ко-
ито учения по противо-
въздушна и противоло-
дъчна отбрана, корабни
учения и тренировки,

както и зенитно-ракетни
и артилерийски стрелби.

Корабът се завърна от
океанското плаване тех-
нически изправен и го-
тов след попълване на

необходимите запаси, да
изпълнява задачи по
предназначение. Както
подчерта командващият
Балтийския флот вицеад-
мирал Виктор Чирков за
успешния поход много е
допринесло и това, че
екипажът е  окомплек-
тован изцяло от военнос-
лужещи по договор.

При завръщането на
"Ярослав Мудрый" бе
спазена традицията ко-
мандващият флота да
посреща капитана с пе-
чено прасенце. Отличи-
лите се по време на пла-
ването военнослужещи
ще получат ценни пода-
ръци,мнозина ще бъдат
представени за държав-
ни и ведомствени награ-
ди.

"Ярослав Мудрый" е
най-новият целеви ко-
раб, предназначен за
издирване и унищожа-
ване на подводници,
обезпечаване на отбра-
ната на бойните кора-
би и съдове, нанасяне
на удари по кораби и
съдове в морето и по
базите, подкрепа на
бойните действия на су-
хопътните войски, под-
сигуряване на морски-
те десанти. Корабът,
построен в завод "Ян-
тарь" /Калининград/
през 2009 г. е оборуд-
ван със съвременни об-
разци оръжие и прин-
ципно нови навигацион-
ни системи. На кораба
се базира палубният
вертолет Ка-27.
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"Зенит" победи португал-
ския гранд в първия мач от
елиминациите в Шампионс-
ката лига петербургският
"Зенит" постигна историчес-
ка домакинска победа над
лисабонския "Бенфика" в
първия мач от осминафина-
лите на Шампионската лига
с резултат 3:2. Вероятно
старши треньорът на "небес-
носините" Лучано Спалети
ще има претенции към вра-
таря Юрий Жевнов, който на
два пъти подведе своя от-
бор. Благодарение на отлич-
ните действия в атака оба-
че "Зенит" успя да си осигу-
ри минимална преднина пре-
ди ответния мач в португал-
ската столица.

"Зенит" се хвърли в атака
още от първите минути на
двубоя. Може би студът ги
караше да играят по-бързо,
а може би руските футбо-
листи просто се стараеха да
наложат на "Бенфика" висо-
ко темпо на игра. Първона-
чално отборите си размени-
ха по няколко атаки. Осо-
бено активен беше Кержа-
ков, който организира опас-
ни слизания към вратата на
гостите, но до опасни удари
не се стигна.

Първият шанс да открие
резултата бе на Роман Ши-
роков, след като Виктор
Файзулин, който губеше топ-
ката, си я върна и излъга
защитниците на "Бенфика".
Той даде пас на партньора
си, който беше сам в цент-
ралната част, той подаде на
Кержаков, но нападателят се
оказа в засада.

В 14-ата минута Луизао
фаулира Файзулин и получи
жълт картон, а две минути по-

Ïîáåäà çà èñòîðèÿòà, òðóäíîñòèòå -
â ðåâàíøà â Ëèñàáîí

късно Бруно Алвеш игра твър-
до срещу Родриго. Алвеш иг-
ра с топката и съдията иска-
ше да приключи случая с ус-
тно предупреждение, но Род-
риго получи травма и напус-
на полето. Тогава съдията все
пак вдигна картон на Алвеш.

Резултатът беше открит в
20-ата минута. Николас Лом-
бертс, който фаулира Аксе-
ле Витселе, донесе опасен
пряк свободен удар. Юрий
Жевнов не успя да се спра-
ви с не толкова трудния удар
на Кардосо и отби топката
пред себе си. Макси Перей-
ра се оказа най-близко до
добавката и "Зенит" пропус-
на глупав гол - 0:1.

Нелепият гол сякаш раз-
мърда футболистите на пе-
тербургския клуб, които и
без това не мислеха да из-
карат оставащото време в
защита. За да върнат гола
им трябваха минути. В 26-
ата Широков получи пас от
Анюков и хладнокръвно и
технично я препрати под гре-
дата в далечния ъгъл. - 1:1.

Губочан и Широков продъл-
жиха да пресират отбраната
на "Бенфика", но след това
руснаците направиха кратка
пауза. Гостите се опитаха да
се възползват от затишието,
но не успяха да създадат
опасни моменти. "Бенфика"
не се стремеше да атакува
на всяка цена. Създаде се
впечатлението, че резултатът
напълно устройва португал-
ския отбор. В края на пър-
вото полувреме "Зенит" от-
ново се активизира.

След почивката Сергей Се-
мак смени на терена Конс-
тантин Зирянов, който труд-
но издържаше темпото на иг-

ра, предложено от съотбор-
ниците му. Съдейки по пър-
вите минути на второто по-
лувреме, Спалети не беше
дал указание да се играе та-
ка, че да се запази равният
резултат. Губочан и Канун-
ников започнаха отлично
втората част от двубоя и се
втурнаха в атака. като цяло
обаче играта беше доста на-
късана - дребни грешки на
футболистите проваляха за-
раждащите се атаки. Освен
това след почивката "Бенфи-
ка" играеше внимателно -
почти не допускаше греш-
ки. В атака най-активно
действаше Николас Гайтан,
който организираше проби-
ви по десния фланг и доста
изнерви Жевнов.

Борбата през второто по-
лувреме беше безкомпро-
мисна. Феновете видяха плъ-
тен, контактен футбол. Фут-
болистите и от двата отбо-
ра извършваха много фало-
ве. В 66-ата минута терена
напусна Максим Канунников,
а неговото място беше зае-
то от Владимир Бистров. Той
веднага се включи в играта
и нанесе удар по вратата на
гостите, но топката мина
встрани. В 70-ата минута
след пас на Аймар Сезар по-
лучи шанс да вкара за "Бен-
фика", но Жевнов реагира
точно. Веднага след това до-
макините организираха от-
лична атака, в резултат на
което вкараха невероятен по
красота гол. Кержаков по-
даде пас с пета към Бист-
ров в наказателното поле на
гостите, Бистров веднага из-
прати топката към Семак,
който отново с пета я из-
търкули във вратата на Ар-

тур Мораес - 2:1.
Спалети случи с двете сме-

ни - двамата футболисти, из-
лезли на терена през второ-
то полувреме, участваха в го-
ловата атака; След вкарания
гол "Зенит" продължи да ата-
кува, разчитайки да вкара
още един гол. Треньорът на
португалските орли обаче ре-
ши да засили атаката, като
извади Бруно Сезар с Ману-
ел Нолито. Свежият футбо-
лист в атаката на съперни-
ците накара зенитци да нер-
вничат. В 87-ата муната Жев-
нов отново не внимаваше,
като допусна същата греш-
ка, както и при първия гол.
Вратарят на "Зенит" отново
отби топката точно пред се-
бе си и Оскар Кардосо не
изпусна своя шанс - 2:2.

Роман Широков обаче до-
каза, че "Зенит" е излязъл
на терена за победа. Полу-
защитникът на руския наци-
онален отбор се възползва

от грешка на Максимилиа-
но Перейра в наказателно-
то поле. За малко Широков
да пропусне момента, но сам
поправи ситуацията и вкара
петия си гол в Шампионс-
ката лига - 3:2.

Феновете и на двата клу-
ба станаха свидетели на кра-
сива игра, но въпреки че по
всички показатели отбори-
те бяха приблизително рав-
ни, се наложи усещането, че
"Зенит" излезе на терена по-

Мачът 1/16 от финала на Лига Ев-
ропа на УЕФА за сезон 2011/2012 г.
по футбол между отборите на "Ру-
бин" и "Олимпиакос" /Пирея -Гърция/
се проведе на 14 февруари на ста-
диона "Лужники" в Москва. Среща-
та завърши с победа на гостите с
резултат 0:1.

Защитникът на "Олимпиакос" Олаф
Мелберг не можа да доиграе мача
от плейофите на Лига Европа сре-
щу казанския "Рубин" в Москва.
Шведският играч на гръцкия отбор
получи тежка травма през първото
полувреме от срещата.

По време на играта, когато атаку-
ва "Рубин", унгарският вратар на
"Олимпиакос" Балаж Медиери в бор-
бата за топката случайно удря пар-
тньора си. Той известно време ос-
тава на тревата, като се опитва да
продължи играта, но в крайна смет-
ка е заменен.

Травмата се оказва толкова се-
риозна, че Мелберг е хоспитализи-
ран направо от стадиона. Играчът
дори е получил сътресение на мо-
зъка и загуба на паметта.

Ще припомним, че мачът 1/16 от
финала на Лига Европа между "Ру-
бин" и "Олимпиакос" бе пренасочен
от Казан в Москва. Също така пос-
тоянно се сменяше времето за на-
чало на срещата поради големия
студ и в крайна сметка, едва един
час преди мача, бе взето решение
за началото му - 15:00 ч.

По време на срещата "Рубин" и

амбициран. Питерци, които
явно бяха изгладнели за
официални мачове, демонс-
трираха характер. Без основ-
ния вратар Вячеслав Мала-
феев обаче на петербургци
беше тежко. Засега Жевнов
не действа достатъчно на-
деждно. Да се надяваме, че
Малафеев ще успее да се
възстанови, а останалите от
отбора ще запазят бойния
си дух до ответния мач в Ли-
сабон на 6 март.

Шампионска лига, първи осминафинал:
"Зенит" (Русия) - "Бенфика" (Португалия) - 3:2 (1:1)
Голмайстори: 1:0 - Перейра (20), 1:1 - Широков (26),

2:1 Семак (71), 2:2 - Кардосо (87), 3:2 - Широков (88)
Жълти картони: Алвеш, Анюков; Луизао, Бруно, Аймар
"Зенит": Жевнов, Анюков, Алвеш, Ломбертс, Губочан,

Широков, Зирянов (Семак - 46), Денисов, Файзулин
(Розина - 88), Канунников (Бистров - 66), Кержаков.

"Бенфика: Артур, Емерсон, Луизао, Перейра, Гарай,
Бруно (Нолито - 77), Витцел, Гайтан (Витор - 90), Кар-
досо, Морено (Аймар - 30).

Съдия Йонас Ериксон (Швеция)
Санкт Петербург, стадион "Петровски"

Треньорите на национал-
ния отбор на Русия по би-
атлон  определиха състеза-
телите, които ще отидат на
тренировъчен лагер и ще
проведат подготовката си за
световното първенство през
2012 г. На тренировъчния
лагер от 13 до 26 февруари
в австрийския град Хохфилц,
ще вземат участие 12 биат-
лонисти - по шестима от мъ-
жете и жените, съобщава
официалният сайт по биат-
лон на Русия.

В състава на жените са
включени Олга Зайцева, Олга

Ôóòáîëèñò íà "Îëèìïèàêîñ"
çàâúðøè ìà÷à... â áîëíèöà

"Олимпиакос" бяха задържани 14 ду-
ши, съобщиха от оперативния щаб
на "баретите". На мача присъстваха
1,5 хиляди привърженици. 150 фено-
ве от 30 организации бяха пристиг-
нали от Гърция в подкрепа на "Олим-
пиакос".

Áèàòëîíèñòèòå ñå ïîäãîòâÿò
çà ñâåòîâíîòî â Ðóïîëäèí

Вилухина,  Екатерина Глази-
рина, Светлана Слепцова,
Анна Богалий-Титовец и  Яна
Романова, а в мъжкия със-
тав - Евгений Устюгов, Ан-
тон Шипулин, Андрей Мако-
веев, Евгений Гараничев, Ти-
мофей Лапшин и  Дмитрий
Малишко.

Треньорът на националния
отбор на Русия Валери Пол-
ховски  добави, че оконча-
телният състав на отбора ще
бъде представен  на 21 фев-
руари. Той допълни, че
треньорите от състава на же-
ните искат да видят и Анна

Булигина, която била болна
и е на контролен преглед в
Москва.  Що се отнася до
мъжкия отбор, в средата на
януари радиостанция "Маяк"
предаде, че треньорите га-
рантират участието в светов-
ното на Устюгов, Шипулин,
Маковеев, Гараничев и Ма-
лишко. Всички тези спортис-
ти /както и Лапшин / са
включени в сборния отбор
за тренировките в Хохфилц.

Световният шампионат по
биатлон за 2012 година ще
се проведе от 1 до 11 март
в немския град Руполдин.


